
Египет 
открылся 
с каирской 
стороны 
Операторы повезут 
туристов на курорты 
через столицу

Не дожидаясь снятия моратория 
на полеты на египетские  курорты, 
туроператоры начали активно го
товиться к возвращению на это 
направление после того, как пре
зидент РФ Владимир Путин в на
чале года снял ограничения на 
полеты в Каир. Некоторые участ
ники рынка уже открыли брони
рование гостиниц в Египте. Туры, 
составленные на основе регуляр
ных рейсов в Каир, обойдутся 
путешественникам на 20–30% 
 дороже чартерных перевозок.

После того как 4 января Влади-
мир Путин подписал указ о возоб-
новлении полетов по маршруту Мо-
сква—Каир, российские туропера-
торы стали готовиться к реализа-
ции туров на курорты Египта на ос-
нове регулярных рейсов в столицу 
страны. Об этом 

”
Ъ“ рассказали са-

ми участники рынка. Гендиректор 
НТК «Интурист» Виктор Тополкара-
ев говорит, что компания хочет на-
чать продажу индивидуальных ту-
ров с вылетами в феврале: перевозка 
будет осуществляться рейсами «Аэ-
рофлота» и Egyptair.

Собеседник 
”
Ъ“ на туристическом 

рынке сообщил, что продажу назем-
ных услуг в Египте уже начали Anex 
tour и «Библио глобус». Представи-
тели этих компаний вчера были не-
доступны для комментариев. Но на 
официальном сайте «Библио глобус» 
появилась возможность бронирова-
ния номеров в отелях Шарм-эш-Шей-
ха и Хургады, туры с авиаперелетами 
при этом пока не представлены. На 
сайте Anex tour Египет указан в ка-
честве направления, но брониро-
вания по нему недоступны. Анало-
гичная ситуация на сайте Tez tour. 
Представитель туроператора вчера 
не смог оперативно ответить на во-
просы 

”
Ъ“. В call-центре Tez tour еще 

5 января «РИА Новости» сообщали, 
что туры в Египет будут сформиро-
ваны в ближайшее время. Предста-
витель Tui пояснил 

”
Ъ“, что обсужде-

ние возобновления продаж туров по 
направлению начнется после ново-
годних праздников. В «Пегас тури-
стик» от комментариев отказались. 
Представители «Натали турс» не от-
ветили на звонки 

”
Ъ“.
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Газ Бостон
Первая партия газа с «Ямал СПГ» в итоге придет в США
Давняя мечта об экспорте 
российского сжиженно
го газа в США может стать 
явью уже в январе —  хотя 
и совсем не в том виде, 
как планировал «Газпром» 
в 2005 году. Французская 
Engie доставит в Бостон из 
Великобритании груз СПГ, 
который был привезен ту
да с проекта «Ямал СПГ» 
НОВАТЭКа. Причина такой 
странной сделки — рез
кий рост цен на газ на вос
точном побережье США. 
Изза снежного штор
ма на днях они поднима
лись до беспрецедент
ных $6,3 тыс. за 1 тыс. 
кубометров. Впрочем, 
сделка вряд ли выльет
ся в тенденцию и ее со
вершение говорит лишь 
о том, что рынок газа ста
новится действительно 
глобальным.

СПГ-танкер Gaselys, при-
надлежащий Engie, везет 
груз сжиженного газа из 
британского терминала Isle 
of Grain в регазификацион-
ный терминал Everett, рас-
положенный возле Босто-
на, следует из системы мо-
ниторинга морских судов 
MarineTraffic. Gaselys встал 
на загрузку в Isle of Grain не-
посредственно после того, 
как там разгрузился танкер 
«Кристоф де Маржери» с пер-
вым грузом с завода НОВАТ-
ЭКа на Ямале, и, по словам 
нескольких собеседников 

”
Ъ“ среди трейдеров, Gaselys 

транспортирует в США 
именно российский по про-
исхождению газ.

Впрочем, собственником 
газа еще при отгрузке в Са-
бетте стала малайзийская 

Petronas, а затем он был пе-
репродан, возможно, не-
сколько раз. Факт, что конеч-
ным покупателем выступи-
ла Engie, объясняется тем, 
что у компании есть забро-
нированные мощности по 
регазификации в термина-
ле Everett на 6,9 млрд кубо-
метров в год. Танкер должен 
прибыть в Бостон 22 января.

Эта поставка полностью 
противоречит стратегии раз-
вития американского рынка, 
по которой США превраща-
ются в крупного экспортера 
СПГ, а регазификационные 
терминалы перестраиваются 
в терминалы по сжижению 
газа. По данным таможенной 
службы США, груз Gaselys — 
первая импортная партия, 
которая придет в Everett 
с 2014 года. Нынешняя ситуа-
ция объясняется экстремаль-
ными погодными условиями 
на восточном побережье — 
холодной погодой и снеж-
ным штормом. На этом фоне 
спотовые цены на основной 
площадке Henry Hub с 28 де-
кабря по 5 января взлетели 
в 2,1 раза до $6,4 за MBTU, 
а на входе в сеть Нью-Йор-
ка цена поднималась до не-
вероятных значений в $175 
за MBTU (около $6,3 тыс. за 
1 тыс. кубометров).

Впрочем, уже по состоя-
нию на 8 января цены в Нью-
Йорке упали до $12,65 за 
MBTU, в Новой Англии — до 
$20,25, но эти уровни все еще 
остаются весьма привлека-
тельными для СПГ, который 
сейчас даже на премиальном 
азиатском рынке стоит на 
споте около $11 за MBTU. 
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России выставили счет 
за свинину
Еврокомиссия требует от РФ покрытия убытков  
от введенного в 2014 году запрета на импорт

Евросоюз намерен продолжить рас
смотрение в рамках ВТО спора об ог
раничениях на поставки свинины, вве
денных Россией в 2014 году, до начала 
действия продуктового эмбарго. Ра
нее ВТО уже признала эти ограничения 
неправомерными, теперь же в ЕС рас
считывают получить компенсацию за 
понесенные потери, введя ответные ог
раничения для российского импорта на 
сумму в €1,4 млрд. В Минэкономики РФ 
не согласны с претензиями ЕС по пово
ду невыполнения решения ВТО, но при 
этом допускают возможность обсужде
ния размера компенсации.

Обращение Евросоюза в ВТО с прось-
бой разрешить введение мер, компенси-
рующих убытки европейских производи-
телей свинины от фитосанитарных огра-
ничений, введенных РФ в январе 2014 го-
да, будет рассматриваться арбитражем этой 
организации, сообщили в Минэкономики 
РФ. Такое решение принято на заседании 
органа ВТО по разрешению споров 3 янва-
ря — после того как российская сторона не 

согласилась с позицией ЕС. «В соответствии 
с практикой и процедурами ВТО Россия бу-
дет участвовать в арбитраже по оценке адек-
ватности запроса ЕС, а также в соответствии 
с установленными правилами организации 
инициирует третейское разбирательство, 
направленное на установление факта вы-
полнения Россией всех пунктов решения 
органа по разрешению споров»,— сообщи-
ли в министерстве.

Напомним, еще в феврале 2017 года апел-
ляционный орган ВТО признал дискрими-
нирующим российский запрет на постав-
ки свинины, продуктов из нее, а также жи-
вых свиней. Арбитры указали, что ограни-
чения оказались «неоправданно высокими», 
так как вспышки вируса африканской чумы 
свиней (АЧС) регистрировались лишь в не-
скольких странах ЕС, близких к границе с Бе-
лоруссией, запрет же коснулся поставок из 
всех стран союза (это считается нарушением 
принципа регионализации в рамках согла-
шения о применении фитосанитарных мер).
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Боевики вышли 
в воздушное пространство
Военные отбили атаку беспилотников 
на российские объекты в Сирии

Вчера Минобороны сообщило о напа
дении радикальных исламистов на рос
сийские военные объекты. По данным 
военных, для атаки на авиабазу Хмей
мим и пункт обеспечения в Тартусе бо
евики использовали 13 ударных беспи
лотных летательных аппаратов (БПЛА) 
с установленными на них самодельны
ми взрывными устройствами (СВУ). Ни 
один из них своей цели не достиг, а три 
беспилотника были захвачены. Воен
ные утверждают, что сборка БПЛА без 
помощи специалистов, разбирающих
ся, например, в технологии наведения 
беспилотника самолетного типа по спут
никовым координатам GPS, невозмож
на. Теперь спецслужбы изучают смеси, 
использовавшиеся при изготовлении 
взрывчатки,— это должно помочь им вы
числить каналы поставки компонентов 
СВУ боевикам.

Первая информация об атаке боевиков 
с воздуха появилась в ночь на 6 января: тогда 
несколько военно-дипломатических источ-
ников 

”
Ъ“ сообщили, что подразделениям 

ПВО и РЭБ, дислоцирующимся в Хмеймиме 
и Тартусе, удалось успешно отразить нападе-
ние. Вчера в Минобороны уточнили, что тог-
да системы ПВО выявили «13 малоразмерных 
воздушных целей неизвестной принадлежно-
сти», приближавшихся к российским объек-
там. По результатам полученных данных во-
енные поняли, что речь идет о десяти удар-
ных БПЛА, направленных к Хмеймиму, и еще 
трех — к Тартусу. Из них шесть подразделения 
РЭБ смогли взять под свой контроль: три бес-
пилотника были успешно посажены вблизи 
базы, три сдетонировали при столкновении 
с землей. По данным 

”
Ъ“, сделать это в корот-

кий срок удалось из-за того, что БПЛА переме-
щались при помощи аналогового, а не цифро-
вого управления. Оставшиеся семь беспилот-
ников были уничтожены расчетами зенитно-
ракетных пушечных комплексов «Панцирь-
С1». «Пострадавших или материального ущер-
ба на российских военных объектах нет, объ-
екты продолжают функционировать в плано-
вом режиме»,— добавили в Минобороны.
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НЕБО США ЗАТЯНУЛО БУРАНОМ
Н Е П О Г О Д А  П Р И В Е Л А  К  КО Л Л А П С У  В  А Э Р О П О Р ТА Х  С Т РА Н Ы

Снежная буря на несколько дней пара-
лизовала работу аэропортов северо-
востока США. Ситуация в Нью-Йорке 
оказалась близка к коллапсу, только 
«Аэрофлот» вынужден был отменить 
три и задержать девять рейсов. Россий-
ские пассажиры, как и в случае пробок 
в Шереметьево, возмущались в основ-
ном авиакомпанией. В самом «Аэроф-

лоте» претензии отвергают, а эксперты 
 отмечают реально форс-мажорные 
обстоятельства задержек в США.

Самолеты «Аэрофлота», задержанные в аэро-
порту имени Джона Кеннеди в Нью-Йорке (JFK) 
из-за последствий непогоды, 8 января прибыли 
в Москву. Снежная буря обрушилась на северо-
восточное побережье США 4 января. В результате 
два крупнейших аэропорта Нью-Йорка приостано-

вили работу на день. Из-за транспортного коллапса 
и его последствий «Аэрофлот» отменил три рейса 
и задержал девять. Еще два рейса ушли на запас-
ной аэродром в Вашингтоне, но и тут не обошлось 
без проблем: компания наземного обслужива-
ния SwissPort «долгое время не подтверждала 
возможность обслуживания рейсов», пояснили 
в «Аэрофлоте», что задержало отправку 
самолетов с пассажирами в Москву.

Снегопады в США сделали возможной и выгодной поставку в страну российского СПГ, но сделка рискует  
так и остаться уникальной  ФОТО AP

с9
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,8

процента составила на 1 декабря 2017 года доля выданных гражданам кредитов, платежи 
по которым просрочены на срок более квартала (во всем объеме розничных банковских ссуд). 
Как следует из данных ЦБ, за месяц показатель снизился на 0,3 процентного пункта, достигнув мини-
мального значения с ноября 2014 года. При этом объем «плохой» просрочки с начала 2017 года сокра-
тился на  6% на фоне увеличения объема выданных гражданам кредитов (на 11%). В годовом выражении 
эта тенденция еще заметнее — минус 14% и плюс 17% соответственно. Ускоренному погашению «пло-
хих» долгов в конце года, вероятнее всего, послужил традиционный предновогодний всплеск доходов.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальный долг  
не угнался за ВВП

Совокупный размер мирового 
долга за первые три квартала 
2017 года увеличился на $16,5 трлн 
и достиг абсолютного максимума 
в $233 трлн, подсчитали эксперты 
Institute of International Finance (IIF). 
Рост задолженности отмечен во 
всех секторах экономики — у домо-
хозяйств, правительств, корпора-
тивного и финансового секторов.

В то же время соотношение 
глобального долга к ВВП про-
должило сокращаться (четвертый 
квартал подряд) и составило 
318% — что на три процентных 
пункта (п. п.) меньше максимума, 
зафиксированного годом ранее 
(321%). Среди причин — более 
высокие, чем ожидалось, темпы 
глобального роста, ускорение ин-
фляции (особенно в Китае и Тур-

ции), а также усилия правительств 
по сокращению роста задолженно-
сти (Китай, Канада). В целом в 34 
из 47 стран, включенных в выборку 
IIF, размер долга в процентах ВВП 
за год сократился.

Ультрастимулирующая политика 
центробанков обеспечила дешевиз-
ну кредитов для заемщиков. В ре-
зультате размер задолженности 
за десятилетие вырос на $56 трлн. 
В частном секторе активнее всего 
наращивали долг корпорации и 
домохозяйства — на $26 трлн и 
$9 трлн соответственно. В 2017 
году рекордсменами по росту част-
ного долга стали Гонконг, Франция, 
Китай, Швейцария, Турция и Кана-
да. При этом рост долга КНР (294% 
ВВП) замедлился до 2 п. п. по 
сравнению со средним значением 
17 пунктов в 2012–2016 годах.

Высокий уровень закредитован-
ности может ограничивать скорость 
и масштабы ужесточения денежно-
кредитной политики, поскольку 
центральные банки предпочтут 
действовать осторожно, пытаясь 
поддержать рост, полагают в IIF. 
Одновременный отказ крупнейших 
центробанков от стимулирования 
может негативно отразиться и на 
способности правительств по об-
служиванию долга, особенно в тех 
странах, где в последние годы рост 
заимствований опережал расшире-
ние доходов бюджета (Великобри-
тания, Япония, США и Бразилия). 
Попытки других стран посорев-
новаться с США в сокращении 
налогов также могут подорвать 
долговую и фискальную устойчи-
вость, предупреждают эксперты. 
2018 год окажется непростым 
и для стран с формирующимися 
рынками: на него придутся сроки 
погашения облигаций и синди-
цированных кредитов на общую 
сумму свыше $1,5 трлн. Самые 
крупные выплаты по долларовым 
кредитам предстоят КНР, РФ, 
Корее и Бразилии.

Надежда Краснушкина
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Теперь же в Брюсселе хотят получить воз-
можность ввести ответные торговые ограни-
чения на импорт из РФ в размере упущенной 
выгоды — она была оценена в €1,39 млрд (объ-
ем экспорта свинины за 2013 год с учетом еже-
годного роста на 15%).

В Еврокомиссии указывают, что Россия 
должна была до 6 декабря 2017 года выпол-
нить постановление и разрешить возобновле-
ние торговли. Однако в конце декабря, сослав-
шись на неисполнение РФ решений апелля-
ционного органа, в ЕК заявили о намерении 
созвать панель экспертов для предоставле-
ния ЕС возможности введения ответных мер. 
В Минэкономики РФ, однако, заявляют, что 
Россия уже исполнила решение апелляцион-

ного органа, сняв запрет на ввоз свинины из 
стран Евросоюза из-за африканской чумы сви-
ней. Уведомление об этом было направлено 
в ВТО 8 декабря. Поставки не возобновляют-
ся по другой причине — из-за продолжающе-
го действовать продовольственного эмбарго 

от августа 2014 года. Заметим, ранее в Брюссе-
ле надеялись на возобновление поставок сви-
ного жира, потрохов, а также живых живот-
ных для разведения, на которые действовали 
фитосанитарные ограничения, но не распро-
страняются санкции.

По словам директора департамента торго-
вых переговоров Минэкономики Максима 
Медведкова, требования о компенсации в раз-
мере €1,39 млрд в год «безосновательны». В ве-
домстве планируют созвать новую панель ар-
битров, чтобы перепроверить уже выполнен-

ные требования ВТО. «Наш встречный ход — 
это требование созвать панель для определе-
ния того, выполнила Россия решение арби-
тров или нет. Понятно, что без такого опреде-
ления никакие ответные меры вводиться не 
должны. Одновременно мы примем участие 
в обсуждении объема предполагаемых ком-
пенсаций»,— цитирует «Интерфакс» господи-
на Медведкова.

Завотделом экономической теории ИМЭ-
МО РАН Сергей Афонцев отмечает, что если ЕС 
удастся доказать неправомерность действия 
ограничений именно в течение семи месяцев 
— с момента их введения Россельхознадзором 
до принятия контрсанкций,— то Россия будет 
обязана компенсировать понесенные европей-
скими компаниями потери. «В ЕК планируют 
это сделать в виде отзыва отдельных преферен-
ций. Но есть определенная трудность, связан-
ная с калибровкой,— и здесь существует риск, 
что они отзовут более значимые преференции, 
чем те, что эквивалентны размеру нанесенно-
го ущерба»,— предупреждает эксперт. При этом 
объем ущерба может быть пересмотрен — с ав-
густа 2014 года поставки ограничивались уже 
продуктовым эмбарго, которое, как и санкции 
ЕС, вводилось с отсылкой на национальную 
безопасность,— это «неубиваемый аргумент» 
в рамках ВТО, который пока никому не удава-
лось оспорить, поясняет Сергей Афонцев.

Татьяна Едовина

России выставили счет за свинину

(Москва и Санкт-Петербург)
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В современных экономиках влия-
ние «воодушевления» инвесторов 
может быть весьма значитель-
ным: по расчетам экономистов 
МВФ, повышение на 0,1 про-
центного пункта прогнозов по-
тенциала роста ВВП в среднем 
сопровождается реальным до-
полнительным ростом ВВП на 
0,09–0,16 п. п. в течение двух 
лет. Этот эффект, предположи-
тельно наблюдавшийся в эко-
номике РФ в 2017 году, имеет 
ограничения. Отклонения от ре-
альности не бесплатны — расхо-
ждение источников информа-
ции о будущем росте у властных 
структур и частных инвесторов, 
а также частые ошибки предпо-
ложительно снижают потенциал 
роста в долгосрочной перспекти-
ве. Развивающиеся рынки, вклю-
чая РФ, цену необоснованных 
прогнозов вычисляют быстрее.

Одной из первых публикаций 
МВФ 2018 года стала работа «Опти-
мизм, пессимизм и краткосрочные 
отклонения» Габриэля Ди Беллы и 
Франческо Григоли. Статья исследует 
влияние прогнозов динамики ВВП, 
частного потребления и инвестиций 
на 1990–2022 годы (и их отклоне-
ний от реальной динамики) на крат-

косрочное поведение инвесторов 
— и неожиданно актуальна для Рос-
сии в начале 2018 года. Предположе-
ние о том, что «оптимизм» или «пес-
симизм» игроков может вызывать 
краткосрочные отклонения от базо-
вых параметров экономического ро-
ста, очевидно на интуитивном уров-
не — как и то, что эти отклонения в 
обе стороны компенсируются позже. 
Как неоднократно предполагал 

”
Ъ“ 

(см. материалы от 1 сентября, 18 де-
кабря 2017 года), в 2017 году «эффект 
оптимизма», в первую очередь в про-
мышленности, нацеленной на вну-
тренний рынок, мог влиять на реаль-
ную динамику инвестиций и ВВП, а 
позитивность прогнозов Минэконо-
мики и ЦБ была способна «подталки-
вать» инвесторов к вложениям летом 
2017 года. Один же из соавторов ста-
тьи, Габриэль Ди Белла, возглавляет 
московский офис МВФ (хотя оценок 
для РФ статья не содержит). Ранее эко-
номисты пытались оценивать влия-
ние настроений в основном для США 
— на статистике десятков стран этот 
эффект оценивается впервые.

Влияние переоценок будущей 
динамики ВВП на частное потребле-
ние и инвестиции, согласно данным 
моделирования Ди Беллы и Григо-
ли, достаточно велико — и кризис 

2008 года практически не изменил 
наблюдаемой картины. Повыше-
ние (неважно, оправданное или нет) 
ожиданий будущей динамики ро-
ста в «средней» экономике (с долей 
потребления в 65% и инвестиций 
в16% ВВП) на 0,1 п. п. дает дополни-
тельный рост частного потребления 
на 0,19–0,25 п. п. и инвестиций на 
0,39–0,72 п. п.— и вызывает отклоне-
ние от базового тренда ВВП на 0,09–
0,16 п. п. Эффект симметричен (сни-
жение прогноза действует так же) и 
хорошо наблюдается в течение двух 
лет. Для развивающихся экономик 
(к их числу МВФ относит и РФ) эф-
фект короче — он сильнее выражен 
в течение года. В модели, использу-
ющейся в работе, также оценивается 
динамика занятости. Долгосрочно 
(на отрезке десяти лет) «воодушевле-
ние» или «охлаждение» нейтрально 
для экономического роста — откло-
нения от базовых трендов (опреде-
ляющихся фундаментальными фак-
торами) адекватно компенсируются 
в будущем: «самосбывающиеся про-
гнозы» не делают экономику долгос-
рочно ни богаче, ни беднее.

Впрочем, экономисты МВФ дела-
ют более сложные, хотя и осторож-
ные выводы. Так, рынки более или 
менее эффективно оценивают ча-

стоту «ошибок» в прогнозировании 
и при высокой их частоте склонны 
занижать спрос, стабилизируясь в 
«нижних» точках возможного равно-
весия или отвечая на них неожидан-
ной нестабильностью — это делает, 
например, «пропаганду» роста ВВП и 
завышение прогнозов занятием как 
минимум рискованным в среднес-
рочной перспективе. Еще одно важ-
ное наблюдение: «авансы» будущему 
росту спроса и ВВП как элемент по-
литики имеют смысл только в слу-
чае, когда набор источников инфор-
мации для прогнозирования у эконо-
мических игроков и власти один — 
в противном случае «обучение» рын-
ков происходит быстрее, особенно в 
развивающихся странах. Если логи-
ка Ди Беллы и Григоли верна, избы-
точный оптимизм или пессимизм 
денежных властей при игнорирова-
нии ими источников информации, 
дающих основания для политиче-
ски неприятных (в том числе и пло-
хо обоснованных, но существующих 
и использующихся инвесторами и 
влиятельных для населения) прогно-
зов, должны ухудшать экономиче-
скую динамику. Впрочем, расчетов 
по последнему предположению в ра-
боте нет — это, констатируют авторы 
МВФ, предмет будущих работ.

Ценность работы Ди Беллы и Гри-
голи, помимо чисто российских ас-
пектов,— в том, что при околонуле-
вых процентных ставках, ограничен-
ных возможностях для стандартной 
денежно-кредитной политики и кон-
курентном технологическом росте 
(вызывающем у правительств опасе-
ния «проиграть гонку», в нынешнем 
десятилетии — гонку в «индустрии 
4.0») «пропаганда роста» выглядит 
очень соблазнительной и часто обо-
сновывается идеологически. Так, 
бывший главный экономист МВФ, 
нынешний руководитель Peterson 
Institute Оливье Бланшар (Ди Белла и 
Григоли нередко ссылаются на его ра-
боты) и бывший главный экономист 
Всемирного банка, экс-министр фи-
нансов США Ларри Саммерс выпу-
стили вчера в серии публикаций 
NBER препринт статьи «Переосмы-
сляя экономическую стабилизацию: 
нужна эволюция или революция?», 
в которой призывают к «более агрес-
сивной экономической политике». 
Это практически общее настроение 
2018 года для денежных и политиче-
ских властей стран G7 — и поэтому 
оценки реальной стоимости агрес-
сивного «воодушевления» экономик 
становятся актуальнее.

Дмитрий Бутрин

Розовые очки с последующей скидкой
В МВФ рассчитали цену необоснованного экономического воодушевления

Белый дом выпустил поста-
новление, позволяющее пони-
зить до 6,5% ставку по льготным 
кредитам малому и средне-
му бизнесу. До сих пор займы 
по «Программе 6,5» выдавались 
уполномоченными банками с одо-
брения Корпорации МСП под 9,6–
10,6% годовых. Теперь бюджет 
компенсирует разницу участву-
ющим в кредитовании МСП бан-
кам, получить субсидию смогут и 
банки, выдающие коммерческие 
кредиты на схожих условиях. Экс-
перты называют постановление 
«прорывом» и ждут пика выдачи 
кредитов в феврале-марте. 

Правительство опубликовало под-
писанное 30 декабря 2017 года Дмит-
рием Медведевым постановление о 
правилах субсидирования банков, 
кредитующих малый и средний биз-

нес на льготных условиях — под 6,5% 
годовых. Размер субсидируемой про-
центной ставки составит 3,5% для 
малого бизнеса и 3,1% для средне-
го, срок льготного инвестиционно-
го кредита — до десяти лет, оборот-
ного — не более трех лет. Документ 
почти год готовило Минэкономики в 
рамках приоритетного проекта «Ма-
лый бизнес» — его курирует первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. Полу-
чить субсидию смогут банки, кото-
рые еще не фондировались в Банке 
России, и те 49 уполномоченных бан-
ков, которые уже получают средства 
ЦБ и выдают льготные кредиты по 
«Программе 6,5». При этом по «Про-
грамме 6,5» средства под 6,5% годо-
вых выделял банкам сам ЦБ — субъ-
ектам МСП они обходились в 9,6–
10,6% годовых. Эту разницу теперь и 
должен будет компенсировать кре-

дитным организациям бюджет. Ли-
мит программы составляет 175 мл-
рд руб., из которых 107 млрд руб. уже 
выбрано Корпорацией МСП и МСП-
банком на конец декабря 2017 года.

Льготные кредиты под 6,5% годо-
вых будут выдаваться на условиях, 
схожих с условиями «Программы 
6,5», на проекты в приоритетных от-
раслях — сельском хозяйстве, обра-
батывающих производствах, строи-
тельстве, транспорте и связи, турист-
ской деятельности, здравоохране-
нии и утилизации отходов.

Как отмечает глава «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин, новая про-
грамма — очень востребованный 
продукт, в ней «сведены два механиз-
ма — фондирование со стороны ЦБ и 
компенсация маржи банков из феде-
рального бюджета, что в конце кон-
цов позволит предпринимателям 

получить реально льготный кредит». 
По его оценкам, лимиты малый биз-
нес исчерпает уже за первый квартал 
— но нужно смягчать условия: сни-
жать порог выдаваемых кредитов с 
5 млн руб. до 3 млн руб. и расширять 
перечень приоритетов — включив в 
них, например, логистику. Также в 
«Опоре России» отмечают, что бюд-
жет новой программы составляет ме-
нее 1 млрд руб., то есть объем креди-
тования составит 50 млрд руб., что 
мало: «необходимо минимум 150 мл-
рд руб.». В целом в «Опоре» надеются, 
что в результате объем кредитования 
МСП вернется к показателю 2014 го-
да, приблизившись к 5 трлн руб. 

Глава Центра финансово-кредит-
ной поддержки бизнеса «Деловой 
России» Алексей Порошин отмечает, 
что бизнес очень ждал снижения ста-
вок: инфляция по итогам года соста-

вила 2,5%, а ключевая ставка снижена 
ЦБ до 7,75%. «Сейчас хорошие условия 
для модернизации, для запуска но-
вых производств, и льготные креди-
ты — хорошее подспорье. Многие в 
ожидании снижения ставок решили 
кредитоваться уже в 2018 году. Мож-
но говорить об отложенном спросе 
на кредиты»,— отмечает он. Пик кре-
дитования, по его словам, придется 
на февраль-март, когда «каждый смо-
жет схватить свой куш, пока не ис-
черпаны лимиты». По оценке Цент-
ра финансово-кредитной поддержки 
бизнеса «Деловой России», доля «Про-
граммы 6,5» в кредитном портфеле 
МСП составила около 2%, при ставках 
в 6,5% она может вырасти до 3–3,5%, 
а доля в 5% «будет ключевой задачей 
институтов развития на ближайшую 
перспективу».

Дарья Николаева

«Программу 6,5» обеспечили банками
Малый бизнес дождался льготных кредитов
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*Всех ссуд в 2017 году.
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Евросоюз хочет добиться от  России 
компенсации в €1,4 млрд за введен-
ные ею в 2014 году ограничения 
на поставки свинины   
ФОТО DPA-ZENTRALBILD/ZB/AFP

с1



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 9 января 2018 №1   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Боевики вышли 
в воздушное пространство

Пока ни одна из радикальных 
группировок не взяла на себя ответ-
ственность за атаку. Однако, по сло-
вам военных источников 

”
Ъ“, с боль-

шой долей вероятности речь идет о 
боевиках из «Ахрар аш-Шам» (орга-
низация запрещена в РФ): они уже 
безуспешно пытались применять 
БПЛА для уничтожения саперных 
подразделений сирийской армии в 
Хомсе. Тогда объекты были замече-
ны на подлете и почти сразу уничто-
жены. Версию причастности имен-
но этой группировки частично дока-
зывает и расшифровка данных пере-
хваченных БПЛА. Схожие беспилот-
ники, по сведениям 

”
Ъ“, использова-

лись боевиками и при минометном 
обстреле Хмеймима в ночь на 1 ян-
варя. Однако и человеческие потери 
(десять раненых и два убитых воен-
нослужащих), и повреждения техни-
ки (по неподтвержденным данным, 
их получили фронтовые бомбарди-
ровщики Су-24М и истребители Су-
35С, а также военно-транспортный 
самолет Ан-72) стали следствием ми-
нометного обстрела, устроенного 
диверсионной группой боевиков с 
земли. Последнее нападение, в свою 
очередь, стало первым масштабным 
применением БПЛА со стороны ис-
ламистов за все время проведения 
кампании РФ в Сирии.

Сейчас российские военные про-
водят детальный анализ конструк-
ции, технической начинки и СВУ, ко-
торые использовались при создании 
БПЛА. Технология изготовления (де-
ревянное основание, фанерные кры-
лья, большое количество скотча и 
пластика, кустарно доработанный 
мотор) не является технической на-
ходкой, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, «но для одноразового приме-

нения боевикам другое и не нужно»: 
«Для них это одноразовое изделие, 
запустил и забыл». Тем не менее, по 
словам специалиста, ряд техниче-
ских решений позволяет говорить о 
том, что такие БПЛА противник мо-

жет запустить с расстояния более 
50 км, а наведение в данном случае 
будет осуществляться по спутнико-
вым координатам GPS. В Миноборо-
ны убеждены, что такие технологии 
могли быть получены только от од-
ной из стран, обладающих «высоки-
ми технологическими возможностя-
ми по обеспечению спутниковой на-
вигации», а также разбирающейся в 
дистанционном управлении сброса 
СВУ в назначенные координаты. Са-
ми БПЛА оснащены барометриче-
скими датчиками и сервопривода-
ми управления рулями высоты. Рос-
сийский эксперт в области беспилот-
ных систем Денис Федутинов отме-

чает, что «подобные БПЛА были у бо-
евиков и в Ираке, и в Сирии, причем 
несколько раз даже засвечивалось 
их достаточно эффективное приме-
нение». «Работы в части беспилотной 
техники велись масштабно — заку-
пались коммерчески доступные про-
дукты малого класса, которые пере-
делывали под несение ударной на-
грузки, и даже существовало неко-
торое подобие специализированно-
го производства собственных беспи-
лотников»,— подчеркивает он.

По результатам изучения БПЛА 
военные специалисты определили, 
что в прикрепленных к беспилотни-
кам СВУ, созданных на базе миномет-
ного снаряда, использовались «взры-
ватели иностранного производства». 
На очереди ряд экспертиз, которые, 
по данным 

”
Ъ“, будут проводить уже 

представители российских спец-
служб: эксперты-взрывотехники из-
учат тип и происхождение взрывча-

тых смесей, использованных при 
сборке СВУ, а после этого разведка 
должна вычислить возможные кана-
лы поставки боевикам «чувствитель-
ных» технологий и устройств. Воен-
ные вчера констатировали, что факт 
эксплуатации боевиками ударных 
БПЛА говорит о передаче боевикам 
технологий, позволяющих прово-
дить теракты в любой стране.

Российские парламентарии, в 
свою очередь, посчитали, что по-
следняя атака на военные объекты 
РФ в Сирии была совершена боеви-
ками при помощи западных спец-
служб. «При их непосредственном 
попустительстве, если не сказать 
при их оказании ими помощи»,— 
заявил зампред комитета Госдумы 
по обороне Юрий Швыткин (цитата 
по «РИА Новости»). «В Сирии их (ком-
плектующие для создания БПЛА.— 

”
Ъ“) просто так достать нельзя, это 

работа спецслужб, которые коорди-
нируются США»,— заявил он (цита-
та по «РИА Новости»).

В Пентагоне, в свою очередь, 
агентству заявили, что устройства и 
технологии, использованные боеви-
ками для создания ударного БПЛА, 
могут быть «легко приобретены на 
открытом рынке»: «Это повод для 
беспокойства».

Иван Сафронов

Кампания дошла до ручек
Штабы кандидатов начали собирать подписи  
в их поддержку

В регионах начался сбор подпи-
сей за выдвижение кандидатов 
в президенты. Из-за того что кам-
пания проходит во время зимних 
морозов, единороссы предлага-
ют собирать подписи в поддер-
жку самовыдвиженца Владимира 
Путина в торгово-развлекатель-
ных комплексах. Телеведущая 
Ксения Собчак объявит о коли-
честве собранных подписей се-
годня. В ее региональных шта-
бах используют неординарные 
шаги: к примеру, в Санкт-Петер-
бурге собрали 100 подписей на 
новогодней ЛГБТ-вечеринке. 
Выдвинувшийся от «Яблока» Гри-
горий Явлинский уже собрал по-
чти половину от необходимого 
ему для регистрации количест-
ва подписей — они должны быть 
сданы в Центризбирком к концу 
месяца.

Первыми сбор подписей за выд-
вижение Владимира Путина нача-
ли «Волонтеры Победы» (глава дви-
жения Ольга Амельченкова вошла в 
группу по выдвижению президен-
та на новый срок). В Крыму они со-
бирали подписи два дня — 5–6 ян-
варя. Сколько собрали, глава отде-
ления организации Елена Одновол 
ответить 

”
Ъ“ не смогла. «Сбор про-

ходил бесплатно в рамках всерос-
сийской акции»,— отметила она. 
Теперь в регионе собирать подпи-
си будут другие: единороссы и акти-
висты ОНФ. 5 января движение на-
чало сбор подписей в Башкирии. До 
31 января, когда подписи должны 
быть представлены в ЦИК, движе-
ние в регионе должно собрать более 
7,5 тыс. автографов, сказал лидер ре-
гионального отделения Александр 
Юдин. Напомним, Владимир Путин 
как самовыдвиженец должен пред-
ставить 300 тыс. подписей в ЦИК. 
В Свердловской области «Волонте-
ры победы» также первыми начали 
сбор подписей. Представитель дви-
жения Эльдар Валиуллин сказал, 
что к двум точкам сбора (ТРЦ «Раду-
га-парк» и аэропорт Кольцово) под-
ключатся другие. «Дальше акция 
по сбору подписей будет более мас-
штабной: к ней присоединяться ре-
гиональные штабы кандидата и об-
щественные организации, напри-
мер ОНФ»,— сообщил он.

В одном из регионов сказали 
”
Ъ“, 

что собрать подписи планируется од-
ной волной за несколько дней. Под-
писи в Казани будут собирать с нача-
ла рабочей недели. В Новосибирске 
сбор подписей в поддержку канди-
дата Путина начался 8 января, ска-
зал 

”
Ъ“ глава регионального отделе-

ния «Единой России» Валерий Иль-
енко. По его словам, в городе рабо-
тали около 400 волонтеров. 9 января 
в крупных торговых центрах Ново-
сибирска, аэропорту Толмачево бу-
дет установлено десять агитацион-
ных стендов, где также будет орга-
низован сбор подписей. В дальней-
шем число стендов вырастет до 20. 
По словам господина Ильенко, все 
агитационные материалы оплаче-

ны из фонда кандидата. В Пермском 
крае сбор подписей начнется 9 янва-
ря. «Как партия, поддержавшая кан-
дидата, будем активно помогать со 
сбором»,— сказал 

”
Ъ“ глава исполко-

ма регионального отделения «Еди-
ной России» Вячеслав Григорьев. В 
этот же день сбор подписей старту-
ет в Иркутской области, в нем будут 
принимать участие представители 
«Единой России», ОНФ, «Справедли-
вой России». Организаторы, в част-
ности, намерены проводить пике-
ты в торговых центрах. «По улицам 
собирать не будем. Зачем людей мо-
розить?» — сказали 

”
Ъ“ единороссы.

«При том количестве подписей, 
которые должен собрать регион, 
массовая агитация не нужна,— го-
ворит политолог Константин Кала-
чев.— И это правильно. Ибо стра-
хуются от дураков и перегибов». 
На Ставрополье кампания по сбо-
ру подписей началась со скандала. 
В сеть местными «яблочниками» бы-
ли выложены скриншоты перепи-
ски, согласно которым с 10 января 
2018 года студенты Ставропольско-
го государственного аграрного уни-
верситета должны начать сбор под-
писей в ТЦ и на улицах города. Буду-
щим сборщикам подписей предла-
галось сдать свой ИНН и номер бан-
ковской карты.

Сторонники телеведущей Ксе-
нии Собчак приступили к сбору 
подписей там, где есть ее штабы 
(они не открыты, к примеру, в Уд-
муртии и Перми). Она выдвинулась 
от партии «Гражданская инициа-
тива», и ее задача формально про-
ще: ей нужно сдать в ЦИК 100 тыс. 
подписей. 5 января госпожа Собчак 
объявила, что собрано 23 тыс. под-
писей. Обновленные данные штаб 
пообещал представить сегодня. Так-
тика ее сторонников в регионах раз-
ная. В Санкт-Петербурге подписи го-
споже Собчак собирают, к примеру, 
сторонники «Открытой России». В 
штабе работают около 80 сборщи-
ков, за каждую подпись они полу-
чают 150 руб. (собрали около 2 тыс.). 
По квартирам они не ходят, а соби-
рают подписи на улицах и объезжа-
ют сторонников, которые остави-

ли свои контакты. А в воскресенье 
сотрудники штаба на новогодней 
ЛГБТ-вечеринке собрали около 100 
подписей: Ксения Собчак ранее за-
явила о недопустимости дискрими-
нации сексуальных меньшинств.

В Ярославле штаб сочетает сбор 
подписей с агитацией: там запущен 
флешмоб #ПротивВсехЧеллендж. 
Поставившим подпись в поддержку 
госпожи Собчак предложили сооб-
щать об этом в социальных сетях. 
За новогодние праздники в Ново-
сибирске волонтеры на безвозмезд-
ной основе собрали более 1 тыс., 
сказал глава регионального штаба 
Александр Михайлец. Сбор подпи-
сей организован на одиночных пи-
кетах. «С воскресенья с завершени-
ем морозов волонтеры приступи-
ли к сбору подписей на улицах. По 
квартирам не ходим»,— рассказали 

”
Ъ“ в иркутском штабе Ксении Соб-

чак. Активнее всего сбор подписей 
ведут сторонники Григория Явлин-
ского. За автографами они даже за-
ходят в кафе и бары.

В поддержку кандидата «Яблока» 
Григория Явлинского «собрано уже 
47 тыс. подписей», сообщил 

”
Ъ“ гла-

ва его избирательного штаба Нико-
лай Рыбаков. В Башкирии, в Кали-
нинградской и Новосибирской об-
ластях «яблочные» сборщики пра-
ктически собрали по 2,5 тыс. под-
писей — максимум, который по за-
кону можно собрать в одном реги-
оне. «Административных проблем 
или препятствий пока не возника-
ло,— сказал глава штаба.— В целом 
мы идем намного быстрее, чем пла-
нировали». Штаб рассчитывает полу-
чить порядка 150 тыс. подписей, из 
которых по закону может подать в 
ЦИК 105 тыс. «Но форсировать пода-
чу подписей в ЦИК не будем, чтобы 
проверить-перепроверить их все»,— 
уточняет господин Рыбаков. ЦИК мо-
жет не зарегистрировать кандидата, 
если обнаружит среди подписей 5% 
недостоверных или недействитель-
ных. «А 5% при нормальном сборе — 
это технический брак, когда подпись 
вписана, к примеру, не в ту строку 
подписного листа»,— отмечет он.

Отдел политики

К О Н Т Е К С Т
И З Б И Р А Т Е Л Ь Н Ы Й  Ф О Н Д  В Л А Д И М И Р А  П У Т И Н А 
П О Л Н О С Т Ь Ю  С Ф О Р М И Р О В А Л И  З А  Н Е Д Е Л Ю

Согласно последнему опубликованному отчету Центризбиркома (ЦИК), который приводит 
данные на 5 января, избирательные фонды 13 кандидатов в президенты России собрали 
более 656 млн руб. При этом фонд действующего президента Владимира Путина, который 
идет на выборы самовыдвиженцем, полностью сформирован. В него поступило максималь-
но возможное количество средств — 400 млн руб., из которых уже было израсходовано 
13,4 млн. По словам уполномоченного Владимира Путина по финансовым вопросам Натальи 
Орловой, продолжает поступать «большое количество платежей от физических и юриди-
ческих лиц, которые мы вынуждены возвращать отправителям, так как они уже превышают 
установленный законом лимит». Госпожа Орлова сообщила, что по состоянию на 8 января 
из средств фонда уже оплатили изготовление подписных листов, производство специальной 
экипировки для сборщиков подписей и оформление конструкций для сбора подписей. Второй 
по величине фонд — 200 млн руб.— у лидера ЛДПР Владимира Жириновского. В фонд 
бизнес-омбудсмена, лидера Партии роста Бориса Титова поступило более 20,7 млн руб. 
(2,47 млн уже потрачены). На счету у телеведущей Ксении Собчак, которая идет на выборы 
от партии «Гражданская инициатива»,— почти 19,4 млн. Глава федерального политкомитета 
партии «Яблоко» Григорий Явлинский собрал 15 млн руб., из которых израсходовано 9,4 млн. 
В фонд кандидата от КПРФ директора совхоза имени Ленина Павла Грудинина поступила 
1 тыс. руб. Лиза Миллер

Референдумы снимаются 
с президентских выборов
Регионы решили обойтись 18 марта без местных вопросов

Регионы отказываются от про-
ведения одновременно с прези-
дентскими выборами местных 
референдумов. В Севастополе 
плебисцит о гербе города прово-
дить будут, но, как пояснили ”Ъ“ 
в законодательном собрании, 
к 18 марта организовать его все 
равно не успевают. В конце го-
да в Коми было отказано в про-
ведении референдума о пере-
носе столицы региона. 18 марта 
о переводе часов проголосуют 
только в Волгоградской области. 
Эксперт связывает отказ от про-
ведения референдумов с неуве-
ренностью властей в повышении 
явки, а также с тем, что по острым 
проблемам кандидатам от влас-
ти придется определять свою по-
зицию.

Председатель комиссии по зако-
нотворчеству заксобрания Севасто-
поля Виктор Посметный сказал 

”
Ъ“, 

что референдум о флаге и гербе го-
рода неизбежен и без консультации 
с горожанами этот вопрос решен не 
будет. Однако он затруднился отве-
тить, когда может пройти референ-
дум. «Мы уже не успеваем провести 
его в один день с выборами президен-
та. В сроки, отведенные для ряда про-
цедур по его инициированию, подго-

товке и проведению, мы уже не укла-
дываемся»,— сказал Виктор Посмет-
ный. Напомним, 21 ноября заксобра-
ние Севастополя приняло закон, ре-
гламентирующий проведение го-
родских референдумов. Губернатор 
Дмитрий Овсянников тогда говорил, 
что одним из первых вопросов, кото-
рый может быть вынесен на плебис-
цит, может стать закон о гербе города.

В Коми общественники пытались 
вынести на референдум вопрос о пе-
реносе столицы республики из Сык-
тывкара в Ухту. Инициативная груп-
па собрала необходимые 14 тыс. 999 
подписей, однако в конце декабря 
республиканский избирком при-
знал недействительными более 10% 
из них и отказал группе в регистра-
ции. В итоге из заявленных осенью 
региональных референдумов состо-
ится только один — в Волгоградской 
области на голосование вынесут во-
прос о переводе времени на час впе-
ред. Количество подписей, подан-
ных за проведение референдума о 
переводе стрелок на один час, облиз-
бирком признал достаточным для 
регистрации инициативной группы.

Отказ от проведения референду-
мов одновременно с президентски-
ми выборами связан с тем, что в ад-
министрации президента не увере-

ны в том, что опросы способны под-
нять явку, считает вице-президент 
Центра политических технологий 
Алексей Макаркин. «Люди не гото-
вы идти на абы какие референду-
мы, поэтому дополнительные голо-
са технические вопросы не привле-
кут,— поясняет он.— Интересую-
щие же людей вопросы обычно кон-
фликтные. Например, как Исааки-
евский собор в Петербурге». Одна-
ко по острым вопросам, подчерки-
вает эксперт, придется определять-
ся и кандидату от власти, «а ему де-
лать это не всегда хочется». Госпо-
дин Макаркин напомнил, что рефе-
рендумы в России проводятся край-
не редко и, как правило, в тех случа-
ях, когда обойтись без них нельзя — 
например, при объединении субъ-
ектов федерации. Референдум же по 
техническому вопросу создаст пре-
цедент. «Регионы решат, что если 
власть такое инициирует, то почему 
нельзя проводить по другому пово-
ду, более острому? Власть в принци-
пе не очень одобряет такой способ 
решения вопросов — результат мо-
жет быть совершенно непредсказу-
емым»,— сказал он 

”
Ъ“.

Екатерина Гробман;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь
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Больше половины 
беспилотников, 
направленных боевиками 
на военные объекты РФ 
в Сирии, были сбиты 
российским «Панцирем»   
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/ТАСС

Виталий Мутко  
займется организацией 
туристического саммита
Вице-премьер Виталий Мутко возглавил оргко-
митет по подготовке 23-й сессии Генеральной 
ассамблеи Всемирной туристской организации 
ООН (ЮНВТО). Распоряжение подписал премь-
ер Дмитрий Медведев. Очередная сессия ЮНВ-
ТО пройдет в Санкт-Петербурге в 2019 году. 
В оргкомитет войдут также замминистра культу-
ры Алла Манилова, губернатор Санкт-Петербур-
га Георгий Полтавченко, глава Ростуризма Олег 

Сафонов, руководитель департамента туризма 
и региональной политики Минкульта Ольга Яри-
лова, представители МИДа, МВД, ФТС, Минфи-
на, Минтранса, ФСБ и других ведомств.

Напомним, в конце прошлого года (27 дека-
бря) господин Мутко сообщил, что покинул пост 
председателя оргкомитета чемпионата мира по 
футболу «Россия-2018». Международная феде-
рация футбола (ФИФА) в связи с этим распро-
странила заявление, в котором сообщатся, что 
ФИФА «приняла к сведению решение Виталия 
Мутко уйти в отставку…» и «благодарит господи-

на Мутко за его неоценимый вклад в подготовку 
к соревнованиям». Несколькими днями ранее 
вице-премьер приостановил также на шесть ме-
сяцев свою деятельность в качестве главы Рос-
сийского футбольного союза.

С решением же Международного олимпий-
ского комитета пожизненно отстранить госпо-
дина Мутко от участия в Олимпиадах в любом 
качестве вице-премьер не согласен, по поводу 
чего 27 декабря прошлого года он направил за-
явление в CAS (Спортивный арбитражный суд). 
Виктор Хамраев

КОНТЕКСТ

Атака радикальных исламистов 
на Хмеймим и Тартус в ночь с 5 
на 6 января стала первым инцидентом 
с масштабным применением 
беспилотников со стороны боевиков 
за все время проведения кампании РФ 
в Сирии
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В Тверском суде столицы на се-
годня назначено предваритель-
ное слушание по уголовному делу 
бывшего председателя правле-
ния Эргобанка Вячеслава Бар-
мина, обвиняемого в хищении 
из собственного кредитного учре-
ждения 780 млн руб. Между тем, 
как стало известно ”Ъ“, обвиня-
емый потребовал лишить адво-
катского статуса своего бывшего 
защитника Леонида Шарыя. Как 
следует из поданного в Адвокат-
скую палату Московской области 
заявления, вместо оказания юри-
дической помощи адвокат на-
стойчиво убеждал клиента в том, 
что спасти того может только яв-
ка с повинной, которую юрист сам 
и написал. Более того, еще до то-
го как экс-банкир расторг с ним 
договор, адвокат Шарый дал по-
казания против своего бывшего 
подзащитного в качестве свиде-
теля. Сам Леонид Шарый никаких 
нарушений адвокатской этики 
в своих действиях по отношению 
к Вячеславу Бармину не видит.

Воспользоваться услугами полков-
ника ФСБ в отставке, ныне адвоката 
Леонида Шарыя бывшему председа-
телю правления Эргобанка Вячесла-
ву Бармину порекомендовал один из 
собственников этого кредитного уч-
реждения. Произошло это еще в де-
кабре 2015 года, за две недели до от-
зыва у банка лицензии. В 2016 году 
временная администрация неодно-
кратно обращалась с заявлениями 
о возбуждении уголовного дела по 
факту хищения из Эргобанка госпо-
дином Барминым 780 млн руб., од-
нако сначала столичный полицей-
ский главк, а затем трижды и ГСУ СКР 
оснований для привлечения экс-бан-
кира к ответственности не находили. 
В итоге уголовное дело по ч. 4 ст. 160 
УК РФ (присвоение или растрата) бы-
ло возбуждено лишь в январе 2017 го-
да, после обращения в правоохрани-
тельные органы председателя ЦБ Эль-
виры Набиуллиной.

Если поначалу расследование 
шло со скрипом — обвинение госпо-
дину Бармину предъявили лишь че-
рез полгода после возбуждения уго-
ловного дела,— то затем события 
стали развиваться стремительно: 12 
декабря 2017 года было завершено 
предварительное следствие, 22 де-
кабря Генпрокуратура вручила фигу-
ранту копию обвинительного заклю-
чения, и дело было передано в суд. 
Сама история, составившая фабулу 
уголовного дела, по версии следст-
вия, произошла 31 декабря 2015 го-
да. Как полагают в СКР, в этот день Вя-
чеслав Бармин, «обладая полномочи-
ями по распоряжению имуществом 
банка, из корыстной заинтересован-
ности присвоил находившиеся в кас-
се банка более 750 млн руб.» (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 30 ноября 2017 года).

Господин Бармин с самого нача-
ла своей вины не признавал, хотя 
рекомендованный ему адвокат Ша-
рый предложил клиенту другую ли-
нию поведения. Как пишет экс-бан-
кир в заявлении, направленном в 
Адвокатскую палату Московской 
области, получив аванс в размере 
$20 тыс., господин Шарый «начал 
настойчиво убеждать, что мне будет 
вменено несколько составов тяж-
ких обвинений, что уголовное нака-
зание неизбежно и что меня может 
спасти только явка с повинной». Ее 
защитник, как утверждает Вячеслав 
Бармин, составил самолично, после 
чего предложил клиенту подписать. 
«Документ содержал не соответству-
ющие действительности сведения и 
мое признание в том, что все реше-
ния в банке я принимал единолич-
но, обманывая членов совета дирек-
торов и собственников банка. На все 
мои попытки пояснить, что я ничего 
такого не совершал, Леонид Шарый 
предложил мне 

”
не заниматься са-

модеятельностью“, иначе меня ждет 

срок около десяти лет за групповое 
преступление»,— говорится в заяв-
лении господина Бармина.

В итоге спустя некоторое время 
экс-банкир соглашение с адвокатом 
Шарым расторг. Но, как выяснилось 
позже, своеобразной юридической 
помощью последний не ограничил-
ся. В октябре 2017 года, знакомясь с 
материалами завершенного СКР рас-
следования, Вячеслав Бармин узнал, 
что 12 апреля 2017 года, при еще дей-
ствующем соглашении об оказании 
бывшему банкиру юридической по-
мощи, адвокат Шарый дал показания 
против обвиняемого в качестве сви-
детеля. «Вместе со своим помощни-
ком он сообщил следствию сведения, 
которые стали ему известны от меня, 
но суть их при этом была извращена. 
Получилось, что, будучи моим адво-
катом, Леонид Шарый фактически со-
бирал доказательства против меня. В 
частности, не являясь ни нотариу-
сом, ни сотрудником банка, он заве-
рил своей подписью расходные кас-
совые ордера, которые были приоб-
щены к делу в качестве доказательств 
моей виновности»,— пишет в своем 
заявлении обвиняемый Бармин.

Как полагает экс-банкир, за день-
ги своего клиента Леонид Шарый 
помогал избежать ответственности 
другим руководителям Эргобанка, 
которые, судя по всему, решили сде-
лать бывшего председателя правле-
ния «козлом отпущения». «Полагаю, 
что действия адвоката Шарыя явля-
ются нарушением закона 

”
Об адво-

катской деятельности и адвокату-
ре“, кодекса адвокатской этики, а 
возможно, и иных норм действую-
щего законодательства. Единствен-
ным возможным решением, отне-
сенным к компетенции адвокатско-
го сообщества, может быть только 
лишение Леонида Шарыя статуса ад-
воката»,— считает Вячеслав Бармин.

Адвокат Шарый в разговоре с 

”
Ъ“ подтвердил, что действительно 

предлагал написать своему подза-
щитному явку с повинной, но речь 
в ней якобы шла лишь о признании 
того, что банк предоставлял регуля-

тору недостоверную отчетность. Под-
твердил защитник и факт допроса 
его в качестве свидетеля. «Это было 
сделано следователем СКР помимо 
моей воли. Я дал показания лишь об 
обстоятельствах, которые произош-
ли 31 декабря 2015 года, поскольку 
видел уничтоженные расходные ор-
дера, а информацию, которую полу-
чил от Бармина, я не интерпретиро-
вал»,— отметил господин Шарый. 
По его словам, адвокатской этики он 
не нарушал и «квалификационная 
комиссия во всем разберется».

Между тем, по мнению ново-
го адвоката обвиняемого экс-бан-
кира Евгения Мартынова, никаких 
реальных доказательств виновно-
сти его подзащитного следствие так 
и не представило. «По сути, един-
ственной уликой являются пока-
зания кассира Валерии Левицкой, 
которая утверждает, что 31 декаб-
ря 2015 года лично выдала Вячесла-
ву Бармину $1 860 247, €1 938 085 и 
468 769 443,77 руб. по трем расходно-
кассовым ордерам, которые у след-
ствия имеются только в ксерокопи-
ях»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Мартынов.

Отметим, что в рамках этого де-
ла был проведен следственный экс-
перимент с участием кассира Левиц-
кой, но без обвиняемого Бармина, 
поскольку тот отрицает факт получе-
ния денег в банке. «Из ее показаний 
в рамках этого мероприятия следует, 
что деньги она мне выдавала через 
дверь в кассовый узел, которую да-
же не закрывала. Роль валюты в этом 
спектакле играли пачки офисной бу-
маги формата А4. Доллары и евро она 
мне приносила без какого-либо пере-
счета даже по пачкам, затем выкати-
ла три объемные тележки якобы с ру-
блями. Оставив все это в клиентской 
кабине, она ушла. С таким же успе-
хом Левицкая просто могла сказать, 
чтобы я забирал из кассы все день-
ги сразу, или вообще могла бы отдать 
мне ключи от кассы и уйти»,— гово-
рит обвиняемый Бармин. Кстати, 
сам экс-банкир прошел экспертизу 
на полиграфе, которая пришла к вы-
воду, что он «не получал в банке сум-
му, превышающую 700 млн руб., не 
прятал такие деньги в банке, не вы-
возил их сам и не поручал это кому-
либо». Ключевой свидетель обвине-
ния Валерия Левицкая проходить 
экспертизу на полиграфе отказалась.

Олег Рубникович

Адвокат  
набросал банкиру 
явку с повинной
Экс-глава Эргобанка потребовал лишить статуса 
своего бывшего защитника

Как стало известно ”Ъ“, от 7 
до 4,5 года лишения свободы  
затребовали представители 
прокуратуры в ходе прошедших 
на днях прениях в Останкинском 
суде для фигурантов одного из 
самых скандальных «экономи-
ческих» уголовных дел послед-
них лет — о продаже по заведо-
мо заниженной на 1 млрд руб. 
стоимости комплекса зданий 
ОАО «Квант-Н», ранее работав-
шего в интересах космической 
промышленности. Свидетеля-
ми по этому делу проходят по-
мощник президента России по 
вопросам военно-технического 
сотрудничества, бывший глава 
управления делами президен-
та Владимир Кожин и экс-гла-
ва Росимущества, ныне депутат 
Госдумы Юрий Петров, чей быв-
ший помощник Александр Ни-
стратов, проживающий сейчас 
в США, считается организато-
ром аферы.

По данным 
”
Ъ“, накануне Ново-

го года в Останкинском суде Мо-
сквы на процессе по громкому уго-
ловному делу о махинациях при 
продаже комплекса зданий ОАО 
«Квант-Н» состоялись прения, в хо-
де которых гособвинители запро-
сили у суда наказание для подсу-
димых, которым инкриминиру-
ется мошенничество в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ, до 
десяти лет лишения свободы). Как 
рассказывал 

”
Ъ“, по делу проходят 

бывшие директор ФГУП «Центр фи-
нансового и правового обеспече-
ния» (ЦФПО) управления делами 
президента РФ Николай Скрыпни-
ков, его заместитель Александр Ве-
дин, экс-гендиректор ОАО «Квант-
Н» Андрей Гришин, гендиректор 
ООО «Стриктум» Анна Мягкова 
и гендиректор ООО «Темперанс» 
Станислав Коренков. Подсудимые 
Скрыпников и Мягкова, чьи роли 
в совершении преступления след-
ствие считает основными, уже око-
ло двух лет находятся под стражей, 
остальные фигуранты — под до-
машним арестом.

Самое суровое наказание — семь 
лет лишения свободы — представи-
тели гособвинения запросили для 
Николая Скрыпникова. Его пред-
полагаемых подельников Коренко-
ва и Мягкову прокуроры попроси-
ли приговорить к шести годам ко-
лонии, господина Ведина — к пя-
ти годам, а частично признавше-
го свою вину Андрея Гришина — к 
4,5 года колонии. Кроме того, всех 
подсудимых обвинение попросило 
оштрафовать на 750 тыс. руб. каждо-
го. Как ожидается, на днях подсуди-
мые выступят с последним словом, 
после чего судья Андрей Бахвалов 
удалится в совещательную комнату 
для вынесения приговора. По неко-
торым данным, он будет вынесен в 
20-х числах января.

Напомним, это скандальное уго-
ловное дело следственный депар-
тамент (СД) МВД РФ возбудил летом 
2015 года на основании материа-
лов проверки, которую проводили 
оперативники управления «К» ГУ-
ЭБиПК МВД. Также в следственные 
органы обратились и представите-
ли «Роскосмоса», в ведении которо-
го ранее находилось ОАО «Квант-
Н». В свое время компания, корпуса 
которой располагались на 3-й Мы-
тищинской улице Москвы, возле 
станции метро «Алексеевская», за-
нималась разработкой автономных 
источников энергообеспечения.

В 2011 году управделами пре-
зидента РФ в лице своего руково-
дителя Владимира Кожина обра-
тилось в Росимущество с предло-
жением передать «Квант-Н» в веде-
ние ФГУП ЦФПО. Передача была 
произведена в кратчайшие сроки, 
а вскоре Николай Скрыпников за-
казал у оценщиков отчеты об опре-
делении рыночной стоимости по-
мещений. По представленным те-
ми тогда данным, цена превысила 
700 млн руб. Некоторое время спу-
стя акции предприятия были про-
даны фирме «Темперанс», которая 
якобы выиграла конкурс на торгах 
у ООО «Стриктум», и теперь в кор-
пусах размещается огромный биз-
нес-центр. Между тем следствие по-

считало, что «цена является зани-
женной по отношению к достовер-
ной рыночной стоимости». Послед-
няя, по разным оценкам, ранее ука-
зывалась в пределах от 890 млн до 
4 млрд руб., в итоге в уголовном де-
ле фигурирует цена 1,76 млрд руб., а 
общий ущерб казне, причиненный 
фигурантами дела, по подсчетам 
СД, составил не менее 1 млрд руб.

Сами обвиняемые, в свою оче-
редь, утверждали, что доверяли 
данным оценщиков и ничего про-
тивоправного не совершали. Более 
того, они ссылались на то, что все 
сделки были совершены ими с ве-
дома своего руководства. В резуль-
тате суд допросил в качестве сви-
детелей Владимира Кожина, сме-
нившего за это время должность 
главы управделами президента на 
пост помощника главы государст-
ва по вопросам военно-техническо-
го сотрудничества, и экс-главу Роси-
мущества, ныне депутата Госдумы 
Юрия Петрова. Впрочем, оба чинов-
ника ничего интересного ни следо-
вателям, ни суду не рассказали, со-
общив, что они доверяли своим 
подчиненным. При этом по боль-
шей части вопросы к высокопостав-
ленным свидетелям касались их 
общения с Александром Нистрато-
вым — бывшим помощником гла-
вы Росимущества. Последнего след-
ствие считает главным организато-
ром аферы с помещениями «Квант-
Н». Он уехал за границу и уже полу-
чил вид на жительство в США.

Адвокат господина Скрыпнико-
ва Сайдахмет Арсамерзаев заявил 

”
Ъ“, что он будет требовать полного 

оправдания своего подзащитного 
«за отсутствием состава преступле-
ния». По его словам, все подписан-
ные договоры были подтверждены 
заключениями экспертов, а в уго-
ловном деле нет ни ущерба, ни по-
терпевших, так как позже все сдел-
ки арбитражный суд отменил. «Это 
подтвердил в своих показаниях и 
господин Кожин»,— отметил при 
этом господин Арсамерзаев.

Сергей Сергеев,  
Муса Мурадов

Сделку со зданиями  
оценили в сроках
Прокуратура предложила наказание  
обвиняемым в мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, Мосгор-
суд посчитал законным и обосно-
ванным решение Савеловского 
райсуда столицы о возвраще-
нии в прокуратуру материалов 
громкого расследования обсто-
ятельств хищения в ранее под-
контрольном бывшему депутату 
Госдумы Михаилу Слипенчу-
ку Международном акционер-
ном банке (МАБ) 530 млн руб. и 
$9,5 млн, принадлежавших ФГУП 
«Внешнеэкономическое объеди-
нение ”Алмазювелирэкспорт“». 
Суды пришли к выводу, что нару-
шения УПК, допущенные при со-
ставлении обвинительного за-
ключения, делают невозможным 
его рассмотрение по существу.

Уголовные дела в отношении 
бывшего топ-менеджера подве-
домственного Минфину РФ ФГУП 
«Внешнеэкономическое объедине-
ние 

”
Алмазювелирэкспорт“» Викто-

ра Афонина, его брата-предприни-
мателя Бориса Афонина, которые 
обвиняются в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а 
также бывшего председателя прав-
ления Международного акционер-
ного банка Виктора Трепеля, кото-
рому инкриминируется злоупотре-
бление полномочиями (ч. 1 ст. 201 
УК РФ), Савеловская межрайонная 
прокуратура направила в суд для 
рассмотрения по существу в сере-
дине ноября этого года. Однако в хо-
де предварительного слушания де-
ла суд первой инстанции пришел 
к выводу, что при составлении об-
винительного заключения следст-
вие грубо нарушило нормы УПК. 
По мнению суда, в этом документе 
не были изложены обстоятельства, 
требующие доказательства мошен-
ничества обвиняемыми. Кроме то-
го, согласно выводам суда, в обви-
нительном заключении отсутству-
ют данные о действительном вы-
полнении обвиняемыми заключен-
ных ими досудебных соглашений о 
сотрудничестве. В результате суд ре-
шил вернуть материалы в прокура-
туру для устранения препятствий, 
не позволяющих рассмотреть дела 
по существу. Савеловская прокура-
тура опротестовала это решение в 
Мосгорсуде, однако тот подтвердил 
выводы суда первой инстанции.

Уголовное дело по факту хище-
ния в ранее подконтрольном быв-

шему председателю комитета по 
природным ресурсам Госдумы Ми-
хаилу Слипенчуку Международном 
акционерном банке 530 млн руб. 
и $9,5 млн, принадлежавших «Ал-
мазювелирэкспорту», было изна-
чально возбуждено следственным 
управлением СКР по Северному ад-
министративному округу Москвы в 
апреле 2016 года по ч. 1 ст. 201 УК 
РФ (злоупотребление полномочия-
ми). Инициатором расследования 
выступил конкурсный управляю-
щий МАБа от АСВ, который обра-
тился в ФСБ с заявлением об обна-
руженных им в банке махинациях. 
Первыми фигурантами уголовно-
го дела стали Виктор и Борис Афо-
нины, которые были задержаны 25 
мая 2016 года. Позже третьим обви-
няемым по делу стал бывший пред-
правления МАБа Виктор Трепель.

Как следует из материалов уго-
ловного дела, Виктор и Борис Афо-
нины, используя подконтрольные 
последнему фирмы, с 2008 по 2011 

год заключали с МАБом кредитные 
договоры под гарантии депозита 
«Алмазювелирэкспорта» объемом 
около 8 млрд руб., который был раз-
мещен в банке. Затем деньги пере-
водились на счета различных юри-
дических лиц, подконтрольных Бо-
рису Афонину, и, по версии следст-
вия, похищались. По разработан-
ной таким образом схеме из бан-
ка в конечном итоге был похищен 
весь депозит «Алмазювелирэкспор-
та». У самого МАБа в феврале 2016 
года была отозвана лицензия в том 
числе, как говорилось в решении 
регулятора, из-за «низкого качест-
ва активов и утраты собственных 
средств».

В связи со значимостью и резо-
нансностью уголовного дела оно 
по ходу расследования было пере-
дано в ГСУ СКР по Москве, после че-
го следователи совместно с чекиста-
ми провели обыски в ГУ Банка Рос-
сии по Центральному федерально-

му округу и главной инспекции ЦБ. 
Их интересовали документы, каса-
ющиеся контроля над операциями 
со средствами, размещенными в 
МАБе, в частности, в период инкри-
минируемого братьям Афониным и 
Виктору Трепелю преступления. Де-
ло в том, что депутат Слипенчук с 
1995-го по декабрь 2011 года являл-
ся гендиректором ООО «Инвестици-
онная финансовая компания 

”
Ме-

трополь“», долей в котором владел 
«Алмазювелирэкспорт». Позже по 
распоряжению правительства «Ал-
мазювелирэкспорт» вышел из чи-
сла совладельцев «Метрополя», од-
нако при этом свои денежные сред-
ства в МАБе все же оставил. Это об-
стоятельство, по версии следствия, 
и позволило совершить хищение 
денежных средств ФГУПа.

В ходе расследования обвинение 
братьям Афониным в 2017 году бы-
ло переквалифицировано со «зло-
употребления полномочиями» на 
«мошенничество в особо крупном 

размере», а Виктору Трепелю ст. 201 
УК оставили. Изначально никто из 
фигурантов вину в хищении денеж-
ных средств не признавал. Подслед-
ственные указывали, что с момен-
та хищения денежных средств ФГУ-
Па прошло более шести лет, а банк 
в течение этого времени не предъ-
являл к ним никаких претензий, не 
принимал никаких мер по возврату 
похищенного, не обращался с иска-
ми к получателям кредитов в арби-
траж и даже не сообщал в правоох-
ранительные органы о совершен-
ном преступлении. Однако на фи-
нишной стадии расследования все 
фигуранты изменили свою пози-
цию: признали вину и заключили 
досудебные соглашения, что приве-
ло к выделению уголовных дел в от-
дельное производство, а также из-
менению им меры пресечения по-
сле года, проведенного в СИЗО, на 
домашний арест.

Юрий Сенаторов

Средства «Алмазювелирэкспорта» 
вернули в прокуратуру
Суд нашел нарушения в обвинительном заключении

Экс-предправления Эр-
гобанка Вячеслав Бармин 
считает, что его бывший 
адвокат, вместо того чтобы 
защищать клиента, угова-
ривал его признать вину 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Подследственные указывали,  
что с момента хищения денежных 
средств прошло более шести лет,  
а банк в течение этого времени не 
предъявлял к ним никаких претензий
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7 января патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл и министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова пообедали с без-
домными в Москве и поздрави-
ли их с праздником Рождества 
Христова. Такая трапеза главы 
РПЦ — первая в истории Русской 
православной церкви за послед-
ние сто лет. Корреспондент ”Ъ“ 
Ольга Алленова выяснила, за-
чем он это сделал, и услышала 
программные заявления о необ-
ходимости развивать церковную 
социальную работу с бездомны-
ми и страдающими алкоголиз-
мом людьми, а также расширять 
помощь женщинам в рамках 
противоабортной деятельности. 
Очевидно, эти заявления патри-
арха определят деятельность 
РПЦ на ближайшие годы.

Рождественский обед 
бездомных
«Ангар спасения» православной 
службы «Милосердие» — это центр 
помощи бездомным, который уже 
несколько лет работает на террито-
рии синодального отдела по цер-
ковной благотворительности и со-
циальному служению РПЦ. В обыч-
ные дни это сооружение напомина-
ет огромную палатку МЧС, развер-
нутую в местах бедствия,— внутри 
тепло, сухо и много стульев. В день 
через эту палатку проходит около 
100 человек.

7 января здесь в один ряд стоя-
ли накрытые красными скатертя-
ми столы, за которыми патриарха 
ждали постоянные посетители «Ан-
гара спасения». Все они были опрят-
но одеты, но с трудом сдерживались 
при виде пищи. Им разрешили на-
чать трапезу раньше, чем планиро-
валось, так что они уже ели, когда 
патриарх быстрым шагом вошел 
в ангар. Прочитав молитву, глава 
РПЦ сел за стол. Рядом с ним опус-
тилась на стул министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова.

Патриарх Кирилл уже встречал-
ся с бездомными на Пасху 2009 го-
да, сразу после интронизации, но 
разделил с ними трапезу впервые.

По словам предстоятеля, тема 
социального неблагополучия ему 
близка, потому что свое детство 
он провел не «в царских палатах», 
а в бедности: семья из пяти чело-
век жила в одной комнате в комму-
налке, в 15 лет будущему патриар-

ху пришлось работать, чтобы «вы-
жить на мизерную зарплату». «Всю 
жизнь я вспоминаю этот опыт бед-
ности,— сказал глава РПЦ,— и, на-
верное, многое бы в жизни я не по-
нял, если бы не прошел через него». 
Он сказал еще, что мог бы опустить 
руки, но не сделал этого. Так же он 
посоветовал поступать и бездом-
ным: «Знаю, что многие из вас по 
стечению обстоятельств оказались 
в этом месте. Но отсюда есть два пу-
ти. Один путь — смириться с тем, 
что есть, и этот путь не приведет ни 
к чему хорошему. А другой путь — 
сказать себе: 

”
Нет, так быть не долж-

но, я должен сделать что-то, чтобы 
выйти из этого состояния“. И если 
вы так скажете, это будет самый 
большой подарок тем, кто здесь без-
заветно трудится в силу своих хри-
стианских убеждений».

Такой призыв патриарха оказал-
ся довольно неожиданным, если 

учесть, что в русской православной 
традиции смирение с жизненными 
обстоятельствами принято считать 
одним из главных достоинств.

Бездомные слушали почтитель-
но, но говорить стеснялись. Только 
один из них, сидевший слева от гла-
вы РПЦ, рассказал, что приехал из 
Армении, потерял документы и те-
перь, пока консульство их восста-
навливает, он перебивается в «Ан-
гаре спасения». «У меня дома есть 
мать, сестра и брат»,— добавил он 
для убедительности. Патриарх поже-
лал ему вернуться на родину и быть 
там востребованным. Смысл этой 
части его речи сводился к тому, что 
бездомным из других городов луч-
ше вернуться на родину, где их зна-
ют и где им проще устроить жизнь, 
а церковь должна помогать им по-
всюду, потому что церковную соци-
альную работу ведут по всей стране. 
«Сейчас работа с людьми, лишенны-
ми дома, крова, средств, развивает-
ся во всей нашей церкви, а не толь-
ко в городе Москве, и я этому очень 
рад,— отметил патриарх.— Я при-
зываю, чтобы в каждом приходе бы-
ла своя социальная служба».

Покидая ангар, патриарх напом-
нил, что «Христос тоже был без-

домным, потому что родился не во 
дворце или доме, а в пещере». Эти 
слова на современной русской по-
чве и вовсе можно считать револю-
ционными.

На вопрос 
”
Ъ“ о причинах ярко 

декларативной патриаршей трапе-
зы с бездомными пресс-секретарь 
главы РПЦ священник Александр 
Волков ответил: «Это и его личное 
небезразличие, и приглашение 
к действию — в первую очередь 
это сигнал для архиереев, иереев 
и прихожан. Может быть, отноше-
ние к бездомным изменится и вну-
три церкви, и во внешнем мире».

Руководитель синодального от-
дела по церковной благотвори-
тельности епископ Орехово-Зуев-
ский Пантелеимон (Шатов), кури-
рующий социальные проекты РПЦ, 
в том числе и «Ангар спасения», рас-
сказал 

”
Ъ“, что «патриарх располо-

жен к социальной деятельности 
и понимает ее необходимость, по-
тому что знает, что без нее нет хри-
стианства». По мнению епископа, 
в РПЦ при патриархе Кирилле про-
изошли «важные изменения»: «В ка-
ждом крупном приходе появился 
социальный работник, в каждой 
епархии есть отдел по социальной 

работе, и внимание патриарха к со-
циальным проблемам очень замет-
но. Если бы не его поддержка, мы 
ничего не могли бы сделать. Цер-
ковь зависит от того, кто ее возглав-
ляет, ведь это институт иерархиче-
ский». Епископ отметил, что сов-
местная трапеза патриарха и без-
домных — первая за последние сто 
лет, и выразил уверенность, что это 
станет хорошим примером.

Социальная работа 
как средство от революций
Эта мысль получила развитие на 
встрече с работниками синодально-
го отдела по церковной благотвори-
тельности, где патриарх призвал па-
ству и священнослужителей прев-
ращать приходы в «места соверше-
ния добрых дел»: «Если мы толь-
ко говорим о добре и любви, а са-
ми ничего не делаем, то религиоз-
ность превращается в ритуальную». 
Которая, по мнению патриарха, не 
только не отвечает духу христиан-
ства, но напрямую опасна: «Отсутст-
вие практической религиозной дея-
тельности и церковной социальной 
работы в дореволюционной России 
во многом привело к тем катастро-
фическим последствиям, которые 
разрушили страну». По словам гла-
вы РПЦ, сегодня, впервые в исто-
рии русской церкви, началась «соб-
ственно церковная социальная ра-
бота». «Поэтому я придаю ей огром-
ное значение»,— добавил он.

На встрече епископ Пантелеи-
мон напомнил, что при некоторых 
больницах уже есть храмы, для слу-
жения в которых нужны специаль-
но подготовленные священники. 
Патриарх поддержал его, назвав ра-
боту такого священника в лечебном 
заведении полезной.

Присутствие министра здраво-
охранения придало всему меро-
приятию государственный мас-
штаб, несмотря на то что никаких 
заявлений госпожа Скворцова не 
делала. Кто-то из участников встре-
чи даже оговорился, что министр 
сопровождает патриарха, на что па-
триарх полушутя ответил, что это 
он сопровождает министра.

На вопрос 
”
Ъ“ о возможном поли-

тическом подтексте такого совмест-
ного визита епископ Пантелеимон 
ответил, что его нет: «Церковь — это 
часть общества, а не часть государст-
ва. И мы, как члены общества, долж-
ны взаимодействовать друг с другом».

В РПЦ более 500 организаций, ко-
торые помогают страдающим алко-
голизмом и их родственникам. В си-
нодальном отделе по благотвори-
тельности отмечают, что для реше-
ния проблемы алкоголизма недоста-
точно только социальной работы, 
а необходима политическая воля. 
Участники встречи полагают, что му-
ниципалитеты могут потерять воз-
можность самостоятельно устанав-
ливать ограничения на торговлю 
алкоголем вблизи детсадов и школ 
и тем самым «доступность алкоголя 
повысится». «Особенно тяжелая си-
туация в сельской местности,— рас-
сказал руководитель координацион-
ного центра по противодействию ал-
коголизму и утверждению трезвости 
синодального отдела по благотвори-
тельности Валерий Доронкин.— Но 
в России есть опыт сельских поселе-
ний, жители которых смогли ввес-
ти запрет на торговлю алкоголем. 
Так поступили, например, в 150 се-
лах Якутии». Патриарх пообещал из-
учить предложение синодального 
отдела, подчеркнув, что в таких во-
просах церкви нужно работать вме-
сте с государством.

Обсуждая другую важную для ве-
рующих проблему — запрета абор-
тов, предстоятель РПЦ не упоминал 
государство — возможно, потому, 
что в этом вопросе у церкви с ним 
слишком разные позиции. На тер-
ритории синодального отдела по 
благотворительности работает 
центр гуманитарной помощи жен-
щинам с детьми, попавшим в труд-
ную жизненную ситуацию, а непо-
далеку расположен приют «Дом для 
мамы» православной службы «Ми-
лосердие», где живут оставшиеся 
на улице беременные и женщины 
с детьми. Директор центра Мария 
Студеникина рассказала патриар-
ху, что в России работает 126 таких 
церковных центров гуманитарной 
помощи, за последние полтора го-
да открылось 66 новых центров, 
а скоро откроется еще 30. Патри-
арх назвал эту новость замечатель-
ной: «Особенно важно открывать 
приюты для женщин, которые от-
казались делать аборт, у кого стес-
ненные обстоятельства, кому неку-
да пойти с ребенком,— вот таких 
женщин мы должны защитить». 
Глава РПЦ подчеркнул, что такая со-
циальная работа должна развивать-
ся по мере расширения церковной 
«противоабортной деятельности».

«Христос тоже был бездомным»
Патриарх Кирилл призвал церковь заняться социальной работой

Родственники скончавшегося 
в первый день Нового года заклю-
ченного просят Генпрокурату-
ру и Следственный комитет ра-
зобраться в обстоятельствах его 
гибели. Бывший омоновец, при-
нявший ислам, был найден пове-
шенным на простыне в штрафном 
изоляторе пермской колонии. 
По словам матери, его тело бы-
ло в синяках, а на шее нашли след 
от ремня с пряжкой. В УФСИН по 
Пермскому краю сообщили о на-
чале служебной проверки.

Семья Трониных из Пермско-
го края просит генпрокурора Юрия 
Чайку, председателя СК РФ Алексан-
дра Бастрыкина и директора ФСИН 
России Геннадия Корниенко провес-
ти проверку гибели в краевой ИК-37 
бывшего омоновца Артема Тронина. 
Обращение от их имени направил 
координатор правозащитного про-
екта «Гулагу.нет» Борис Ушаков. По 
словам Светланы Трониной, ее сын 
был обнаружен 1 января повешен-
ным в штрафном изоляторе. Она уве-
рена, что его замучил сотрудник ко-
лонии, против которого ее сын да-
вал показания. «Тело осужденного 
было найдено в ночь с 1 на 2 января, 
сейчас проводится наша внутренняя 
проверка, все материалы переданы 
в следственные органы, в прокурату-
ру»,— сообщил 

”
Ъ“ начальник пресс-

службы УФСИН Пермского края Ста-
нислав Волегов.

Артем Тронин был осужден в 2012 
году на 12 лет за преступления в от-
ношении нескольких жителей по-
селка Усть-Черная, которые он совер-
шил летом 2011 года вместе с сослу-
живцами (см. 

”
Ъ“ от 24 ноября 2012 

года),— в том числе за избиение, по-
влекшее смерть потерпевшего, и не-
законное лишение свободы двоих 
гражданских лиц. Девятерым соу-
частникам, трое из которых до воз-
буждения уголовных дел служили 
в ОМОНе, инкриминировали в об-

щей сложности девять криминаль-
ных эпизодов. Светлана Тронина, 
вспоминая в разговоре с 

”
Ъ“ те дни, 

заявила, что ее сын «служил в Чеч-
не (официально режим контртерро-
ристической операции в Чечне был 
снят в апреле 2009 года, но после это-
го неоднократно вводился в отдель-
ных районах республики.— 

”
Ъ“), 

приехал оттуда, но не прошел ника-
кой реабилитации: их просто отпра-
вили в отпуск. Я видела, что у него 
нервы оголенные. Он пошел засту-
паться за друга, который его в бою 
защищал». «Как человек жил до того, 
как попал в места лишения свободы, 
это одно, а вот что с ним там сдела-
ли — другой вопрос»,— сказал 

”
Ъ“ 

бывший оперативник угрозыска, ве-
дущий блога «Лойер FM» Константин 
Крицкий, представляющий интере-
сы семьи Трониных.

Осужденного отправили в ко-
лонию для бывших силовиков. Че-
рез год он принял ислам, отрастил 
бороду, а также стал писать жало-
бы в прокуратуру. «Там много людей 
юридически подкованных, они от-
стаивают свои права, и таких часто 
отправляют в ШИЗО. Так произош-
ло и с Трониным»,— считает госпо-
дин Крицкий. По словам матери Ар-
тема Тронина, в начале прошлого 
года сын выступил свидетелем про-
тив оперативника, ставшего позже 
начальником оперчасти колонии, 
по делу об избиении другого заклю-
ченного. В итоге свидетеля отправи-
ли в одиночную камеру, а жаловав-
шегося осужденного признали ви-
новным в нападении на сотрудника 
колонии и добавили к его сроку еще 
три года. Новый год бывший омо-
новец также встречал в ШИЗО. Его 
мать и ее юрист говорят, что у них 
есть сведения из колонии о том, что 
происходило 31 декабря: свидетели 
уверяют, что видели, как в камеру 
к Артему Тронину заходил началь-
ник оперчасти, слышали крики за-

ключенного, а также говорят, что 
в этот вечер на дежурстве был на-
чальник колонии Эдуард Терентьев. 
О происшедшем семья Трониных 
узнала в ночь на 3 января: по сло-
вам матери, ей позвонил из ИК-37 
«отчаянный человек», сказал, «при-
езжайте быстрее, а то от тела поста-
раются избавиться, так как его по-
весили». В колонии матери предло-
жили ждать извещения, которое от-
правлено по почте, но извещение 
не пришло до сих пор. Тело они на-
шли в морге поселка Половинка, ря-
дом с которым находится колония. 
«Мы сфотографировали тело. Рот ра-
зорван, зубы треснули, словно он их 
стискивал, голова разодрана, все те-
ло в синяках. А в акте написано, что 
никаких ссадин и повреждений на 
теле нет,— говорит госпожа Трони-
на.— Начальник колонии мне ска-
зал, что Артем 1 января утром поел 
спокойно кашки и потом повесился 
на простыне,— я записала на дикто-
фон эти его слова. Сказал, что он сам 
снимал тело в 10:15 утра, и якобы 
на простыне был один узел. Но как 
простыня может выдержать 85 кг? 
И откуда синяки? Знакомый судме-
дэксперт сказал, что на шее след от 
ремня и пряжки, а не от простыни». 
Светлана Тронина считает, что сын 
не мог покончить с собой, посколь-
ку был настроен на борьбу: «Он всег-
да говорил — лучше умереть стоя, 
чем на коленях. Я понимала, что бу-
дет прессинг, но не думала, что так 
закончится».

В обращении в Генпрокурату-
ру, СК и ФСИН семья заключенного 
просит изъять весь видеоархив из 
ИК-37 с 25 декабря по 2 января, опро-
сить осужденных в колонии и обес-
печить их безопасность, а также про-
вести проверку в отношении началь-
ника колонии, ряда его подчинен-
ных и отстранить их на это время от 
исполнения обязанностей.

Анастасия Курилова

Генпрокуратуру и СК просят 
приглядеться к штрафному 
изолятору
Семья умершего в колонии бывшего омоновца 
хочет выяснить обстоятельства его гибели 

Правительство России запре-
тит выбрасывать окурки из окон 
автомобилей и поездов, а так-
же сжигать траву вблизи дорог. 
Нормы содержатся в новой ре-
дакции «Правил противопожар-
ного режима», которая всту-
пит в силу в ближайшее время. 
Документ также обяжет собст-
венников и пользователей зе-
мельных участков косить траву 
и убирать мусор.

Изменения внесены в правила 
противопожарного режима, уста-
новленные постановлением пра-
вительства №390 (вступают в силу 
через cемь дней после официально-
го опубликования). Документ под-
готовлен по поручению президен-
та РФ. Так, собственников, пользо-
вателей и арендаторов земли в гра-
ницах населенных пунктов, садо-
водческих, огороднических или 
дачных некоммерческих объеди-
нений обязали регулярно убирать 
со своих участков мусор, а также 
косить траву. Аналогичные изме-
нения коснутся и фермеров: они 
должны «принимать меры по защи-
те сельскохозяйственных угодий 
от зарастания сорной растительно-
стью» и своевременно проводить 
сенокос. В период уборки урожая 
фермеры не смогут курить вне спе-
циально оборудованных мест. Кро-
ме того, запрещено будет жечь тра-
ву в придорожных полосах автодо-
рог, а также в охранных зонах же-
лезных дорог, путепроводов и про-
дуктопроводов.

Ранее правительство уже обя-
зало собственников и пользовате-
лей земельных участков, прилега-
ющих к лесам, очищать от горючих 
материалов (в том числе травы, ра-
стений и валежника) полосу шири-
ной не менее 10 м «либо создавать 
ми нерализованную полосу шири-
ной не менее 0,5 м или другой про-
тивопожарный барьер». Источник 

”
Ъ“ в одном из ведомств, ответст-

венных за борьбу с лесными пожа-
рами, ранее предполагал, что МЧС 
России таким образом пытается пе-
реложить ответственность за по-

жарную безопасность с себя на соб-
ственников земель (см. 

”
Ъ“ от 24 ав-

густа 2016 года).
«Теперь правила требуют уби-

рать мусор на всех участках вне за-
висимости от того, примыкают ли 
они к лесу или нет,— говорит экс-
перт 

”
Гринпис России“ Алексей 

Ярошенко.— По сути, это усилива-
ет требования, введенные ранее». 
По его словам, уже есть случаи, ког-
да собственники и арендаторы зе-
мель, примыкающих к лесным зо-
нам, подверглись штрафам. Штра-
фы за такое нарушение составля-
ют до 4 тыс. руб., добавляет госпо-
дин Ярошенко. Он также отмечает 
важность введения запрета палов 
травы в придорожных полосах: «Ра-
нее этого нельзя было делать только 
в полосах отвода, которых очень ча-
сто нет у сельских дорог». 

При этом эколог обращает вни-
мание, что с исполнением новых 
требований могут возникнуть про-
блемы. «У нас большое число бес-
хозных участков или участков с но-
минальным собственником, на-
пример, живет бабушка с пенсией 
в 5 тыс. руб., которая не косит тра-
ву,— сказал 

”
Ъ“ Алексей Ярошен-

ко.— И в целом государственный 
пожарный надзор в системе МЧС не 
ориентирован на работу вне круп-
ных городов. Возникает вопрос: 
сможет ли МЧС отслеживать соблю-
дение этих требований?»

Ограничения коснутся и автомо-
билистов. В новых правилах закре-
плен запрет «выбрасывать горячие 
шлак, уголь и золу, а также горящие 
окурки и спички во время движе-
ния железнодорожного подвижно-
го состава и автомобильного тран-
спорта» в полосах отвода и охран-
ных зонах дорог, а также «на участ-
ках железнодорожных путей и ав-
томобильных дорог». От метим, во-
прос курения в машине сегодня 
нормативно не урегулирован. В но-
ябре 2017 года Минздрав разрабо-
тал поправки к закону «Об охра-
не здоровья граждан от воздейст-
вия табачного дыма», включа ющие 
в том числе запрет курения за ру-

лем (
”

Ъ“ ранее сообщал об этом), 
но законопроект еще не рассмат-
ривался.

Новый запрет носит пока что «де-
кларативный характер», поскольку 
контролировать данный вид нару-
шений очень сложно, пояснил 

”
Ъ“ 

первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству Вячеслав Лыса-
ков. В перспективе, пояснил он 

”
Ъ“, 

появится возможность снимать по-
добные нарушения на регистратор, 
установленный в салоне автомоби-
ля, который будет фиксировать в том 
числе и выбрасывание окурков и му-
сора из окна, после чего материалы 
будут отсылаться в полицию для на-
казания собственника автомоби-
ля без составления протокола. Соот-
ветствующий законопроект, напом-
ним, ранее был внесен правитель-
ством в Госдуму, он предполагает со-
здание специального приложения 
и программного обеспечения, кото-
рое позволит гражданам участвовать 
в наказании нарушителей. В случае 
с выбрасыванием окурков и мусо-
ра из окна, пояснил Вячеслав Лыса-
ков, дополнительный запрет нужно 
будет также записать в правилах до-
рожного движения и внести изме-
нения в КоАП. «Если окурок выбро-
сит пассажир, собственник машины 
или водитель должен будет нести за 
это ответственность»,— считает го-
сподин Лысаков. 

Юрист, эксперт по безопасности 
движения Катерина Соловьева до-
бавляет, что привычка выбрасывать 
окурки из окна является следствием 
«низкой экологической культуры»: 
«В странах с ее низким уровнем пра-
вильное поведение прививается на 
первых этапах санкциями». Ответ-
ственность за загрязнение обочин 
и дорог, добавляет госпожа Соловь-
ева, зафиксирована в разных гла-
вах КоАП либо в региональных за-
конах: «Составы сформулированы 
таким образом, что единообразной 
практики по привлечению к ответ-
ственности нет. Количество штра-
фов ничтожно мало».

Ольга Никитина,  
Иван Буранов

Окуркам перекрывают дорогу
Правительство ужесточает  
правила пожарной безопасности

Патриарх Кирилл разде-
лил трапезу с бездом-
ными, призвав церковь 
развивать социальную 
 работу 
ФОТО ОЛЕГА ВАРОВА/ 

ПРЕСС-СЛУЖБА ПАТРИАРХА  

МОСКОВСКОГО И ВС



Президент Молдавии  
продолжит борьбу с режимом
Пророссийские и прозападные силы в республике готовятся к очередному противостоянию

В Молдавии год начался с конфликта 
между президентом Игорем Додоном, 
позиционирующим себя в качестве про-
российского политика, и правительст-
вом, называющим себя прозападным. 
На отказ господина Додона подписать 
закон о запрете ретрансляции россий-
ских информационно-аналитических 
программ и утвердить ряд кадровых на-
значений его оппоненты ответили вре-
менным отстранением президента от 
власти — чтобы обойти его вето. Учиты-
вая, что на осень в стране запланиро-
ваны парламентские выборы, экспер-
ты уверены, что весь год пройдет под 
знаком геополитического противосто-
яния между президентом и правитель-
ством. И России в нем  будет отведена 
главная роль.

Для Игоря Додона 2018 год начался с пло-
хих новостей. Их источником стал Консти-
туционный суд (КС) страны, часто прини-
мающий решения в пользу парламентско-
го большинства и правительства, которые 
контролирует правящая Демпартия. Суд 
5 января постановил, что спикер или пре-
мьер могут вместо президента утвердить ка-
дровые назначения в правительстве, а так-
же подписать закон о запрете ретрансляции 
в Молдавии российских новостей и инфор-
мационно-аналитических программ.

О кадровых назначениях в правительстве 
лидер Демпартии олигарх Владимир Плахот-
нюк сообщил в декабре. Ключевые из них — 
назначение вице-премьером по евроинтег-
рации зампреда парламента и лидера Народ-
ной европейской партии Юрие Лянкэ, вице-
премьером по реинтеграции — сотрудницы 

МВД Кристины Лесник, главой Минюста — 
бывшего главы КС Александру Тэнасе, мини-
стром экономики — экс-премьера Кирилла 
Габурича, главой МИДа — посла в Швейца-
рии Тудора Ульяновски.

Игорь Додон, который по закону дол-
жен одобрить кандидатуры, чтобы чинов-
ники приступили к работе, заявил, что де-
лать этого не станет. Заодно он отказался 
подписать принятые парламентом 7 декаб-

ря поправки к Кодексу о телевидении и ра-
дио, которые запрещают российские ново-
сти и информационно-аналитические про-
граммы на телевидении и радио (в Молда-
вии ретранслируются российский «Пер-

вый канал», телеканалы НТВ, «Россия», 
СТС, РЕН ТВ, телеканал «Домашний»).

После этого депутаты от Демпартии 
и обратились в КС, который разрешил спи-
керу либо премьеру утвердить назначения 
и подписать закон вместо президента. Сде-
лано это может быть уже в ближайшие дни.

Технология не нова: в октябре прошлого 
года по этой же схеме был назначен новый 
глава Минобороны Еуджен Стурза, с чьей 
кандидатурой Игорь Додон также не согла-
сился. Назначение тогда вместо президента 
утвердил спикер Андриан Канду. С того мо-
мента в Молдавии стали шутить, что к главе 
государства приделали кнопку его времен-
ного отключения в случае необходимости.

На решение КС господин Додон по тра-
диции отреагировал гневным постом 
в Facebook: «Как и обещал, я ни под каким 
предлогом не уступлю режиму. Я не одо-
брю скомпрометировавших себя канди-
датов (в вице-премьеры и в министры.— ) 
и не подпишу законы, противоречащие ин-
тересам граждан. Что же касается нынеш-
них действий режима при поддержке Кон-
ституционного суда, то они не останутся без 
последствий».

Пока, впрочем, без последствий остают-
ся отказы президента что-либо подписывать 
и его угрозы: законы и назначения, с кото-
рыми он не согласен, успешно утверждают-
ся в обход Игоря Додона.

Можно прогнозировать, что в 2018 году 
подобные конфликты президента с Демпар-
тией будут только множиться. На осень за-
планированы парламентские выборы. Для 
господина Додона это шанс обрести реаль-
ные властные рычаги — если поддержива-
ющие его социалисты получат парламент-
ское большинство. Опросы называют Пар-
тию социалистов самой популярной поли-
тической силой.

Демпартия и возглавляющий ее господин 
Плахотнюк, который в России является фи-
гурантом уголовного дела о «приготовлении 
к убийству группой лиц из корыстных побу-
ждений или по найму», называют перспек-
тиву победы социалистов угрозой курсу на 
евроинтеграцию республики.

В конце декабря на сайте американской 
The Wall Street Journal была опубликована 
статья Владимира Плахотнюка под названи-
ем «Молдове нужна помощь Запада против аг-
рессивной России». В ней он пишет о «деструк-
тивном влиянии Москвы» и «российской про-
паганды» на Молдавию и заключает: «Нам 
нужны силы западных партнеров, чтобы ид-
ти по пути прогресса. Одни мы не справимся».

Эксперты уверены, что разыгрывание 
пророссийской и антироссийской карт ста-
нут отличительными чертами внутриполи-
тической борьбы в Молдавии в предвыбор-
ном году.

«Весь 2017 год Додон выпячивал свою 
пророссийскость и антизападность, а Пла-
хотнюк — свою антироссийскость и проза-
падность. Первому это помогло зачистить ле-
вый фланг и стать там доминирующей фи-
гурой, а второму — позиционировать себя 
в качестве главного защитника прозапад-
ного курса страны»,— говорит в беседе с 

”
Ъ“ 

глава кишиневского Института стратегиче-
ских инициатив Андрей Попов.

По его словам, геополитические дис-
куссии уводят внимание от реальных про-
блем — борьбы с коррупцией, расследова-
ния кражи миллиарда долларов из банков-
ской системы (деньги были выведены в кон-
це 2014 года) и других неудобных для проза-
падного правительства вопросов. «Выстраи-
вается двухполюсная политическая система, 
в которой один полюс — это Додон и пророс-
сийские силы, а второй — прозападные Дем-
партия и Плахотнюк»,— убежден эксперт.

С ним согласен и директор центра поли-
тического анализа Politicon Анатол Цэрану. 
«У Додона нет другой козырной карты, кро-
ме геополитической. Он за время президент-
ства ничего реализовать не смог и обречен 
играть в геополитику. Геополитическая кар-
та выгодна и его противникам из правящей 
Демпартии: на второй план уходят важней-
шие социальные проблемы и качество суще-
ствующего политического режима. Так что 
геополитика будет главной темой предстоя-
щей предвыборной кампании»,— сказал го-
сподин Цэрану 

”
Ъ“.

Владимир Соловьев

Конституционный суд Молдавии 
превращает Игоря Додона  
в чисто декоративного президента  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Дональду Трампу  
показали книгу в кармане
Бестселлер о внутренней кухне Белого дома  
вызвал скандал в США

В США год начался с громкого 
 политического скандала. В про-
дажу поступила книга публициста 
Майкла Вулффа «Огонь и ярость: 
внутри Белого дома Трампа», 
 выставляющая президента США 
и его окружение в весьма непри-
глядном свете. Так, в книге ут-
верждается, что Дональд Трамп 
вовсе не собирался становить-
ся президентом, а лишь хотел 
стать «самым знаменитым». Он 
якобы совершенно не умеет вос-
принимать информацию, не тер-
пит советов и не обладает интел-
лектуальными способностями, 
необходимыми для занимаемо-
го им поста. Отдельная глава 
 книги, сразу ставшей бестсел-
лером, посвящена России. До-
нальд Трамп назвал публикацию 
«лживой», ее автора — «неудачни-
ком», а себя — «не просто умным, 
но  гениальным».

Книга 64-летнего публициста Май-
кла Вулффа должна была выйти 9 ян-
варя, но попытка адвокатов Дональда 
Трампа помешать ее публикации во-
зымела обратный эффект: издатель-
ство Henry Holt and Company приня-
ло решение запустить ее в продажу на 
четыре дня раньше. «Огонь и ярость» 
тут же возглавила списки бестсел-
леров, первый ее тираж фактически 
полностью раскуплен. Впрочем, вче-
ра ссылку на бесплатную полную 
электронную версию книги опубли-
ковал портал WikiLeaks.

«Огонь и ярость» состоит из 22 глав 
и начинается с предисловия автора. 
Публицист утверждает, что его кни-
га основана на 200 интервью с высо-
копоставленными представителя-
ми предвыборного штаба Дональ-
да Трампа и его администрации. По 
словам Майкла Вулффа, он смог по-
лучить постоянный допуск в Белый 
дом, где собирал информацию «как 
муха на стене». Из книги следует, что 
одним из основных источников авто-
ра был бывший советник президента 
Стивен Бэннон.

В одной из первых глав Майкл Вул-
фф рассказывает о том, как прошло 
8 ноября 2016 года — день выборов 
президента США. По данным автора, 
никто в штабе Дональда Трампа не ве-
рил в то, что он реально может стать 
президентом, а потому его советница 
Келлиэнн Конуэй весь день обзвани-
вала знакомых, заранее присматри-
вая себе новое место работы. Не на-

меревался становиться президентом 
якобы и сам Дональд Трамп. Из кни-
ги следует, что он лишь хотел стать «са-
мым знаменитым» и создать хороший 
пиар для нового телеканала Trump-
TV. Когда же были объявлены резуль-
таты голосования, миллиардер якобы 
совершенно растерялся и помрачнел, 
а его супруга Мелания расплакалась. 
«И это были не слезы радости»,— го-
ворится в книге.

Со ссылкой на людей в окружении 
президента Майкл Вулфф пишет, что 
Дональд Трамп оказался совершенно 
не готов к новой должности: он яко-
бы не в состоянии воспринимать ана-
литическую информацию, особенно 
в письменном виде, не готов прислу-
шиваться к экспертам и в целом обла-
дает весьма скромными интеллекту-
альными способностями. В публика-
ции утверждается, что многие сотруд-
ники Белого дома считают своего на-
чальника «идиотом».

Нелестных характеристик удосто-
ились, впрочем, и многие другие вы-
сокопоставленные лица из окруже-
ния президента. В Белом доме, как 
утверждает автор, царит полный ха-
ос, важные должности зачастую за-
нимают едва ли не случайные люди. 
Так, в одной из глав объясняется, по-
чему советником президента по на-
циональной безопасности не стал 
бывший высокопоставленный ди-
пломат Джон Болтон. Со ссылкой на 
Стивена Бэннона автор сообщает, что 
кандидат не подошел президенту, по-
скольку его не устроил внешний вид 
экс-дипломата, а именно его усы. На 
вопрос же бывшего главы телекана-
ла Fox News Роджера Айлса, не навре-
дила ли Джону Болтону утечка в СМИ 
информации о том, что он однажды 
«завязал драку в отеле и гонялся за ка-
кой-то женщиной», Стивен Бэннон 
якобы ответил, что если бы президент 
об этом узнал, то он бы, наоборот, сра-
зу утвердил кандидатуру дипломата.

В книге многие беседы и события 
переданы так, будто автор лично при-
сутствовал при них, хотя его там быть 
не могло. В предисловии Майкл Вул-
фф, по сути, снимает с себя ответст-
венность за достоверность своей ра-
боты, уточняя, что он лишь переска-
зывает услышанное.

Одна из глав «Огня и ярости» посвя-
щена России. Какой-то новой инфор-
мации о якобы имевшем место сго-
воре между штабом Дональда Трампа 
и Кремлем она не содержит: в ней рас-

сказывается, насколько неподготов-
ленными оказались сотрудники но-
вой администрации к развязанной их 
оппонентами информационной вой-
не и как долго они недооценивали се-
рьезность ситуации с «российским де-
лом». При этом со ссылкой на того же 
Стивена Бэннона сообщается, что До-
нальд Трамп понимал, что «русские — 
это плохие парни», но считал важным 
сотрудничать с Москвой (в том числе 
на Ближнем Востоке) и хотел добить-
ся расположения президента Влади-
мира Путина.

В Белом доме жестко раскритико-
вали книгу. Дональд Трамп назвал ее 
«лживой» и «фейковой», а Майкла Вул-
ффа — «полным неудачником» и «дис-
кредитировавшим себя автором».

А советник президента по полити-
ческим вопросам Стивен Миллер об-
рушился с критикой не только на Май-
кла Вулффа, но и на Стивена Бэннона. 
Возмущение чиновника, в частности, 
вызвало приведенное в книге выска-
зывание Стивена Бэннона, что стар-
ший сын президента Дональд Трамп-
младший, его зять Джаред Кушнер, 
а также экс-глава его предвыборного 
штаба Пол Манафорт повели себя «пре-
дательски» и «непатриотично», когда 
согласились на встречу с россиянами 
в надежде получить компромат на кан-
дидата в президенты от Демократиче-
ской партии Хиллари Клинтон.

Досталось Стивену Бэннону и от 
президента. В своем блоге в Twitter 
Дональд Трамп назвал бывшего совет-
ника «слюнтяем» и «нытиком». При 
этом сам Стивен Бэннон, несколь-
ко дней после выхода книги хранив-
ший молчание, в воскресенье уточ-
нил, что его критика относится толь-
ко к Полу Манафорту, поскольку тот 
«должен был знать, что русские — 
двуличные и хитрые, а не наши дру-
зья». Сына президента он назвал па-
триотом и хорошим человеком, кото-
рый «неустанно защищал своего от-
ца и повестку, которая помогла изме-
нить курс США».

Дональд Трамп счел необходимым 
опровергнуть и содержащиеся в кни-
ге Майкла Вулффа сообщения о сво-
ем низком интеллекте. «Я прошел 
путь от очень успешного бизнесмена 
до звезды телевидения и президента 
США — с первой попытки,— напи-
сал он в Twitter.— Думаю, это говорит 
о том, что я не просто умен, а гениа-
лен, стабильно гениален!»

Елена Черненко

Иран устал  
от исламской революции
Ведущее государство Ближнего Востока  
отходит от заветов аятоллы Хомейни

Власти Ирана принимают экст-
ренные меры для восстановле-
ния контроля над ситуацией по-
сле массовых демонстраций, 
потрясших страну в преддверии 
40-летия исламской революции. 
На фоне заявлений об аресте 
 организаторов протестов и рас-
крытии заговора США, Израи-
ля и Саудовской Аравии в стра-
не проводятся акции в поддержку 
властей. Однако опрошенные 

”Ъ“ эксперты оценивают вер-
сию о «внешнем вмешательст-
ве» скептически. По их мнению, 
реальными причинами дестаби-
лизации стали провалы в соци-
ально-экономической политике 
и растущая усталость от поддер-
жки лояльных к Тегерану внеш-
них сил, чреватой серьезными 
финансовыми, политическими 
и имиджевыми издержками.

40-летие исламской революции 
1978–1979 годов, началом которой 
официально считаются первые ан-
типравительственные выступле-
ния 8 января 1978 года в городе Кум, 
Иран встречает в далеко не празд-
ничной обстановке. На экстренном 
заседании парламента, проходив-
шем в закрытом режиме, был рас-
смотрен вопрос о массовых акциях 
протеста, прокатившихся по стране 
с 28 декабря прошлого года, и мерах 
по предотвращению новых беспо-
рядков. В уличных протестах, охва-
тивших более 80 городов и населен-
ных пунктов, по официальным дан-
ным, приняли участие 42 тыс. чело-
век, преимущественно молодежь, 
22 человека погибли и свыше 1 тыс. 
были задержаны.

Лейтмотивом заседания Меджли-
са, на котором были заслушаны от-
четы силовиков, стала идея борь-
бы с антиправительственными си-
лами, действия которых, по версии 
властей, инспирированы из-за ру-
бежа. «В ходе заседания отмечалось, 
что ключевую роль в организации 
беспорядков сыграли внешние эле-
менты, в особенности США»,— вы-
разил настрой депутатов член пар-
ламента Джаляль Мирзаи. В каче-
стве одной из первоочередных мер 
был рассмотрен вопрос об ужесто-
чении контроля за интернетом, 
прежде всего за передачей инфор-
мации c помощью Messenger.

Заседание парламента совпа-
ло с заявлением Корпуса стра-

жей исламской революции — ве-
дущей военно-политической ор-
ганизации Исламской Республи-
ки, возникшей после свержения 
прозападного режима шаха Мо-
хаммеда Резы Пехлеви. В заявле-
нии говорится, что «революцион-
ный народ Ирана вместе с десятка-
ми тысяч членов народного опол-
чения 

”
Басидж“, сотрудников по-

лиции и МВД подавил беспоряд-
ки, организованные США, Вели-
кобританией, сионистским режи-
мом и Саудовской Аравией». Кро-
ме того, по версии властей, к бес-
порядкам причастна базирую-
щаяся за рубежом леворадикаль-
ная организация «Моджахедин-э 
Халк», причисленная Тегераном 
к «террористическим».

Рассчитывая подвести черту под 
последними акциями протеста, ко-
мандующий Корпусом стражей ис-
ламской революции Мохаммад Али 
Джафари заявил об «окончании сму-
ты» и «поражении мятежников». 
Подтверждением того, что власти 
не утратили контроль над ситуаци-
ей, судя по всему, должны стать про-
правительственные демонстрации, 
идущие с прошлой недели. Участни-
ки этих акций скандируют «Смерть 
Америке!», «Смерть Израилю!», 
«Смерть мятежникам!».

Генпрокурор Джафар Монтазери 
назвал «организатором совместной 
спецоперации нескольких госу-
дарств» некоего Майкла Андреа — 
бывшего сотрудника ЦРУ. Как сле-
дует из сообщения генпрокурора, 
Майкл Андреа координировал свои 
действия с израильской спецслуж-
бой «Моссад», в то время как «Сау-
довская Аравия оплачивала все рас-
ходы». На финальном этапе к реа-
лизации этого плана было решено 
подключить боевиков организации 
«Моджахедин-э Халк», которые про-
никли на территорию Ирана и со-
вершили нападения на сотрудни-
ков сил безопасности.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты на Ближнем Востоке обраща-
ют внимание на нестыковки в офи-
циальной версии, называя реаль-
ными причинами самой серьезной 
дестабилизации последних лет про-
валы в социально-экономической 
политике правительства президен-
та Хасана Роухани и растущую уста-
лость от дорогостоящей поддержки 
лояльных к Тегерану внешних сил, 

целесообразность которой вызыва-
ет все больше вопросов.

«Нынешние беспорядки были 
вызваны сугубо внутренними про-
блемами. Иранцы, потерявшие свои 
сбережения в эпоху противостоя-
ния с Западом, рассчитывали, что 
снятие санкций и пополнение бюд-
жета за счет доходов от продажи неф-
ти позволят им получить компенса-
ции. Однако этого не произошло. 
Более того, правительство Хасана 
Роухани приняло решение, что до-
ходы от продажи нефти должны со-
ставлять не более 35% поступлений 
в госбюджет. При этом доходная 
часть бюджета в значительной сте-
пени должна формироваться за счет 
увеличения налогов и повышения 
цен, в том числе на бензин»,— по-
яснил 

”
Ъ“ директор программы по-

литических исследований базирую-
щегося в Дохе Institute for Graduate 
Studies Марван Кобалан.

По мнению эксперта, изначально 
иранские консерваторы рассчитыва-
ли использовать протесты для того, 
чтобы ослабить позиции реформа-
торского правительства Хасана Роу-
хани, пошедшего на непопулярные 
меры, однако «управляемого про-
теста» не получилось, поскольку де-
монстранты стали выдвигать поли-
тические лозунги, направленные 
против исламского режима.

«Версия о саудовском вмешатель-
стве не выглядит убедительной. Ко-
нечно, любая дестабилизация в Ира-
не играет на руку Эр-Рияду, одна-
ко Саудовская Аравия сегодня по-
глощена собственными внутрен-
ними проблемами, и ее политикам 
явно не до того, чтобы воспользо-
ваться иранской смутой»,— считает 
Марван Кобалан.

Схожего мнения придерживает-
ся базирующийся в Каире главный 
редактор регионального сайта Arab 
Digest Хью Майлз. «Участниками де-
монстраций стали те иранцы, ко-
торые устали от социально-эконо-
мической ситуации и теократиче-
ской власти,— говорит 

”
Ъ“ господин 

Майлз. И добавляет: — Иранцы так-
же все чаще задаются вопросом, по-
чему их правительство тратит столь-
ко средств на внешние авантюры, та-
кие как поддержка ливанской груп-
пировки 

”
Хезболла“, вместо того что-

бы расходовать средства на нужды 
собственных граждан».

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23714,53 (+208,20)
РТС* 1219,89 (+5,72)
FTSE 100 7696,51 (−27,71)

DAX 30 13367,78 (+48,14)
DJIA** 25271,89 (−23,98)
NASDAQ Composite** 7150,00 (+14,44)

*На 5.01.18.    **На 20:04.    По данным агентства Reuters. 

октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 57,6002

0,05%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1970

0,48%
1,8 2,3

1,8

1,9

2,0

2,1

2,2

2,3тыс. пунктов ● 2,207

0,45%
42,0 72,0

42

48

54

60

66

72$ / баррель

0,13%
21,0 26,0

21

22

23

24

25

26

0,11%

● 68,59тыс. пунктов ● 25,269

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.12.17–9.01.18
Австралийский доллар 44,9570
Английский фунт 77,6739
Белорусский рубль** 29,1013
Датская крона* 92,5379

Доллар США 57,6002
Евро 68,8668
Индийская рупия*** 90,1376
Казахский тенге*** 17,3184

Канадский доллар 45,9258
Китайский юань* 88,4497
Норвежская крона* 70,0664
СДР 81,8326

Сингапурский доллар 43,0881
Новая турецкая лира 15,2390
Украинская гривна* 20,4955
Шведская крона* 69,9915

Швейцарский франк 58,9743
Японская иена*** 51,1479
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Все страньше и страньше, как говори-
ла незабвенная Алиса. Вот пришли 
вы, к примеру, в магазин, купить хле-
ба. И говорите продавцу: «Условия по-
купки этого батона не соответствуют 
правилам конкуренции, и вообще не-
известно, из какой муки он сделан и 
как он у вас хранился. А если кто-то го-
тов купить у вас на таких условиях — 
так он, наверное, сговорился с вами, 
чтобы скрыть нарушения при выпеч-
ке батона». Думаю, на вас вниматель-
но так посмотрят и скажут: «Не хотите 
— не берите».

Конечно, история с недовольством 
«Роснефти» условиями аукциона на 
газовые активы АЛРОСА чуть другая: 
на кону 30 млрд руб. или больше, как 
тут сравнишь с батоном. И все же… 
Разве кто-то заставляет «Роснефть» по-
купать эти активы? Вот компания, по 
словам ее пресс-секретаря Михаи-
ла Леонтьева, недовольна качеством 
объекта, сомневается в нем, считает, 

что ее могут обмануть. Учитывая, что 
«Роснефть» уже изучала возможность 
приобретения актива в 2013 году, сом-
нениям, видимо, не первый год. Так, 
может, тогда просто не покупать?

В принципе на рынке уже все по-
нимают, что главным претендентом 
будет НОВАТЭК. И что у компаний, ви-
димо, есть определенная договорен-
ность о разумной цене, которую НО-
ВАТЭК может заплатить, а АЛРОСА 
получить. Ничто не мешает «Роснеф-
ти» заплатить больше, перебить цену 
и купить актив. Но зачем? У НОВАТЭ-
Ка понятная цель — падает добыча, 
компании нужны готовые активы, 
чтобы закрыть сбытовые контракты 
в ближайшие два-три года, пока не бу-
дут разработаны новые месторожде-
ния. У «Роснефти», с другой стороны, 
добыча газа растет, и скоро перед ком-
панией встанет вопрос не о том, как 
добыть газ, а кому его продать. Фак-
тически сейчас любые перспективы 
резкого наращивания добычи газа 
«Роснефти» упираются в решение во-
проса о монополии на его экспорт.

В прошлом «Роснефть» уже ока-
зывалась в таком положении и со-
вершала здравый выбор — напри-
мер, в 2016 году не стала торговать-
ся с «Газпромом» и переплачивать за 
Лаявожское и Ванейвисское место-
рождения. Или в 2013 году обменя-
ла миноритарную долю в «Северэ-
нергии» на контрольный пакет НО-
ВАТЭКа в «Сибнефтегазе». Возможно, 
что сейчас «Роснефть» видит в НОВА-
ТЭКе, успешно запустившим в декаб-
ре «Ямал СПГ», реального соперника. 
Возможно, что теперь руководство 
«Роснефти» выше оценивает свой лоб-
бистский потенциал и хочет вернуть-
ся к вопросу монополии на экспорт 
газа. Возможно, госкомпания плани-
ровала применить опробованную на 
«Башнефти» схему, отсудив после по-
купки у продавца потраченные на ак-
тив деньги (условия АЛРОСА делают 
это невозможным).

Но в такой ситуации АЛРОСА мо-
жет вообще отказаться продавать га-
зовые активы. Потому что, как теперь 
всем уже понятно, «если разом осу-
шить бутылку с пометкой 

”
яд“, то ра-

но или поздно почти наверняка по-
чувствуешь легкое недомогание».

правила  
игры

Претензии «Роснеф-
ти» к условиям прода-
жи газовых активов 
АЛРОСА вызывают 
недоумение — 
если они столь 
 сомнительны, зачем 
вообще покупать?

в покупку газовых активов в России 
заставляют перечитывать Льюиса 
Кэрролла руководителя группы ТЭК

Юрия Барсукова

Микрофинансы перебираются в «тень»
Ужесточение регулирования обернулось ростом нелегальных операций
Получить статус микрофинансовых 
компаний (МФК) из-за недостатка ре-
сурсов в 2017 году смогли гораздо 
меньше организаций (МФО), чем ожи-
далось. Это стало одной из причин уве-
личения теневых операций на рынке, 
по экспертным оценкам, почти треть 
МФО по итогам года ушли в «тень». 
Грядущее усиление регуляторных 
требований в 2018 году только усугу-
бит эту тенденцию. Решить проблему, 
по мнению участников рынка, способ-
но только введение уголовной ответст-
венности за нелегальную финансовую 
деятельность.

По данным исследования аналитическо-
го центра МФК «Робот Займер» (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), прогнозы относительно чи-

сла игроков, которые в 2017 году получат 
статус МФК, не оправдались. Ожидалось, 
что его получат от 100 до 200 МФО, однако 
по факту в реестре ЦБ на 29 декабря оказа-
лось лишь 60 МФК. Из них 10% приходится 
на региональные фонды поддержки пред-
принимательства. При этом, по данным ЦБ, 
на МФК приходится 51% всего совокупного 
портфеля займов МФО. «Даже такие ключе-

вые конкурентные преимущества, как воз-
можность привлечения частных инвести-
ций и работа в онлайн-сегменте, предостав-
ляемые МФК по закону, не пересилили объ-
ективных реалий: многие компании не 
смогли набрать требуемого для получения 
этого статуса капитала в 70 млн руб.»,— ука-
зывают авторы исследования.

Однако отказаться от прежней модели 
бизнеса смогли далеко не все организации, 
несмотря на несоответствие требованиям. 
Многие просто ушли «в тень». «Часть ком-
паний, выдающих займы онлайн и при-
влекающих средства физлиц, не являют-
ся МФК, но осуществляют такие операции, 
невзирая на запрет»,— отмечает гендирек-
тор МФК «Мани Фанни» Александр Шустов. 
По оценкам авторов исследования, коли-
чество «теневых» МФО сейчас составляет 
не менее 800.

Решить эту проблему, по мнению участ-
ников рынка, может лишь введение уго-
ловной ответственности за нелегальную 
финансовую деятельность, а не дальней-
шее усиление требований со стороны Бан-
ка России. «Регулирование со стороны ЦБ и 
так достаточно жесткое: есть требования по 

капиталу МФК, поэтому отсечь недобросо-
вестные компании очень просто по ряду на-
глядных финансовых показателей»,— счи-
тает Александр Шустов. По словам главно-
го исполнительного директора МФК «До-
машние деньги» Андрея Бахвалова, введе-
ние уголовной ответственности за ведение 
незаконной финансовой деятельности бу-
дет существенным заградительным барье-
ром. «Риск получения реального срока, а не 
штрафа за серые схемы значительно сокра-
тит количество желающих ими занимать-
ся,— полагает он.— Мы ожидаем, что зако-
нопроект, позволяющий это сделать, будет 
принят уже в 2018 году».

Тем не менее уже имеющаяся регулятор-
ная нагрузка в 2018 году усилится. В частно-
сти, вводятся более жесткие нормы резер-
вирования средств по просроченной задол-
женности, заработают положения отрасле-
вых стандартов (ограничения количества 
выдач микрозаймов в одни руки и количе-
ства пролонгаций договора), продолжается 
давление на ставки по микрозаймам. «Если 
в 2017 году предел прочности рынка позво-
лил ему ограничиться минимальным коли-
чественным сокращением, то в 2018 реестр 

МФО имеет гораздо больше шансов сокра-
титься уже на 500–700 позиций»,— прогно-
зирует гендиректор «Робот Займер» Сергей 
Седов. В 2017 году реестр МФО сократился 
на 317 организаций — до 2271 (по данным 
ЦБ на 29 декабря 2017 года). Новые условия 
еще больше усилят позиции крупнейших 
игроков. Согласно исследованию, по ито-
гам второго полугодия 2017 года доля акти-
вов топ-20 компаний выросла с начала 2015 
года на 13,7 п. п.— до 53,2%, а топ-100 — на 
15,6 п. п.— до 80,2%.

Впрочем, в отсутствие какой-либо ре-
альной альтернативы для заемщиков МФО, 
рынок в целом продолжает демонстриро-
вать устойчивый рост. Так, по информа-
ции ЦБ, прирост совокупного портфеля ми-
крозаймов за девять месяцев 2017 года (бо-
лее поздние данные недоступны) составил 
28%, а количество действующих заемщиков 
МФО увеличилось на рекордные 78% — до 
8,4 млн. По словам Александра Шустова, в 
2018 году рынок будет расти примерно таки-
ми же темпами, поэтому многие компании 
не хотят покидать его даже под жестким дав-
лением регулятора.

Светлана Самусева

Кинопрокат ощутил «Движение вверх»
За праздники окупились сразу три российских фильма
В прошедшие новогодние праздники 
в кинопрокате окупили свои бюдже-
ты сразу три отечественных фильма: 
спортивная драма «Движение вверх», 
а также продолжения франшиз «Ел-
ки новые» и «Три богатыря и принцес-
са Египта». «Движение вверх» при этом 
смогло обойти прошлогоднего лидера, 
историческую драму «Викинг», собрав 
более 1,2   млрд руб. Всего на российские 
релизы в новогодние праздники при-
шлось 70–75% бокс-офиса.

Лидером «новогодней битвы» в россий-
ских кинотеатрах стала спортивная драма 
«Движение вверх» студии «ТриТэ» (прокат-
чик «Централ Партнершип»). По данным 
ЕАИС, ее сборы составили 1,26 млрд руб., 
фильм посмотрели 4,1 млн человек. «Движе-
ние вверх» окупилось всего за девять дней 
проката: по данным Kinodata.pro, бюджет 
драмы составил 450 млн руб., дважды по-
крыть его картина смогла уже к 5 января. По-
скольку половину сборов получают киноте-
атры, фильм считается окупившимся, когда 
его касса как минимум в два раза превыша-
ет производственный бюджет.

По данным «Бюллетеня кинопрокатчика», 
топ-9 фильмов с 1 по 7 января собрали 3,2 мл-

рд руб. При этом сборы в Рождество стали ре-
кордными за всю историю российского ки-
нопроката: 7 января они достигли 427 млн 
руб., что на 13% больше, чем в тот же день 
2017 года, и на 26% больше, чем в 2016 году. 
На российские релизы в новогодние празд-
ники пришлось 70–75% бокс-офиса, оценива-
ет главный редактор Kinodata.pro Сергей Лав-
ров. Кроме «Движения вверх» во время кани-
кул стали прибыльными еще два отечествен-
ных фильма: франшизы «Елки новые» (ди-
стрибуторы Bazelevs и «Двадцатый век Фокс») 
и «Три богатыря и принцесса Египта» («Наше 
кино»). «Елки новые» при бюджете 186,5 млн 
руб. освоили в прокате 788,9 млн руб. (дан-
ные ЕАИС), а мультфильм про богатырей со-
брал 645,8 млн руб. при бюджете 175 млн руб.

«Движение вверх» смогло показать луч-
шие сборы, чем у прежнего лидера новогод-
него кинопроката, драмы «Викинг», которую 
продюсировала та же «ТриТэ», а также генди-
ректор «Первого канала» Константин Эрнст 
и гендиректор «Дирекции кино» Анатолий 
Максимов. «Викинг» в период новогодних 
праздников освоил в прокате 1,15 млрд руб. 
При этом «Движение вверх» не сразу стало ли-
дером: фильм стартовал 28 декабря лишь со 
второй строчки, собрав 24 млн руб. в России, а 

по итогам первого уикенда оказался на треть-
ем месте, освоив 107,5 млн руб. Но уже 2 янва-
ря фильм показал рекордный кассовый при-
рост — 95% против 56% годом ранее у «Викин-
га», а уже с 5 января «Движение вверх» обогна-
ло «Викинг» по дневным сборам.

«Движение вверх» — третья российская 
спортивная драма, окупившаяся в прока-
те, при этом картине удалось освоить нуж-
ную кассу быстрее, чем предшественни-
кам. В 2013 году прибыль продюсерам при-
нес фильм про хоккейную сборную «Леген-
да №17», собравший 922,9 млн руб. при бюд-
жете 425 млн руб. В 2014 году окупилась дра-
ма «Чемпионы», заработавшая 183,1 млн руб. 
при бюджете 70 млн, напоминает Сергей Лав-
ров. «Движение вверх», несмотря на слабый 
старт, смогло стать лидером благодаря сара-
фанному радио, широкой рекламной кампа-
нии и слабому конкурентному окружению: 
из зарубежных релизов в прокате стартовал 
только мюзикл «Величайший шоумен», муль-
тфильм «Фердинанд» и фэнтези «Джуманд-
жи: Зов джунглей» вышли в прокат еще 21 де-
кабря, а очередная часть «Звездных войн» — 
14 декабря. По оценке господина Лаврова, 
основную аудиторию «Движения вверх» со-
ставили зрители старше 30–35 лет.

«Фильм каждый день собирает гигант-
скую кассу, поэтому говорить об итоговом 
бокс-офисе пока рано»,— оптимистичен ди-
ректор по прокату «Централ Партнершип» Ва-
дим Верещагин. Он не исключает, что в итоге 
картина соберет больше «Последнего богаты-
ря», ставшего в конце 2017 года самым кассо-
вым российским фильмом в истории с бокс-
офисом 1,7 млрд руб. По его словам, оценка 
возраста аудитории «Движения вверх» не сов-
сем верна: фильм смотрели и молодые зри-
тели. Стартовые сборы фильма были в пре-
делах ожиданий: похожие результаты в пер-
вый уикенд показал и «Викинг», поэтому сла-
быми их назвать нельзя, добавляет господин 
Верещагин.

Прокатчик также отвергает информацию 
о рекордно высоком количестве сеансов 
«Движения вверх» в кинотеатрах. У фильма 
было 24% сеансов, большая доля может быть 
разве что по экранному времени, поскольку 
сам фильм длинный, объясняет господин Ве-
рещагин. «Люди, далекие от кино, говорят 
про 60% сеансов для 

”
Движения вверх“, но 

это монопольно высокий показатель, которо-
го не может быть у фильма, тем более в ново-
годние праздники»,— подчеркивает он.

Елизавета Макарова

Как стало известно 
”
Ъ“, владе-

лец золотодобытчика «Полюс» 
Саид Керимов создал инвест-
компанию Nugget Capital для 
вложений в зарубежных про-
фильных юниоров — компа-
нии, разведывающие месторо-
ждения под продажу. Самому 
«Полюсу» такая диверсифи-
кация, по сути, не нужна. По-
этому, хотя возможно учас-
тие менеджмента компании 
в оценке инвестиций, анали-
тики не ждут, что будущие ак-
тивы Nugget Capital перейдут 
золотодобытчику.

Лондонская Polyus Gold Plc, при-
надлежащая мажоритарному акци-
онеру «Полюса» Саиду Керимову че-
рез Polyus Gold International Limited 
(PGIL, Джерси), в середине декабря 
сменила название на Nugget Capital 
Plc, говорится в материалах компа-
нии. Polyus Gold Plc была создана в 
2011 году для получения золотодо-
бытчиком премиального листин-
га на Лондонской бирже, но в 2012 
году это стало возможным и при со-
хранении PGIL как головной струк-
туры. С момента создания Polyus 
Gold Plc не проводила торговых опе-
раций и лишь в 2017 году использо-
валась при SPO «Полюса» в Лондо-
не: продавала бравшиеся взаймы у 
PGIL бумаги компании и выкупала 
новые акции, возвращая их джер-
сийской компании. Как говорят 
источники 

”
Ъ“, сейчас лондонская 

Polyus не участвует в цепочке владе-
ния «Полюсом».

По словам собеседников 
”
Ъ“, 

Nugget Capital займется инвес-
тициями в юниорские компа-
нии в золотодобыче по всему ми-
ру (nugget в переводе с английско-
го — «самородок»). Это отдельный 
проект Саида Керимова, не связан-
ный с «Полюсом», говорят они, не 
раскрывая детали. Гендиректор 
«Полюса» Павел Грачев в интер-
вью 

”
Ъ“ в декабре 2017 года отме-

чал, что за рубежом есть развитый 
рынок юниоров, но затраты на их 
приобретение для крупных миро-
вых игроков должны быть «сопо-
ставимы с расходами и рисками 
геологоразведки собственными 
силами, особенно если речь идет о 
каких-то новых регионах». «Понят-
но, что покупка компании-юниора 

не может заместить разведку флан-
гов на собственных месторожде-
ниях. Это комплементарные ве-
щи»,— говорил топ-менеджер. Он 
отмечал, что у «Полюса» «табу на 
страны СНГ или дальнее зарубежье 
точно нет, но и цели географиче-
ской диверсификации мы себе не 
ставим». Обсуждать работу Nugget 
Capital представители «Полюса» и 
семьи Керимовых отказались.

Сотрудник одной из инвестком-
паний уверен, что Nugget Capital 
будет пользоваться экспертизой 
«Полюса»: «Это стандартная пра-
ктика для family office, позволя-
ющая задействовать ресурсы от-
раслевой компании акционера 
и снять сливки при удачной ин-
вестиции». И он, и другие источ-

ники 
”
Ъ“ в отрасли отмечают, что 

за последние годы команда Nafta 
Moskva, управляющей компании 
семьи Керимовых, существенно 
сократилась. По данным кипрско-
го реестра, сейчас у Nafta Moskva 
(Cyprus) Limited лишь один ди-
ректор — Марсель Эрнст Бюхер 
(Marcel Ernst Bucher), тогда как в 
2013 году их было семь, включая 
Павла Грачева (позже отчетность 
не раскрывалась).

Олег Петропавловский из БКС 
полагает, что Nugget Capital мо-
жет обойтись международными 
консультантами для инвестиций в 
юниоров, тем более что эксперти-
за «Полюса» сильна именно на рос-
сийском рынке. По его мнению, 
если речь идет не только о пор-

тфельных инвестициях, такой спо-
соб построения компании имеет 
право на существование, к тому же 
в России почти не осталось привле-
кательных золотых месторожде-
ний в нераспределенном фонде.

Вряд ли стоит ожидать после-
дующей продажи активов Nugget 
Capital «Полюсу», поскольку, исхо-
дя из его действующей стратегии, 
включение зарубежных юниоров 
кажется маловероятным, гово-
рит аналитик. А пример Nordgold 
Алексея Мордашова показывает, 
что инвесторы не всегда реагиру-
ют на такие покупки соразмерно 
ожиданиям компании, добавляет 
Олег Петропавловский. Николай 
Сосновский из Prosperity Capital 
Management говорит, что у «Полю-
са» была идея сделать небольшое 
инвестподразделение для рабо-
ты с юниорами. Но, уточняет ана-
литик, судя по всему, компания от-
казалась от нее, «здраво рассудив, 
что портфельные инвестиции без 
дальнейшей операционной кон-
солидации активов не вполне от-
вечают стратегии, да и институ-
циональные инвесторы будут не 
в восторге». В то же время, полага-
ет он, у ключевого акционера и ме-
неджмента «Полюса» «есть деньги 
и амбиции», позволяющие потра-
тить условные $50–100 млн на не-
скольких юниоров и приобрести 
опыт на глобальном рынке.

Анатолий Джумайло, 
Денис Скоробогатько, 
Евгений Хвостик

Хозяин «Полюса» потренирует юниоров
Саид Керимов выходит на новое инвестиционное поле
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,317$ млрд ● 775,9

Негосударственному пенсион
ному фонду (НПФ) «Авиаполис» 
грозит отзыв лицензии. Крайне 
неудачные вложения прошлых 
лет привели к значительным 
убыткам, в результате чего капи
тал фонда стал отрицательным. 
Его основной учредитель — 
 Госкорпорация по ОрВД — готов 
внести в фонд 300 млн руб., одна
ко Росавиация пока не разморо
зила эти средства.

Отраслевой НПФ «Авиаполис», уч-
редителями которого являются ФГУП 
«Государственная корпорация по орга-
низации воздушного движения в РФ» 
(Госкорпорация по ОрВД), федераль-
ный профсоюз авиационных диспет-
черов (ФПАД), а также профсоюз авиа-
ционных работников радиолокации, 
радионавигации и связи (ПАРРиС), 
оказался на грани отзыва лицензии. 
Это следует из письма (

”
Ъ“ ознакомил-

ся с ним), которое ФПАД направил в 
декабре прошлого года на имя премь-
ер-министра РФ Дмитрия Медведева. 
Как указывает президент ФПАД Сер-
гей Ковалев, Госкорпорация по ОрВД 
включила в свою программу на 2017 
год докапитализацию «Авиаполиса» 
на 300 млн руб., однако их перевод 
был заморожен Федеральным агентст-
вом воздушного транспорта (Росавиа-
ция). Между тем недополучение 
средств от ФГУП «Госкорпорация по 
ОрВД», по мнению господина Ковале-
ва, может грозить лишением лицен-
зии фонда уже в феврале 2018 года.

• По данным ЦБ, на 30 сентября 
2017 года объем пенсионных резервов 
НПФ «Авиаполис» составлял 1,5 млрд 
руб. Количество участников фонда 
составляло около 9 тыс., из них 
6,5 тыс. получали пенсию. Объем 
средств для обеспечения уставной 
 деятельности на отчетную дату 
 составлял 95 млн руб.
Необходимость в докапитализа-

ции фонда возникла из-за крайне неу-
дачных вложений прежних лет. Так, в 
2015 году фонд самостоятельно разме-
стил пенсионные резервы на депози-
тах в банках «Клиентский» (230,5 млн 
руб.) и «Финансовый стандарт» 
(229 млн руб.), что составляло почти 
40% от объема пенсионных резервов 
на начало 2015 года. Однако в июле 
2015 года лишился лицензии первый 
банк, а через год, в июне 2016-го, была 
отозвана лицензия и у «Финансового 
стандарта». На эти суммы фонд в прош-
лые годы вынужден был сформиро-
вать резервы, что привело к уходу соб-
ственных средств в минус. На их фор-
мирование пошла «часть прибыли от 
вложений фонда, а также часть денег, 
которые ФГУП планировало напра-
вить на индексацию пенсий», поясня-
ет господин Ковалев.

Свои действия по заморозке Роса-
виация (в конце декабря разместила 
на сайте пресс-релиз) объясняла ссыл-

кой на результаты проверки фонда 
Банком России, проведенной в начале 
2017 года. По данным агентства, в за-
ключении по ее итогам регулятор го-
ворит о подверженности деятельнос-
ти НПФ «Авиаполис» «воздействию вы-
соких операционных, инвестицион-
ных, кредитных, правовых и репута-
ционных рисков». «Такие потери мо-
гут объясняться лишь низким уров-
нем риск-менеджмента и высокорис-
ковой инвестиционной политикой 
либо преобладанием интересов прош-
лого руководства НПФ над интереса-
ми клиентов или собственников»,— 
считает и директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. Одной из причин сложившего-
ся положения, по мнению Росавиа-
ции, является «отсутствие должного 
контроля за деятельностью НПФ» со 
стороны ФГУП. Также агентство указы-
вает, что Госкорпорация по ОрВД не 
привела «достаточные обоснования 
жизнеспособности функционирова-
ния» НПФ «Авиаполис».

Вместе с тем, по словам господина 
Ковалева, «все предписания ЦБ после 
проверки были выполнены». В част-
ности, для устранения рисков советом 
НПФ «Авиаполис» уже создана комис-
сия для оценки риска сделок и выбора 
управляющих компаний. Кроме того, 
в октябре место прежнего исполни-
тельного директора занял выходец из 
финансовой группы «Будущее» Влади-
мир Тащилин. По словам господина 
Тащилина, на 30 ноября имущество, 
предназначенное для обеспечения 
уставной деятельности (ИОУД), уже со-
ставляло более 58 млн руб. при норма-
тиве в 50 млн руб. Фонд в настоящее 
время занимается акционированием, 
и его собственные средства должны 
быть не менее 150 млн руб. Без перечи-
сления зарезервированных средств от 
ФГУП «Госкорпорация по ОрВД» сде-
лать это будет невозможно, утвержда-
ет господин Ковалев.

По данным 
”
Ъ“, в самый канун Но-

вого года состоялось заседание с уча-
стием представителей Росавиации, Го-
скорпорации по ОрВД, ФПАД и ПАР-
РиС, на котором было принято реше-
ние о необходимости докапитализа-
ции фонда двумя траншами: 140 млн 
руб. в январе этого года и 160 млн руб. 
позднее — срок не оговаривался. По 
словам господина Ковалева, «предста-
вители Росавиации с этим согласи-
лись. Решение должно было быть при-
нято 29 декабря, однако оно до сих 
пор не было официально оформлено». 
До совещания какие-либо коммента-
рии преждевременны, заявляли в Ро-
савиации в декабре, в понедельник за-
прос 

”
Ъ“ остался без ответа. Госкорпо-

рация по ОрВД отказалась от коммен-
тариев. В ЦБ заявили, что не коммен-
тируют действующие фонды.

Илья Усов,  
Елизавета Кузнецова

Замороженный взлет 
«Авиаполиса»
Отраслевому НПФ авиадиспетчеров  
не хватает средств

Начало 2018 года стало для миро
вого рынка акций самым успеш
ным за последние 12 лет. За пять 
дней наступившего года веду
щие мировые индексы выросли 
на 2,3–5,7%. Вошедший в число 
лидеров российский индекс РТС 
поднялся до максимума с сентя
бря 2014 года — 1220 пунктов. 
Оптимизм инвесторов связан 
с сильными данными по эконо
мике США и Европы, а также 
надеждами на сохранение мяг
кой денежнокредитной полити
ки ФРС США.

За пять торговых дней 2018 года ве-
дущие азиатские индексы в долларо-
вом выражении выросли на 3,2–4,4%, 
европейские индексы прибавили 
3,2–4,2%, а американские — 2,3–2,6%, 
обновив исторические максимумы 
конца прошлого года. Российские ин-
дексы прибавили с начала года 4,6–
5,7%. В итоге валютный индекс РТС 
поднялся до отметки 1219,89 пункта, 
обновив максимум с сентября 2014 го-
да. Рублевый индекс ММВБ достиг 
значения 2207,41 пункта — максиму-
ма с февраля 2017 года.

В последний раз мировые фондо-
вые индексы начинали год таким 
дружным и сильным ростом 12 лет на-
зад. В 2006 году ведущие азиатские ин-
дексы продемонстрировали рост на 
3,2–6,5%, европейские индикаторы 
поднялись на 4–6%, а американские 
прибавили 2,3–3%. Тогда среди лиде-
ров роста были и российские индика-

торы, которые смогли отыграть гло-
бальный оптимизм только 10 января 
(первый торговый день года), приба-
вив 4,7–6,1%. 12 лет назад оптимизм 
инвесторов был связан с надеждами 
на прекращение роста учетной ставки 
в США, которая к тому моменту дости-
гла отметки 4,25%.

Текущий оптимизм участников 
рынка только отчасти связан с денеж-
но-кредитной политикой ФРС США. 
По словам гендиректора «Спутник — 
Управление капиталом» Александра 
Лосева, глобальные финансовые 
рынки движут данные американ-
ской и европейской экономики, а 
также ожидания, что монетарная по-
литика ФРС при новом главе Джеро-
ме Пауэлле «будет как при бабушке», 
т. е. такой же консервативной, как 
при прежней главе Джанет Йеллен. 
«По сути, все позитивные драйверы, 
которые двигали рынки вверх боль-

шую часть прошлого года, остались в 
силе»,— отмечает начальник управ-
ления инвестиций «Райффайзен Ка-
питала» Владимир Веденеев. В таких 
условиях инвесторы, которые в кон-
це прошлого года резко нарастили 
долю кэша в своих портфелях (см. 

”
Ъ“ 

от 20 декабря), начали возвращаться в 
рисковые активы.

Для российского рынка акций важ-
ным фактором роста стало повыше-
ние цен на нефть, спровоцированное 
напряженной внутриполитической 
ситуацией в Иране, отмечает анали-
тик «Альфа-Капитала» Дарья Желанно-
ва. По данным агентства Reuters, стои-
мость ближайшего контракта на по-
ставку нефти Brent впервые с мая 2015 
года поднялась выше $68 за баррель. 
Стоимость российской нефти Urals на 
спот-рынке достигла максимума с 
апреля 2014 года — $68,7 за баррель. 
«Судя по динамике притоков в пассив-

ные фонды, основными покупателя-
ми российских акций были нерези-
денты. Несмотря на угрозу новых 
санкций, российские активы крайне 
привлекательны в сравнении с разви-
вающимися рынками»,— отмечает 
Владимир Веденеев.

Впрочем, участники рынка сомне-
ваются, что текущий год станет столь 
же успешным для инвесторов, как и 
12 лет назад. Напомним, что за 2006 
год ведущие мировые индексы выро-
сли в долларовом выражении на 30–
138%, при этом индекс РТС прибавил 
почти 71%. По словам Александра Ло-
сева, дальнейший рост акций будет за-
висеть не от ожиданий результатов ре-
форм президента США Дональда 
Трампа, а от реальных финансовых 
показателей и прибылей компаний 
за 2017 год, которые ожидаются на вы-
соком уровне. Если доходы компаний 
разочаруют инвесторов, а экономиче-
ские данные в развитых странах не 
продемонстрируют позитивной дина-
мики, то уже в ближайшее время ин-
весторы начнут фиксировать при-
быль и уходить от риска. Особенно в 
условиях, когда большинство миро-
вых индексов находится на историче-
ских или многолетних максимумах. 
«Для российского рынка будет важен 
фактор геополитики и степени жест-
кости санкций, поэтому тенденции 
первой короткой торговой недели 
вряд ли можно считать устойчивы-
ми»,— отмечает господин Лосев.

Виталий Гайдаев

Рынки празднуют мягкость
В начале года инвесторы засмотрелись на ФРС

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

1 февраля вступает в силу но
вый закон «О синдицирован
ном кредите…», расширяющий 
правоспособность специализи
рованных обществ проектного 
финансирования (СОПФ). Такие 
общества получают право ста
новиться кредиторами в рам
ках синдикатов, а также выпу
скать программы обеспечен
ных денежными требования
ми облигаций.

Специализированные общества 
проектного финансирования, 100% 
акций которых принадлежат государ-
ству или госкорпорации ВЭБ, получи-
ли возможность входить в синдикаты 
на правах кредитора для финансиро-
вания долгосрочных инвестицион-
ных проектов. Закон «О синдици-
рованном кредите (займе)…», вводя-
щий такую норму и ряд изменений в 
закон «О рынке ценных бумаг», был 
опубликован на сайте президента РФ 
1 января 2018 года. Документ вступа-
ет в силу 1 февраля.

• Институт СОПФ как один из ви
дов SPV был введен в правовое поле 
в 2014 году. Целью создания СОПФ яв
ляется «финансирование долгосроч

ного (на срок не менее трех лет) ин
вестиционного проекта путем при
обретения денежных требований 
по обязательствам, которые возник
нут в связи с реализацией имущест
ва, оказанием услуг, производством 
товаров или выполнением работ 
при использовании имущества, соз
данного в результате осуществления 
такого проекта». Эмиссия облигаций 
является обязательным элементом 
деятельности СОПФ.
В связи с получением специально-

го статуса государственные СОПФ по-
лучили право выпускать программы 
облигаций с залоговым обеспечени-
ем денежными требованиями, что не-
возможно по общему правилу, указы-
вает старший юрист адвокатского бю-
ро «Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» Олег Ушаков. Согласно тек-
сту закона, решение о выпуске такой 
программы может состоять из двух ча-
стей: первой частью определяются об-
щие, а второй — конкретные условия 
каждого отдельного выпуска. Реше-
ние о выпуске должно содержать ука-
зание на обеспечение облигаций за-
логом денежных требований, на огра-
ничение или отсутствие ограничения 

общего количества выпусков облига-
ций, которые могут быть размещены 
в рамках программы, а также сведе-
ния о лице, предоставляющем допол-
нительное обеспечение по облигаци-
ям в рамках программы, и об услови-
ях такого обеспечения.

Закон в целом написан под по-
требности конкретного проекта — 
Фабрики проектного финансирова-
ния ВЭБа, отмечают эксперты. Схема 
работы Фабрики предполагает, что 
долгосрочный транш синдицирован-
ного кредита изначально финансиру-
ется ВЭБом, затем уступается эмитен-
ту облигаций — СОПФ. Активы СОПФ 
передаются в залог владельцам обли-
гаций, номинал размещенных обли-
гаций не превышает размер активов 
в каждый момент времени. В декабре 
председатель Внешэкономбанка Сер-
гей Горьков в интервью каналу «Рос-
сия 24» заявлял, что первые соглаше-
ния по проектам в рамках Фабрики 
проектного финансирования будут 
анонсированы в феврале 2018 года.

До сих пор ни одна сделка с уча-
стием СОПФ не была реализована — 
на Московской бирже не торгуется 
ни одного выпуска таких облигаций. 

По словам руководителя практики 
рынков капитала бюро «Линия пра-
ва» Олега Бычкова, до появления за-
кона «О синдицированном креди-
те…» возможности использовать 
СОПФ для синдицированного креди-
тования не было, с учетом их специ-
ального правового статуса. «Теперь 
рынок получил механизм, который 
ранее в российском праве не сущест-
вовал. Не вполне ясно, почему специ-
альный статус получили только СОП-
Фы, создаваемые государством и ВЭ-
Бом, однако надо отметить, что вряд 
ли сейчас на рынке есть другие пре-
тенденты на участие в проектах, для 
которых необходим такой статус»,— 
отмечает он. По его словам, скорее 
всего, ВЭБ станет пионером в плане 
сделок синдицированного кредито-
вания, посредством секьюритизации 
через СОПФ, остальные участники 
рынка же могут подхватить этот опыт 
для выпусков обычных облигаций, 
как еще одной формы синдициро-
ванного кредитования. Осталось до-
ждаться подзаконных нормативных 
актов ЦБ России для этих целей, ре-
зюмировал эксперт.

Мария Сарычева

Проектным облигациям уточнили правила
На рынке появятся программы обеспеченных бондов

До перехода к пропорциональ
ному регулированию, в рамках 
которого банки разделятся на 
универсальные и с базовой ли
цензией, остался год. Но ЦБ уже 
сейчас пытается стимулировать 
кредитные организации с не
большим капиталом получать 

именно базовую лицензию, на
поминая о регуляторных посла
блениях. Впрочем, суть этих по
слаблений, в отличие от ограни
чений, регулятор фактически не 
раскрывает, и такая неопреде
ленность может подтолкнуть 
ряд банков к уходу с рынка.

Вчера ЦБ опубликовал сообщение 
о новациях для кредитных организа-
ций в 2018 году. В нем регулятор на-
помнил, что в течение 2018 года банки 
должны будут принять решение: либо 
увеличить капитал до 1 млрд руб. и ра-
ботать по универсальной лицензии, 
либо перейти на базовую лицензию 

(минимальный размер капитала — 
300 млн руб.). «Переходный период бу-
дет завершен к 1 января 2019 года»,— 
указал ЦБ в своем сообщении.

Такую предусмотрительность регу-
лятор проявляет далеко не всегда, но, 
по мнению экспертов, в текущей ситу-
ации она оправдана. «Только кажется, 
что у банков еще в запасе много време-
ни,— говорит исполнительный вице-
президент Ассоциации российских 
банков (АРБ) Эльман Мехтиев.— Изме-
нение структуры корпоративного 
управления очень длительный про-
цесс, поэтому напоминание об этом в 
первые дни года действительно акту-
ально». По его словам, для того чтобы 
успеть к 1 января 2019 года, банкам 
нужно определиться, какая именно 
лицензия им нужна, провести собра-
ние акционеров, согласование с ЦБ, 
если необходимо увеличение капита-
ла, найти средства, внести их, провес-
ти проверку источников этих средств.

При этом самому регулятору не-
плохо было бы конкретизировать не 
только требования и ограничения 
для банков с базовой лицензией, но и 
льготы, которые они получат в части 
регулирования. В сообщении отмеча-
ется лишь, что банки с базовой лицен-
зией получат существенные регуля-
торные послабления и для них будет 
действовать упрощенный порядок от-
четности. При этом ограничения 

определены вполне четко. Банки с ба-
зовой лицензией будут не вправе осу-
ществлять целый ряд операций, в том 
числе с иностранными юридически-
ми и физическими лицами. Под огра-
ничение подпадают операции по раз-
мещению привлеченных средств, вы-
дача банковских гарантий и привле-
чение во вклады драгоценных метал-
лов. Кроме того, такой банк не вправе 
приобретать права требования к ино-
странным организациям, осуществ-
лять с ними лизинговые операции, а 
также выдавать поручительства. Не 
допускается также открытие банком с 
базовой лицензией счета в иностран-
ном банке, за исключением счетов, 
открытых для участия в иностранной 
платежной системе. Договор банков-
ского счета с иностранным банком 
должен быть расторгнут в течение го-
да с даты получения базовой лицен-
зии. ЦБ необходимо формализовать 
те льготы, которые он обещал предо-
ставить банкам, которые выберут ба-
зовую лицензию, полагает Эльман 
Мехтиев. «Сейчас фактически не 
определено, какие именно льготы бу-
дут предоставлены таким банкам, и 
они находятся в состоянии неопреде-
ленности, стоит ли вообще получать 
ее»,— добавляет эксперт.

Такая неопределенность может 
подтолкнуть ряд игроков к уходу с 
рынка. Ранее глава комитета Госдумы 

по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков предполагал, что банков с базо-
вой лицензией будет от 170 до 200, од-
нако по факту их может оказаться за-
метно меньше. «В 2018 году следует 
ожидать еще одной волны отзывов 
лицензий, как минимум 50 банков не 
смогут получить ни базовую, ни уни-
версальную лицензии,— считает ана-
литик 

”
Алор брокер“ Кирилл Яковен-

ко — А вот волны слияний и поглоще-
ний не предвидится: госбанки уве-
ренно доминируют на рынке и не бу-
дут, скорее всего, тратить деньги на 
покупку мелких коммерческих игро-
ков». По его мнению, прочная моно-
польная позиция на рынке госбанков 
в долгосрочном периоде негативно 
скажется на качестве и стоимости бан-
ковских услуг как для юрлиц, так и 
для населения. Конкуренцию между 
коммерческими и госбанками следо-
вало бы сохранить любыми усилия-
ми, заключил он. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, близкого к регулятору, 

именно на это и направлено пропор-
циональное регулирование и введе-
ние базовых и универсальных лицен-
зий. Получить комментарии ЦБ отно-
сительно конкретных послаблений 
для банков с базовой лицензией 

”
Ъ“ 

вчера вечером не удалось.
Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Банкам напомнили о пропорциях
ЦБ начал год с предупреждения о переменах в регулировании

КАК ВЫРОСЛИ ВЕДУЩИЕ МИРОВЫЕ ФОНДОВЫЕ ИНДЕКСЫ 
В ПЕРВУЮ НЕДЕЛЮ 2018 ГОДА     ИСТОЧНИК: BLOOMBERG..
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минэкономики предложило свой проект 
программы модернизации электростан
ций, которая предварительно оценивается 
в 1,5 трлн руб. Министерство хочет распро
странить на энергетику обсуждаемый сей
час механизм инфраструктурной ипотеки, 
в предложении оговаривается возможность 
перераспределять объемы вводимых объек
тов по годам, что, по оценке аналитиков, по
зволит не перегружать потребителей. Круп
ная промышленность при этом считает, 
что новый механизм не является рыноч
ным и не сможет создать альтернативу 
 старым инвестконтрактам.

Минэкономики предлагает использовать меха-
низм инфраструктурной ипотеки для модерниза-
ции генерации, свой вариант соответствующего 
проекта постановления правительства ведомство 
разместило на regulation.gov.ru 29 декабря. Про-
фильные министерства должны внести свои заме-
чания в сжатые сроки — до 12 января. Свой вари-
ант проекта постановления должно представить 
Минэнерго, сроки в ведомстве не назвали, отметив 
лишь, что изучают проект Минэкономики. В Мин-
экономики документ не комментировали.

Речь идет о том, куда направить 1,5 трлн руб. 
платежей потребителей, которые высвободятся 
после завершения текущей программы строитель-
ства станций по договорам на поставку мощности 
(ДПМ). На совещании 14 ноября Владимир Путин 
одобрил предложения Минэнерго о начале новой 
десятилетней программы модернизации тепловой 
генерации (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября). В декабре было 

опубликовано официальное поручение: «механиз-
мы привлечения инвестиций» в модернизацию 
ТЭС нужно разработать до 1 марта, а к 1 мая должен 
быть готов доклад о поправках к законам.

Принцип инфраструктурной ипотеки как меха-
низма государственно-частного партнерства Влади-
мир Путин вкратце описывал в начале июня: по его 
словам, инфраструктурный объект фактически поку-
пается в кредит, полученный от частных инвесторов, 
а пользователь объекта этот кредит постепенно гасит.

Суть предложения Минэкономики — ввести на 
энергорынке новый тип договоров о предоставле-
нии мощности объектов инфраструктурной ипоте-
ки. В пояснительной записке к проекту отмечает-
ся, что в отборе проектов могут участвовать инвес-
торы в ТЭС, зеленую энергетику и АЭС (это соответ-
ствует поручению президента), но на модерниза-
цию не сможет претендовать гидрогенерация. В 
«РусГидро» это вчера не комментировали.

Министерство предлагает провести единый от-
бор проектов не позднее 1 августа 2018 года, начать 
поставку мощности — в 2022–2027 годах. При этом 
проект, по сути, позволяет перераспределять вво-

димую мощность по годам — Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала» считает, что это позволит выстро-
ить финансовую нагрузку на потребителей таким 
образом, чтобы она не превышала пиковый уро-
вень 2021–2022 годов (когда объем оплаты ДПМ бу-
дет на максимуме).

Вместе с тем ведомство предлагает более дли-
тельные сроки окупаемости — 25 лет (старые ДПМ 
рассчитаны на десять лет, замглавы Минэнерго Вя-
чеслав Кравченко говорил о сроках «новых» ДПМ в 
15–20 лет) и возможность привлечения в инвес-
тпроекты долгового капитала. Ставку ДПМ по но-
вым типам договоров Минэкономики предлагает 
устанавливать как надбавку к цене конкурентного 
отбора мощности (КОМ) для компенсации возврата 
на капитал. Сейчас же ставка доходности ДПМ при-
вязана к облигациям федерального займа. 

Это, по мнению господина Скляра, создает до-
полнительные риски для генкомпаний, поскольку 
цена КОМ определяется сейчас на пять лет вперед, 
но на горизонте 25 лет она «малопредсказуема». В 
новом механизме, отмечает он, для производите-
лей также отсутствует механизм смягчения эффек-
та резкого повышения стоимости фондирования, 
поскольку в инфраструктурной ипотеке уровень 
возврата средств фиксируется, а не «плавает», как в 
старых ДПМ. В «Совете производителей энергии» 
проект Минэкономики не комментировали.

Глава ассоциации «Сообщество потребителей 
энергии» Василий Киселев считает, что у инфра-
структурной ипотеки нет ничего общего с инвести-
циями в генерацию. «Генерация — это не моно-
польный, а конкурентный сектор электроэнерге-
тики, инвестиции в который в развитых энергоси-
стемах регулируются законом спроса и предложе-
ния,— поясняет он.— В российской электроэнер-
гетике для этого в 2016 году создан и действует дол-
госрочный конкурентный отбор мощности, уже 
дающий соответствующие инвестиционные сиг-
налы. Но Минэкономики предлагает бессрочно на-
вязывать потребителям новые нерыночные ДПМ и 
тем самым сохранить прежнее неэффективное руч-
ное управление инвестициями в отрасли».

Татьяна Дятел

Инфраструктурной  
ипотеке  
ищут применение
Минэкономики предлагает использовать ее 
в модернизации энергетики

Высокие цены на северо-востоке 
США могут сохраниться на некоторое 
время, так как температура, согласно 
прогнозам, по-прежнему будет ниже 
нормы, а запасы газа в хранилищах 
(ПХГ) стремительно снижаются. С 1 по 5 
января из ПХГ было поднято 9,5 млрд ку-
бометров газа — абсолютный историче-
ский рекорд (это вдвое больше, чем в 
2017 году), при этом общий уровень за-
пасов упал до минимального с 2009 года. 

Поставки российского газа в США бы-
ли давней надеждой «Газпрома», по-
скольку до 2007 года дефицит топлива 
на американском рынке только усугу-
блялся и предполагалось, что США вско-
ре станут крупнейшим импортером СПГ. 
«Газпром» планировал поставлять в США 
газ со Штокмановского проекта, чему 
благоприятствовало и сравнительно ко-

роткое транспортное плечо через Север-
ную Атлантику. Однако сланцевая рево-
люция в США перечеркнула эти планы, 
и теперь страна собирается стать одним 
из крупнейших экспортеров газа.

Поставка в США российского газа с 
Ямала не станет тенденцией и является 
просто иллюстрацией растущей глоба-
лизации газового рынка, отмечает 
Джеймс Хендерсон из Оксфордского ин-
ститута энергетических исследований: 
«В этом и смысл СПГ — он направляется 
туда, где есть спрос». Другой собеседник 

”
Ъ“ среди трейдеров отмечает, что в зим-

ний период сложно найти свободные, 
незаконтрактованные объемы, поэтому 
сделки со странной географией проис-
ходят довольно часто: «Когда норвеж-
ский СПГ с поставкой в Британию или 
Испанию затем перегружается в Азию, 
это уже давно никого не смущает».

Юрий Барсуков

Газ Бостон

С аналогичными трудностями 
столкнулись пассажиры всех 
остальных авиакомпаний. По дан-
ным портала FlightAware, отслежи-
вающего информацию о полетах в 
реальном времени, 5–7 января на 
прилет и вылет в JFK были отмене-
ны более 1 тыс. рейсов и около 
3,5 тыс. задержаны. Самому боль-
шому в мире самолету, дальнемаги-
стральному А380 (размах крыла 80 
метров) Singapore Airlines, при-
шлось уйти на запасной аэродром 
Stewart в 100 км от Нью-Йорка, пас-
сажиропоток которого в отличие от 
JFK не превышает 150 тыс. человек в 
год. Ситуация вышла из-под контр-
оля настолько, что крупнейшие 
американские авиаперевозчики 
Delta, JetBlue, United и American 
Airlines просто отменили штрафы 
за изменение времени вылета.

Действительно, в портовом 
управлении Нью-Йорка и Нью-
Джерси (контролирует в том числе 
JFK) признают, что авиакомпании и 
операторы терминала столкнулись 
«с комплексом непрекращающихся 
проблем». Исполнительный дирек-
тор управления Рик Коттон, которо-
го цитирует The New York Times, 
пояснил, что коллапс возник из-за 
несогласованности действий меж-
ду операторами терминала и авиа-
компаниями. По словам чиновни-
ка, «необходимо было заранее обес-
печить достаточное количество сто-
яночных мест для прибывающих 
самолетов». Господин Коттон доба-
вил, что аэропорт не должен был 
принимать самолеты в полном объ-
еме: из-за снежной бури и холодов 
замерзла аэродромная техника, 
и для разгрузки накопившегося ба-
гажа не хватало сотрудников, что 
в результате резко замедлило вы-
полнение всех наземных опера-

ций. Из-за отсутствия свободных 
стояночных мест в JFK пассажи-
рам пришлось ожидать до 20 часов 
выхода из самолета. Дополнитель-
но ситуацию осложнил происшед-
ший 7 января в терминале 4 JFK 
прорыв водопровода, приведший к 
дополнительным задержкам рей-
сов. Старший сенатор США от штата 
Нью-Йорк демократ Чак Шумер уже 
потребовал провести «тщатель-
ное расследование» причин проис-
шедшего.

Однако у пассажиров «Аэрофло-
та» возникли претензии и к работе 
самой авиакомпании. Многие пас-
сажиры жаловались в соцсетях на 
то, что перевозчик, вопреки нор-
мам, не расселил их в гостиницы. В 
ответ на вопросы сотрудники ком-
пании якобы предлагали клиентам 
самим решать проблемы, а затем 
направить письменные претензии 
с чеками на совершенные расходы. 
Гендиректор Третьяковской гале-
реи Земфира Трегулова, которая 
также не смогла вовремя вылететь 
из Нью-Йорка в Москву из-за снего-
пада, пригрозила перевозчику 
«звонком из правительства» за «без-
образную» работу — видео с ее заяв-
лением опубликовал телеграм-ка-
нал Mash.

В пресс-службе «Аэрофлота» 
”
Ъ“ 

заверили, что предупреждали пас-
сажиров об отменах и переносе 
рейсов через колл-центр, соцсети и 
сайт авиакомпании. Все пассажиры 
задержанных рейсов могли без до-
полнительной платы перенести да-
ту вылета или оформить вынужден-
ный возврат билетов. В «Аэрофлоте» 
утверждают, что бесплатно обеспе-
чивали питанием и напитками 
всех, кто ожидал в аэропорту. Также 
представители авиакомпании 
«прилагали все усилия, чтобы в 
условиях коллапса и по мере воз-
можности обеспечить пассажирам 

проживание». Но номеров на всех 
не хватало, пояснили в «Аэрофло-
те», поскольку то же самое делали и 
остальные авиакомпании. Поэтому, 
подчеркнули в пресс-службе пере-
возчика, в первую очередь в отели 
расселяли пассажиров с детьми и 
людей с ограниченными возмож-
ностями.

В «Аэрофлоте» обещают, что пас-
сажирам, которые не смогли полу-
чить жилье через авиакомпанию, 
будут оплачены «размещение в но-
мере категории стандарт и необхо-
димое питание». Не оплачиваются 
алкогольные напитки и индивиду-
альные заказы питания класса 
люкс. «При размещении в номере 
повышенного комфорта обращения 
будут рассматриваться индивиду-
ально»,— уточнили в «Аэрофлоте».

Это не первые претензии к пове-
дению перевозчика в сложных си-
туациях. В начале декабря «Аэроф-
лот» отменил или задержал не-
сколько сотен рейсов из-за инфра-
структурных ограничений в Шере-
метьево на фоне плохой погоды (см. 

”
Ъ“ от 5 декабря). Тогда пассажиры 

также активно жаловались на нару-
шение своих прав. Но обстоятельст-
ва задержек рейсов в США эксперты 
склонны считать действительно 
форс-мажорными и оправдываю-
щими действия авиакомпании. «С 
учетом того, что с североамерикан-
ским континентом нет другого 
транспортного сообщения, кроме 
авиационного, с риском таких ситу-
аций пассажиру придется смирить-
ся»,— отмечает глава Infomost Бо-
рис Рыбак. Он подчеркивает, что в 
случаях массовых отмен рейсов из-
за непогоды или, например, извер-
жения вулкана «приемлемые реше-
ния принимаются в рамках имею-
щихся весьма ограниченных воз-
можностей и полномочий».

Елизавета Кузнецова

Небо США затянуло бураном

Правительство предлагает разыг
рывать на аукционах участки 
крымского шельфа, допустив 
к ним также и частных игроков, 
следует из законопроекта, кото
рый Белый дом направит в Гос
думу. Впрочем, изза западных 
санкций на шельфе Крыма не 
осталось ни одного западного 
 игрока, а российские компании, 
даже уже находящиеся под санк
циями, не стремятся работать 
в регионе изза неясных перспек
тив для крупных открытий.

Премьер Дмитрий Медведев распо-
рядился внести в Госдуму законопро-
ект о проведении аукционов на участ-
ки недр шельфа Крыма, находящиеся в 
нераспределенном фонде, сообщается 
на сайте Белого дома. Речь идет о пло-
щадях, которые были распределены 
украинскими властями до перехода 
полуострова в состав России, после че-
го попали в нераспределенный фонд 
РФ. Теперь лицензии на крымские 
участки будут распределяться прави-
тельством по итогам аукционов. В 
Минприроды 

”
Ъ“ пояснили, что ли-

цензии будут разыграны по аналогии с 
недрами федерального значения. Это 
означает, что в торгах теоретически 
смогут участвовать и частные компа-
нии, которым запрещено работать на 
российском шельфе. Впрочем, прави-

тельство сможет устанавливать инди-
видуальные правила допуска к этим 
аукционам по каждому участку недр.

Санкции США и ЕС запрещают фак-
тически любую работу бизнеса в Кры-
му и являются более жесткими, чем 
секторальные санкции, запрещаю-
щие работы на шельфе (при глубине 
моря более 150 м) во всей России. По-
сле присоединения Крыма владельцы 
лицензий, выданных украинским 
правительством, могли до 1 октября 
2015 года в упрощенном порядке пе-
реоформить лицензию по российско-
му законодательству, но этим не вос-
пользовалась ни одна западная компа-
ния, включая Eni и EdF. Свои участки 
переоформил крымский «Черномор-
нефтегаз» и, как сообщал 

”
Ъ“, неиз-

вестная отрасли компания ООО «Но-
вые проекты», связанная с семьей 
бывшего главы Роснедр Валерия Пака 
(см. 

”
Ъ“ от 6 марта 2017 года). 

Ресурсы черноморского шельфа 
Крыма составляют 435 млн тонн неф-
ти и почти 2 трлн кубометров газа, от-
мечалось в 2014 году в докладе Инсти-
тута энергетики и финансов со ссыл-
кой на данные «Черноморнефтегаза». 
При этом сухопутные месторождения 
Крыма истощаются, из-за чего добыча 
«Черноморнефтегаза» снижалась в 
2016 году на 10,8%, до 1,64 млрд кубо-
метров, и продолжит падать. Минэ-

нерго Крыма ожидает, что в уже 2019 
году из-за истощения запасов произ-
водство газа в Крыму упадет на 25%, до 
1,25 млрд кубометров.

Открытого интереса к региону ни 
одна из российских нефтегазовых 
компаний не проявляла. Один из со-
беседников 

”
Ъ“ в отрасли считает, что 

шельфовые участки не будут в прио-
ритете у крупных российских игро-
ков, даже тех, кто уже находится под 
санкциями, из-за небольших запасов. 
«Роснефть» заказывала в 2014 году 
«подготовку и передачу сейсмиче-
ских данных» по крымскому шельфу 
Черного и Азовского морей, при этом 
у компании также есть шельфовые 
проекты в этих морях, не относящие-
ся к Крыму.

Речь идет в большей степени о воз-
можности передачи участков недр 
«Черноморнефтегазу», который смо-
жет привлекать для их освоения про-
ектное финансирование и кредиты в 
российских банках, которые уже на-
ходятся под санкциями, отмечает гла-
ва агентства «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров. По его мнению, ос-
воение шельфа Крыма перспективно 
как с точки зрения энергетической 
безопасности полуострова, так и для 
использования потенциала его судо-
строительной отрасли.

Дмитрий Козлов

Крым откроет недра  
для всех
Шельф полуострова разыграют на аукционах
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У «Газпрома»  
все готово для того,  

чтобы на регулярной основе 
осуществлять экспорт газа 

в США. Осталось только 
дождаться приемлемой цены,  

а это, я думаю,  
не за горами

— Александр Медведев,
зампред правления «Газпрома»,  

18 февраля 2011 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет заместитель губернатора Ханты-Ман-
сийского автономного округа — Югры Дмитрий 
 Шаповал:
— Уважаемый Андрей Зарменович! Примите искренние 
поздравления с юбилеем! Управление воздушной гава-
нью — сложное и ответственное дело. Благодаря вашему 
мастерству пилотирования время преодоления зон турбу-
лентности в управленческих процессах осталось позади. 

Сегодня «ЮТэйр» — один из лидеров российского рынка 
авиаперевозок и крупнейший в мире вертолетный опера-
тор. Авиакомпания выполняет важную социальную мис-
сию — связывает надежным, безопасным сообщением от-
даленные города и районы родного региона и всей стра-
ны. Желаю вам успехов в покорении новых высот, захва-
тывающих маршрутов, счастья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
генеральному директору авиакомпании «ЮТэйр»  
Андрею Мартиросову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

40 гигаватт
мощностей  электростанций 
могут  обновить в рамках  
программы модернизации
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Самым рейтинговым телесобы-
тием новогодней ночи традици-
онно стало обращение президен-
та на «Первом канале», которое 
посмотрели 15,1% россиян стар-
ше четырех лет. А вот новогод-
ний огонек на «Первом» сразу по-
сле него, несмотря на смену фор-
мата, уступил по аудитории тра-
диционному шоу на «России 1». 
Сменившая канал впервые 
за  десять лет «Ирония судьбы», 
которую в этот раз показала «Рос-
сия 1», не попала даже в десятку 
самых популярных передач.

Наиболее высокий рейтинг в но-
вогоднюю ночь получило новогод-
нее обращение Владимира Путина 
на «Первом канале», следует из пре-
доставленных каналом данных Me-
diascope. Его посмотрели 15,1% рос-
сиян (здесь и далее — старше 4 лет, 
см. таблицу). На «России 1» обраще-
ние Владимира Путина посмотрели 
12,5% россиян. До полуночи лидиро-
вало по аудитории и шоу «Первого 
канала» — «Новогодняя ночь на 

”
Первом“», которую смотрели 9,2% 

россиян. Праздничный эфир «Рос-
сии 1» последние два часа до полуно-
чи смотрели 7,9%. А вот шоу «Перво-
го канала», начавшееся сразу после 
обращения президента, собрало 
лишь 6,1% россиян, тогда как эфир 
«России 1» после полуночи смотрели 
6,8%. При этом фильм «Ирония судь-
бы, или С легким паром!», который в 
этом году впервые за десять лет пе-
реехал с первой кнопки на вторую, 
вообще не вошел в десятку самых 

рейтинговых передач: его обошли 
показанные на «Первом канале» 
«Иван Васильевич меняет профес-

сию» и «Кавказская пленница», а так-
же вышедшая на «России 1» «Брил-
лиантовая рука».

«Первый канал» в этом году поме-
нял формат новогоднего шоу. В 
прошлом году новогодние огоньки 
«Первого» и «России 1» столкнулись 
с критикой части телезрителей, не-
довольных одним и тем же составом 
артистов и годами несменяемой 
картинкой. Новогодний эфир «Пер-
вого канала» по аудитории крайне 
редко выигрывал у «России 1», но в 
целом своих зрителей не терял. Ген-
директор «Первого» Константин 
Эрнст говорил, что считает претен-
зии молодежной части аудитории к 
новогодним шоу справедливыми, 
но напоминал, что системные зри-
тели новогодних шоу — это люди 
старше 45 лет. Тем не менее для ми-
нувшего огонька «Первый канал» 
решил обновить формат: выбрал ар-
тистов в социальной сети «Одно-
классники», где за них голосовали 

пользователи, а номера записыва-
лись не в студии, а на улицах ново-
годней Москвы. Хотя в итоге после 
полуночи больше зрителей опять 
оказалось у «России 1», которая по-
казывала свой обычный огонек, у 
этого канала оказалось и гораздо 
больше зрителей старше 60 лет, чем 
на «Первом», по данным Mediascope. 
Такая же тенденция была заметна и 
в прошлом году.

В целом «Россия 1» по итогам 2017 
года выиграла аудиторное соревно-
вание у «Первого канала» второй год 
подряд, причем отрыв от конкурен-
та увеличился. Доля «России 1» в ау-
дитории старше четырех лет соста-
вила 13,2% против 12,9% годом рань-
ше, доля «Первого» снизилась с 12,7% 
до 12,1%. Доля третьего по аудитории 
канала НТВ выросла с 9,3% до 9,4%, 
подсчитал Mediascope.

В 2017 году представитель «Пер-
вого канала», комментируя сме-
ну лидера, говорил, что данные Me-
diascope «хороши для пиара, но ни-
чего не говорят о реальном телесмо-
трении в стране», а также подчерки-
вал, что в топ-10 самых рейтинго-
вых проектов года доминировали 
передачи «Первого канала». В этом 
году он вновь лидирует по количе-
ству популярных телепроектов, 
свидетельствуют данные Medias-
cope. Вчера на «Первом канале» не 
ответили на вопрос об увеличении 
отрыва от «России 1». Представи-
тель ВГТРК также не стал комменти-
ровать итоги года.

Анна Афанасьева

Зрители держат руку на пульте
«Первый канал» и «Россия 1» поделили новогодние рейтинги

По словам господина Тополкара-
ева, из Каира в курортные города 
туристы смогут добраться назем-
ным транспортом (расстояние до 
Хургады — 452 км, Шарм-эш-Шейха 
— 513 км) или внутренними рейса-
ми (время в пути около часа). «Еги-
пет — семейное направление, так 
что речь скорее пойдет о втором ва-
рианте: сомневаюсь, что семьи с 
детьми будут готовы несколько ча-
сов ехать на автобусе»,— рассужда-
ет он. Согласно его расчетам, пере-
возка регулярным рейсом и необхо-
димость внутреннего перелета уве-
личит стоимость путешествия на 
$150–200 в пересчете на одного ту-
риста: «До закрытия продаж сред-
няя цена составляла $550–600 на че-
ловека, то есть мы говорим о ее ро-
сте примерно на 20–30%». Для боль-
шинства туристов путешествия к 
курортам через Каир будут слиш-
ком дорогими и неудобными, уве-
рен гендиректор Travelata.ru Алек-
сей Зарецкий. При этом, по его сло-
вам, сейчас в компанию поступает 
множество звонков с вопросами о 
турах в Египет. О том, что интерес 
россиян к поездкам в страну сохра-
нился и в период действия морато-
рия, свидетельствуют расчеты Сою-
за туристических палат Египта. Ис-
ходя из них, в 2017 году Египет по-
сетили около 100 тыс. путешествен-
ников из России.

Египет традиционно одно из са-
мых востребованных направлений 
организованного отдыха россиян. 
По данным Росстата, в 2014 году 
они совершили в страну 2,6 млн ту-
ристических поездок (14,6% от об-
щего числа). Но в конце 2015 года, 
когда основной версией крушения 
пассажирского самолета «Когалы-
мавиа» над Синайским полуостро-

вом стал теракт, прямое авиасооб-
щение между Россией и Египтом 
было ограничено, а на продажу ор-
ганизованных туров наложен мора-
торий. Достигнуть договоренно-
стей о возобновлении авиасообще-
ния сторонам удалось лишь в сере-
дине декабря 2017 года после визи-
та президента РФ в Египет. На сегод-
няшний день об организации поле-
тов по маршруту Москва—Каир зая-
вил лишь Egyptair: с 1 февраля ком-
пания планирует выполнять по три 
рейса в неделю.

Несмотря на готовность возобно-
вить продажи туров в Египет, Вик-
тор Тополкараев пока не прогнози-
рует ажиотажного спроса на них: 
«Думаю, заявятся многие туропера-
торы, но в реальности мы пока бу-
дем говорить лишь о небольшом по-
токе». Такого же мнения придержи-
ваются и турагенты. Гендиректор 
Level.Travel Дмитрий Малютин ждет 
возобновления высокого спроса 
лишь после снятия моратория на 
чартерную перевозку на курорты. В 
дальнейшем, по его мнению, рынок 
восстановится достаточно быстро — 
в пределах одного сезона. Господин 
Малютин сравнивает египетскую 
ситуацию с турецкой, когда отели 
после снятия моратория на продажу 
туров предлагали серьезные скидки 
на проживание, стремясь привлечь 
путешественников.

Александра Мерцалова

Египет открылся 
с каирской стороны 

Как стало известно 
”
Ъ“, «ТПС Не-

движимость» Игоря Ротенберга 
и его партнеров заинтересова-
лась строительством подземно-
го торгового центра на площа-
ди возле Павелецкого вокзала. 
Это один из самых старых сто-
личных долгостроев, который 
на протяжении почти десяти 
лет безуспешно пытаются реа-
лизовать структуры Мухтара 
Аблязова. На завершение строи-
тельства потребуются инвести-
ции в размере до 15 млрд руб.

О том, что «ТПС Недвижимость» 
(контролируется Игорем Ротенбер-
гом, Александром Пономаренко и 
Александром Скоробогатько) инте-
ресуется участием в проекте строи-
тельства подземного торгового цен-
тра «Матрешка молл» на Павелец-
кой площади, 

”
Ъ“ рассказали два 

источника, знакомые с ходом за-
стройки. «Девелопер может либо 
купить площадку целиком, либо 
предложить финансовое участие, 
но до сделки стороны еще не до-
шли»,— говорит один из них. Эту 
информацию подтверждает чинов-
ник мэрии. По его словам, в послед-
ний раз проект застройки Павелец-
кой площади рассматривался на од-
ном из заседаний градостроитель-
но-земельной комиссии (ГЗК) в 
2016 году и с тех пор в нем ничего 
не менялось. В «ТПС Недвижимо-
сти» на вопросы о возможном уча-
стии в строительстве «Матрешки 
молла» не ответили.

Заказчиком проекта «Матрешка 
молл» и владельцем прав аренды 
участка под застройку 2,7 га высту-
пает ООО «Лэджи». По данным Kar-
toteka.ru, оно принадлежит казахс-
танскому БТА-банку, находящемуся 
в стадии ликвидации. Строительст-
во на этой площадке еще в 2007 году 
начало ОАО «Павелецкая», которое в 
том же году консолидировала груп-
па «Евразия» Мухтара Аблязова — 
бывшего владельца БТА-банка. «Па-
велецкая» успела построить двадца-
тую часть запланированного ТЦ, но 
в 2009 году проект был заморожен, а 
сама площадка долгое время остава-
лась предметом судебных споров 
между господином Аблязовым, его 
кредиторами (одним из них был 
БТА-банк) и мэрией Москвы. «Лэд-
жи» приобрела недострой зимой 

2016 года за 250 млн руб.— почти в 
десять раз дешевле, чем он был оце-
нен годом ранее, сообщала газета 
«Ведомости».

Руководитель «Лэджи» Дмитрий 
Кутин сообщил 

”
Ъ“, что по утвер-

жденному плану ГЗК площадь буду-
щего ТЦ составит 73 тыс. кв. м (изна-
чально планировалось, что четыре-
хуровневый подземный комплекс 
займет 122 тыс. кв. м). Комментиро-
вать суды вокруг площадки и потен-
циальных инвесторов господин Ку-
тин отказался.

Объем инвестиций в строитель-
ство «Матрешки молла» директор от-
дела торговой недвижимости CBRE 
Марина Малахатько оценивает в 12–
15 млрд руб. С точки зрения спроса у 
арендаторов и посетителей она счи-
тает объект перспективным, срав-

нивая его с самыми посещаемыми в 
столице ТРЦ — «Атриумом» рядом с 
Курским вокзалом и «Европейским» 
на площади Киевского вокзала. 
Окончание строительства ТЦ на пло-
щади Павелецкого вокзала заплани-
ровано на 2020 год. К тому времени 
спрос арендаторов на площади в но-
вых торгцентрах увеличится из-за 
их дефицита: на конец 2017 года, по 
прогнозу консультантов, объем вво-
да был 237–255 тыс. кв. м арендуе-
мой площади (данные CBRE и Knight 
Frank) — это почти в 3,5 раза мень-
ше, чем было до кризиса.

«
”

Лэджи“ нужен влиятельный 
партнер в 

”
Матрешке молле“, но у 

”
ТПС Недвижимости“ есть и собст-

венные интересы»,— утверждает 
один из источников 

”
Ъ“. В ноябре 

2016 года ТПС объявила о намере-
нии в ближайшие десять лет удво-
ить количество ТЦ в портфеле. На 
тот момент у девелопера их было 
шесть, из них три в регионах — Со-
чи, Краснодаре, Новосибирске, 
один — в Киеве. Общая площадь 
всех объектов — 859 тыс. кв. м. Два 
московских торгцентра «Хорошо!» у 
метро «Полежаевская» и «Океания» 
рядом с метро «Славянский буль-
вар» открылись в 2016 году. Пока 
они строились, ТПС искала новые 
площадки, но так ничего и не купи-
ла из-за дисбаланса ценовых ожи-
даний продавцов и покупателя. С 
тех пор о новых проектах компания 
не объявляла.

Екатерина Геращенко

На Павелецкую площадь вышел застройщик
Завершить проект подземного ТЦ хочет «ТПС Недвижимость»

В 2017 году число пользовате-
лей «ВКонтакте» с уровнем до-
статка выше среднего на 60% 
превысило показатели конку-
рентов, следует из данных 
Mediascope. На втором месте 
по объему обеспеченной ауди-
тории — Instagram. Рост такой 
аудитории помогает социаль-
ным сетям привлекать новые 
бренды рекламодателей, кон-
статируют аналитики.

«ВКонтакте» лидирует среди соци-
альных сетей по количеству обеспе-
ченных пользователей, следует из 
данных исследования Web Index ком-
пании Mediascope (проводилось в 
2017 году в городах РФ с населением 
более 100 тыс. человек на основе дан-
ных ПК и мобильных устройств), с ко-
торыми ознакомился 

”
Ъ“. 180 тыс. 

пользователей «ВКонтакте» вошли в 
категорию «полный достаток», к ней 

также относятся 110 тыс. пользовате-
лей «Одноклассников», 110 тыс.— Ins-
tagram и 100 тыс.— Facebook. В катего-
рию «могут покупать дорогие вещи» 
включены 15,92 млн пользователей 
«ВКонтакте», в Instagram таких пользо-
вателей 9,89 млн, в «Одноклассниках» 
— 9,84 млн, в Facebook — 9,82 млн, 
в Twitter — 3,96 млн. К категории «хва-
тает на еду и одежду» себя отнесли 
14,67 млн пользователей «ВКонтакте», 
9,51 млн — «Одноклассников», 
8,19 млн — Facebook, 8,64 млн — Insta-
gram и 3,24 млн — Twitter. «ВКонтак-
те» также лидирует по числу пользова-
телей, признавших ограниченность в 
средствах: «только на еду» хватает 
1,71 млн ее пользователей, 1,23 млн та-
ких пользователей у «Одноклассни-
ков», 990 тыс.— у Facebook, 960 тыс.— 
у Instagram, 270 тыс.— у Twitter.

«ВКонтакте» располагает наиболь-
шим количеством пользователей с 

уровнем достатка выше среднего по 
сравнению с другими социальными 
сетями, подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-

службе социальной сети. Премиаль-
ные бренды рекламодателей также 
«не верят стереотипам о доминиро-
вании западных социальных сетей 
среди обеспеченных людей и все ак-
тивнее продвигаются во 

”
ВКонтак-

те“», подчеркивает директор по про-
движению продукта «ВКонтакте» На-
талия Якунина. По ее словам, число 
таких рекламодателей «ВКонтакте» в 
2017 году выросло на 87%. «Преми-
альный сегмент в целом себя хоро-
шо чувствовал в 2017 году: возобно-
вился посткризисный рост в катего-
риях 

”
авто“, 

”
недвижимость“, 

”
оде-

жда“. Дальнейший переход рекламо-
дателей, в том числе премиальных, в 
интернет, в социальные сети — об-
щерыночная тенденция»,— подтвер-
ждает аналитик «Открытие Капита-

ла» Александр Венгранович. При 
этом, учитывая, что у «ВКонтакте» са-
мая большая аудитория среди соцсе-
тей, логично, что богатой аудитории 
больше там же, констатирует он. По 
данным исследования Mediascope, 
учитывающего пользователей деск-
топных компьютеров и мобильных 
устройств, в августе 2017 года ауди-
тория «ВКонтакте»  составила 
37,8 млн человек в месяц, «Одно-
классников» — 23,4 млн человек, 
Instagram — 23,3 млн человек.

По данным отчетности Mail.Ru 
Group, выручка «ВКонтакте» за де-
вять месяцев 2017 года выросла на 
63,4%, до 9,4 млрд руб. Основную 
часть выручки приносит реклама, и 
она по-прежнему растет быстрее об-
щей выручки соцсети, отмечал глава 
совета директоров холдинга Дмит-
рий Гришин.

Роман Рожков

В рунете пересчитали богатых и бедных
Mediascope сравнила достаток пользователей социальных сетей

Компания «Эконива» Штефа-
на Дюрра купила холдинг «Ока-
агро» у Никиты Гордеева, сына 
экс-главы Минсельхоза и ны-
нешнего полпреда президен-
та в Центральном федераль-
ном округе Алексея Гордеева. 
Другим претендентом на ак-
тив был крупнейший произ-
водитель сахара в стране 
« Продимекс».

ООО «Эконива-АПК Холдинг» 
(объединяет сельхозактивы «Экони-
вы» Штефана Дюрра) 26 декабря ста-
ло владельцем 100% ООО «Окаагро», 
следует из данных ЕГРЮЛ. Прежним 
собственником «Окаагро» был Ники-
та Гордеев — сын бывшего главы 
Минсельхоза, экс-губернатора Воро-
нежской области и нынешнего пол-
преда президента в Центральном фе-
деральном округе Алексея Гордеева. 
«Окаагро», по собственным данным, 
обрабатывает 45 тыс. га земли в Ря-
занской области и занимает второе 
место по производству зерна в реги-
оне. Также компания управляет мо-
лочными фермами на 4,5 тыс. голов 
дойного стада и элеватором мощно-
стью 50 тыс. тонн единовременного 
хранения. По мнению одного из 
участников рынка, стоимость актива 
может составлять 1–1,5 млрд руб. без 
учета долга. Господин Дюрр в поне-
дельник отказался от комментариев, 
связаться с «Окаагро» и Никитой Гор-
деевым не удалось.

• «Эконива» — крупнейший в Рос-
сии производитель сырого молока, 
управляет фермами с 27,4 тыс. 
 голов дойного стада. По данным ма-
теринской компании Ekosem-Agrar 
GmbH, в 2016 году холдинг произвел 
220 тыс. тонн молока. Выручка 
«Эконивы» за тот же год достигла 
€118,7 млн, EBITDA — €50 млн.
«Эконива» была не единствен-

ным претендентом на покупку акти-
вов «Окаагро»: 21 декабря Федераль-
ная антимонопольная служба полу-
чила ходатайство АО «Объединенная 
сахарная компания» (головная струк-
тура холдинга «Продимекс» Игоря 
Худокормова) на приобретение 100% 
ООО «Ока молоко». Оно принадле-
жит «Окаагро» и управляет его основ-
ными подразделениями.

Исполнительный директор На-
ционального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Артем Белов 
предполагает, что причиной срыва 
сделки с «Продимексом» мог стать 
фактор цены. «

”
Окаагро“ — привле-

кательный актив и на первом этапе 
продажи интересовал нескольких 
игроков, но молочный бизнес — не 
приоритет для 

”
Продимекса“, а 

”
Эконива“, вероятно, смогла пред-

ложить продавцу лучшие условия 
на заключительном этапе перегово-
ров»,— рассуждает он. Для «Экони-
вы» «Окаагро» представляет особый 
интерес из-за расположения в прио-
ритетном для компании Централь-
ном федеральном округе, добавляет 
господин Белов. Игорь Худокормов 
не ответил на звонок 

”
Ъ“.

Штефан Дюрр ранее говорил 

”
Ъ“, что на базе хозяйств «Окаагро» 

«Эконива» планирует построить 
еще четыре молочных комплекса 
до 3 тыс. голов дойного стада каж-
дый. Объем вложений в проект он 
назвать отказался. В «Союзмолоке» 
стоимость строительства подобных 
комплексов оценивают примерно в 
9–12 млрд руб.

Сегодня «Эконива» — один из са-
мых активных консолидаторов на 
российском молочном рынке. В 
марте 2017 года стало известно, что 
холдинг выкупает у владельца ГК 
«Авилон» Александра Варшавско-
го ООО «Агроферма», которое пла-
нировало построить в Калужской 
области две молочные фермы на 
5 тыс. голов и молокозавод (см. 

”
Ъ“ 

от 29 марта 2017 года). В октябре 
«Эконива» приобрела на аукционе 
за 1,55 млрд руб. у Калужской обла-
сти 99,9% ОАО «Мосмедыньагро-
пром», созданного по инициативе 
бывшего мэра Москвы Юрия Луж-
кова в 2000 году. Активы компании 
включают 12 тыс. га земли, около 
7,5 тыс. голов дойного стада и завод 
«Школьное питание» мощностью 
110 тонн готовой продукции в сут-
ки. В конце 2017 года «Эконива» зая-
вила о выходе на производство 
1 тыс. тонн молока в сутки, через 
два года этот показатель планирует-
ся удвоить.

Анатолий Костырев

«Эконива»  
долила молока
Компания приобрела  
холдинг «Окаагро»

Можно сделать 
острорадикальный 

молодежный Новый год, 
но мы выяснили  

за счет исследований, 
что молодежь не смотрит

— Константин Эрнст,
гендиректор «Первого канала»,  

в интервью на «Одноклассниках»  
в январе 2017 года

Ц И Т А Т А

Самые рейтинговые телепрограммы новогодней ночи*
 Название программы Канал Рейтинг** Доля***
1 Новогоднее обращение президента России Владимира Путина «Первый канал» 15,1 33,9

2 Новогоднее обращение президента России Владимира Путина «Россия 1» 12,5 28,2

3 «Новогодняя ночь на Первом» (до полуночи) «Первый канал» 9,2 23,4

4 «Новогодний парад звезд» «Россия 1» 7,9 20,5

5 «Иван Васильевич меняет профессию» «Первый канал» 7,9 20,7

6 «Кавказская пленница, или Новые приключения Шурика» «Первый канал» 6,9 19,1

7 «Голубой огонек на Шаболовке» «Россия 1» 6,8 28,2

8 «Лучше всех!» «Первый канал» 6,5 17,4

9 «Бриллиантовая рука» «Россия 1» 6,2 16,5

10 «Новогодняя ночь на Первом» (после полуночи) «Первый канал» 6,1 22,0

*Данные по аудитории старше четырех лет. **Процент зрителей программы от общего населения страны. 
***Процент зрителей от общего числа людей с включенным телевизором в этот момент. Источник: Mediascope.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
P P F  И  H I N E S  
З А Й М У Т  П О Ч Т И  В Е С Ь  « М Е Т Р О П О Л И С »

Федеральная антимонопольная служба одобрила ходатайство MP Holding 2 B.V. 
о покупке ООО «Вагнерфорд». Из реестра собственников нидерландских офшо-
ров следует, что бенефициары MP Holding 2 B.V.— Eastern Properties B.V., при-
надлежащая PPF Real Estate Holding B.V, и Hines HRPF Partners. Адрес ООО «Ваг-
нерфорд» совпадает с адресом офисной башни «Метрополис» (в комплекс 
зданий входит одноименный торговый центр и три офисных) на Ленинградском 
шоссе (28 тыс. кв. м). Она принадлежит фонду Heitman. В 2015 году Hines и PPF 
купили две другие башни офисного комплекса «Метрополис» (обе 82 тыс. кв. м) 
у девелопера бизнес-центра, Capital Partners, и с тех пор Hines вел переговоры 
о покупке третьего здания. Среди других интересантов были Российский фонд 
прямых инвестиций, суверенный фонд Mubadala из ОАЭ, группа Accent. Но боль-
шинство отпугивала цена: Heitman хотел получить за башню €120–125 млн. Hines 
также владеет половиной ТЦ «Метрополис» (вторая половина у Morgan Stanley 
Real Estate Investing). Екатерина Геращенко, Евгений Хвостик

100 тысяч
российских 
 туристов посетили 
Египет в 2017 году

с1
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Теодор Курентзис и оркестр 
musicAeterna Пермской оперы 
совершили масштабный тур по 
России, исполнив в пяти горо-
дах страны Седьмую («Ленин-
градскую») симфонию Дмитрия 
Шостаковича. Комментирует 
Дмитрий Ренанский.

 Организаторы концертов хо-
рошо знают: в последнюю декабрь-
скую неделю даже самая взыскатель-
ная публика не готова восприни-
мать репертуар серьезнее бесконеч-
ных «Щелкунчиков» и «Штраус-гала». 
В этом смысле гастроль musicAeterna 
(Тюмень, Новосибирск, Красноярск, 
Санкт-Петербург, Москва) создала 
важный прецедент: выступления 
пермского оркестра вызвали не 
только колоссальный зрительский 
интерес, но и волну яростных спо-
ров, не утихнувших в соцсетях до 
сих пор. Ажиотаж вокруг исполне-
ния Седьмой симфонии Шостакови-
ча Теодором Курентзисом легко объ-
ясним: встреча едва ли не главного 
сегодняшнего героя российской ака-
демической музыки с самой сакраль-
ной и самой проблемной ее партиту-
рой — событие символическое. Ин-
терпретации, значимые не только 
в локальном профессиональном, но 
и в общекультурном контексте, ис-
ключительно редки, и пермская «Ле-
нинградская» — одна из них.

Проблемы, которые ставит перед 
музыкантами и публикой Седьмая, 
напрямую связаны со статусом про-
изведения: три первые части писа-
лись композитором в осажденном 
Ленинграде, премьера в умираю-
щем городе летом 1942-го трансли-
ровалась на всю страну, дальше — 
победное шествие по миру и окон-
чательное превращение симфонии 
в символ блокадного подвига и ан-

тифашистского сопротивления. Но 
за прошедшие с тех пор десятиле-
тия в массовом сознании 80-минут-
ная Седьмая редуцировалась до эф-
фектной первой части, а рефлексия 
вокруг нее свелась к дискуссиям об 
истинной подоплеке знаменитого 
«эпизода нашествия», сочиненного 
Шостаковичем еще до начала вой-
ны,— в какой-то момент стало модно 
трактовать его не как предчувствие 
надвигающихся ужасов нацизма, но 
как хронику Большого террора.

Между тем в симфонии имеется 
еще примерно час музыки, с годами 
все более и более настойчиво вызы-

вающей один и тот же вопрос: что, 
собственно, останется в «Ленинград-
ской», если вынести за скобки ее вне-
музыкальное содержание? До сих 
пор на него отвечали в основном не 
практики, а теоретики — пока отече-
ственные историки осторожно отме-
чали известную лапидарность и пу-
блицистичность симфонии, круп-
нейший западный специалист по 
русской музыке Ричард Тарускин 
высказывался куда более прямо, на-
зывая ее «напыщенным анахрониз-
мом, обросшим шерстью мамонтом 
из сталинской мерзлоты». Разговор 
о Седьмой, вне рамок этического им-
ператива казавшийся вполне умест-
ным еще рецензентам первых ис-
полнений «Ленинградской» в Евро-
пе и Америке, до сих пор представ-
ляется в России чем-то кощунствен-
ным. Все это время нам предлага-
лось вчитываться и вслушиваться не 
в саму партитуру Шостаковича, но 
в окружавший ее появление соци-
ально-политический фон времени.

Трактовка Теодора Курентзиса 
заметно выбивается не столько из 
предшествующей исполнительской 
истории (хотя темпы его Седьмой 
и очень близки каноническим запи-
сям Евгения Мравинского), сколько 
из традиционного бытования пар-
титуры в культурной памяти. Пер-
мяки играют ее так, словно ничего 
не знают о «знаменитой Ленинград-
ке», как припечатала симфонию Ах-
матова в «Поэме без героя», слов-

но от написания Седьмой их отде-
ляет не три четверти, а два или три 
века — так, будто это и не Шостако-
вич вовсе, а Бах или Бетховен. Мето-
дика выбрана соответствующая: «Ле-
нинградская» Курентзиса с ее иде-
ально ясной артикуляцией и говоря-

щей энергичной риторикой звучит 
наглядной иллюстрацией к книге 
Николауса Арнонкура «Музыка как 
речь», доказывая, что тактика музы-
кантов-аутентистов успешно рабо-
тает даже в репертуаре середины ХХ 
века. Каждое оркестровое соло прев-
ращено в тщательно выстроенную 
роль, каждая деталь замечена и ос-
мыслена — трудно припомнить, ког-
да, ничего, по сути, не добавляя от 
себя, исполнители уделяли бы текс-
ту Шостаковича такое пристальное 
внимание.

Ноты (и то, насколько точно они 
сыграны) интересуют Курентзиса ку-
да больше того, что за ними, возмож-
но, стоит,— и это очень честный под-
ход. И прежде всего по отношению 
к самому композитору: да, в много-
словных, рыхлых третьей и четвер-

той частях симфонии обнаружива-
ются зияющие пустоты, но значи-
тельный вес неожиданно приобре-
тает вторая часть, традиционно счи-
тавшаяся периферией «Ленинград-
ской». Именно в ней musicAeterna 
находит больше всего музыкально-

го содержания — не героику и не 
пафос, а непривычную для Седь-
мой нежность вперемешку с экзи-
стенциальным отчаянием. Курент-
зис заставляет по-новому взглянуть 
не только на привычную архитекту-
ру произведения, но и на его жанр: 
лишенная привычной повествова-
тельности «Ленинградская» из про-
седающего под собственной тяже-
стью эпоса превращается у него в на-
электризованную драму. Получает-
ся предельно объективное, уничто-
жающее любые программные тол-
кования и идеологические спеку-
ляции исполнение, главным пред-
метом которого — едва ли не впер-
вые за всю сценическую биографию 
Седьмой — становится музыка, осво-
бодившаяся от груза исторической 
прописки.

КОНЦЕРТЫ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Ленинградка» без прописки
Теодор Курентзис продирижировал Седьмой симфонией Шостаковича

В российском прокате мюзикл «Величайший шоумен»  
с Хью Джекманом в главной роли

В Лос-Анджелесе состоялась 
75-я церемония вручения пре-
мий Голливудской ассоциации 
иностранной прессы «Золотой 
глобус». Лидером по количе-
ству полученных наград стала 
черная трагикомедия Мартина 
Макдоны «Три билборда на гра-
нице Эббинга, Миссури», побе-
дившая в четырех категориях 
из шести, в которых номиниро-
валась. Комментирует Юлия 
 Шагельман.

 Вручение «Золотых глобу-
сов» стало первой масштабной це-
ремонией в Голливуде «после Вайн-
штейна». Перемены были заметны 
уже на красной дорожке — в знак со-
лидарности с жертвами сексуальных 
домогательств большинство актрис 
надели черные платья, а многие ак-
теры заменили традиционные бе-
лоснежные сорочки на total black. 
В результате церемония несколько 
напоминала великосветские похо-
роны, и в каком-то смысле ими и бы-
ла — хоронили старый Голливуд, 
в котором право принятия решений 
принадлежало могущественным бе-
лым мужчинам. Приметой време-
ни и стали значки движения Time’s 
Up («Время вышло»), основанного ра-
ботницами киноиндустрии, телеви-
дения и театра для защиты женщин 
от сексуальных домогательств и дис-
криминации по гендерному призна-
ку. Кроме того, многие кинозвезды 
появились на красной дорожке вме-
сте с активистками борьбы за права 
женщин.

Ведущим церемонии стал Сет 
Майерс, заметно нервничавший, 
ведь ему предстояло пройти по 
тонкой грани, отделяющей остро-
умные шутки от оскорбительных. 
В самом начале своей речи он пере-
дал привет ведущим последующих 
наградных шоу, которые, долж-
но быть, смотрят на него, «как на 
первую собаку, полетевшую в кос-
мос». Но после неизбежных шу-
ток про Харви Вайнштейна и Кеви-
на Спейси, встреченных когда сме-
хом, а когда и неловким молчани-
ем, церемония пошла своим чере-
дом и, за парой исключений, не 
преподнесла больших сюрпризов.

Одной из немногих неожидан-
ностей, к тому же огорчительной 
для российских зрителей, стала 
победа драмы Фатиха Акина «На 
пределе» в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке». «Не-
любовь» Андрея Звягинцева оста-
лась без награды, как и бывший фа-
воритом в этой категории «Квадрат» 
шведского режиссера Роберта Эст-
лунда. Победившая картина, пред-
ставляющая Германию, участвова-
ла в конкурсе Каннского фес тиваля, 
где исполнительница главной ро-
ли Диана Крюгер получила пре-
мию как лучшая актриса. В филь-
ме рассказывается история женщи-
ны, муж и сын которой стали жер-
твами теракта.

Другим сюрпризом стало то, что 
лента Стивена Спилберга «Секрет-
ное досье» с актерами-«тя же ло-
весами» Томом Хэнксом и Мерил 
Стрип в главных ролях не получила 
ни одной награды, хотя даже веду-
щий церемонии пошутил, что она 
унесет их все. Однако Голливудская 
ассоциация иностранной прессы 

предпочла этой картине более са-
мобытные и авторские фильмы, 
весь сезон считавшиеся фаворита-
ми критиков.

Лента «Три билборда на грани-
це Эббинга, Миссури» победила 
в номинациях «Лучший драмати-
ческий фильм» и «Лучший сцена-
рий», исполнительница главной 
роли Фрэнсис Макдорманд стала 
лучшей актрисой в драме, а Сэм 
Рокуэлл — лучшим актером второ-
го плана. Макдорманд сыграла жи-
тельницу маленького городка, дочь 
которой была изнасилована и уби-
та. Преступников так и не нашли, 
и отчаявшаяся мать выкупила три 
рекламных щита, чтобы с них обра-
титься к бездействующей полиции.

Лучшим режиссером стал Гиль-
ермо дель Торо за фильм «Форма 
воды» — полусказочную историю 
о любви между уборщицей секрет-
ной научной лаборатории и челове-
ком-амфибией, над которым в этой 
лаборатории ставят эксперименты. 
Также этой картине достался «Золо-
той глобус» за лучшую музыку (ком-
позитор Александр Деспла).

В номинации «Лучший актер 
в драматическом фильме» победил 
Гэри Олдман за роль Уинстона Чер-
чилля в картине Джо Райта «Темные 
времена». В своей речи актер не за-
был поблагодарить команду гри-
меров, которые каждый день при-
клеивали на него 63 накладки и на-
шлепки, чтобы добиться портрет-
ного сходства с историческим дея-

телем, а также Голливудскую ассо-
циацию иностранной прессы, о ко-
торой он еще пару лет отзывался 
весьма язвительно.

В номинации «Лучшая комедия 
или мюзикл» победа досталась ре-
жиссерскому дебюту Греты Гер-
виг «Леди Бёрд», а сыгравшая глав-
ную роль в этом фильме Сирша Ро-
нан стала лучшей актрисой в сво-
ей категории. Это трогательная 
и очень девичья картина об исто-
рии взросления старшеклассницы 
Кристины.

«Золотой глобус» в номинации 
«Лучший актер в комедии или мю-
зикле» получил многостаночник 
Джеймс Франко, сам поставивший 
картину «Горе-творец» и сыгравший 
в ней главную роль — Томми Вай-
со, горе-творца, снявшего вопию-
ще бездарный фильм «Комната», на-
столько ужасный, что он стал куль-
товым. Именно об истории созда-
ния этой несуразной ленты и рас-
сказывает фильм Франко. Победи-
тель даже пригласил Вайсо на сце-
ну, чтобы разделить с ним свою на-
граду, но благоразумно не подпу-
стил к микрофону.

Лучшим анимационным филь-
мом заслуженно стал «Коко» студии 
«Пиксар», а награду за лучшую пес-
ню получили авторы композиции 
«This is me» из мюзикла «Величай-
ший шоумен».

В области телевидения триум-
фатором церемонии стала экрани-
зация бестселлера Лианы Мориар-
ти «Большая маленькая ложь», за-
воевавшая четыре «Золотых глобу-
са». Этот мини-сериал стал лучшим 
в своей категории, а Николь Кид-
ман, Александр Скарсгорд и Лора 
Дерн унесли домой статуэтки как 
лучшие исполнители главной жен-
ской роли и мужской и женской ро-
лей второго плана в телефильме 
или мини-сериале. По две награ-
ды забрали сериалы «Рассказ слу-
жанки» и «Удивительная миссис 
Мейзел», ставшие лучшими дра-
матическим и комедийным сериа-
лом соответственно. Исполнитель-
ницы главных ролей в этих сериа-
лах Элизабет Мосс и Рейчел Брос-
нахэн победили в своих номинаци-
ях. Стерлинг К. Браун, исполняю-
щий одну из главных ролей в сери-
але «Это мы», стал первым за исто-
рию «Золотого глобуса» черноко-
жим актером, победившим в номи-
нации «Лучший актер в драматиче-
ском сериале».

Почетная премия Сесила Б. Де 
Милля в этом году была вручена ле-
генде американского шоу-бизнеса 
Опре Уинфри. В своей эмоциональ-
ной девятиминутной речи она вы-
сказалась по всем актуальным те-
мам, связанным с борьбой за ген-
дерное и расовое равноправие, чем 
вызвала бурную стоячую овацию. 
Новая эпоха в истории Голливуда 
пока выразилась в основном в ре-
чах и нарядах.

ПРЕМИЯ КИНО

«Три билборда» установили 
на «Золотом глобусе»
Фильм Мартина Макдоны получил четыре награды

Председателем жюри 71-го 
Каннского кинофестиваля, ко-
торый состоится в мае, стала 
Кейт Бланшетт. Комментирует 
Андрей Плахов.

наменитая австралийская 
и голливудская актриса при-

няла предложение президента Канн-
ского фестиваля Пьера Лескюра и его 
директора Тьерри Фремо. «Наши бе-
седы, начиная с этой осени,— гово-
рится в их совместном заявлении,— 
убедили нас, что она станет ревност-
ным председателем жюри, увлечен-
ным и щедрым зрителем».

Кейт Бланшетт родилась и начала 
сценическую карьеру в Австралии. 
Первой киноработой, принесшей ей 
международную известность, стала 
роль королевы Елизаветы I в фильме 
Шекхара Капура «Елизавета». Среди 
других прославивших ее фильмов — 
«Талантливый мистер Рипли» Энто-
ни Мингеллы, «Рай» Тома Тыквера, 
«Вавилон» Алехандро Гонсалеса Инь-
ярриту, «Авиатор» Мартина Скорсезе, 
«Жасмин» Вуди Аллена, «Загадочная 
история Бенджамина Баттона» Дэви-
да Финчера, «Властелин колец» Пите-
ра Джексона. Кейт Бланшетт — обла-
дательница двух «Оскаров», трех пре-
мий BAFTA, трех «Золотых глобусов» 
и двух премий Гильдии киноактеров 
США, удостоена именной звезды на 
Голливудской аллее славы.

Актриса такого уровня известно-
сти могла бы целиком принадлежать 
мейнстриму, но Кейт Бланшетт отли-
чает любовь к риску и эксперимен-
ту. Иногда ее называют актрисой-ава-
таром. В фильме «Меня тут нет» Тод-
да Хейнса она стала «аватаром» Бо-
ба Дилана, сыграв одно из шести его 
экранных воплощений (за эту роль 
Бланшетт награждена «Кубком Воль-
пи» на фестивале в Венеции). В «Ма-
нифесто» Джулиана Розефельдта она 
вместе с режиссером предпринима-
ет еще более сложный эксперимент. 
Бланшетт читает (нет, не читает — 

играет) манифесты — политические 
и прежде всего художественные, са-
мых ярких умов ХХ века. Она ставит 
всю мощь школы перевоплощения 
на службу радикальному искусст-
ву. Виртуозно маневрируя масками 
и акцентами, лихо используя язык 
тела, актриса выступает в обличьях 
матери семейства, школьной учи-
тельницы, примы-балерины, науч-
ного работника, ведущей програм-
мы теленовостей и даже бородатого 
бомжа, скитающегося по помойкам.

«В течение многих лет я приезжа-
ла в Канн как актриса, продюсер, для 
участия в кинорынке, в гала-премь-
ерах или в конкурсе… Но я никогда 
не приезжала сюда ради одного толь-
ко удовольствия прикоснуться к ро-
гу изобилия фильмов, который пред-
ставляет собой этот фестиваль»,— ска-
зала Бланшетт. Четыре года назад она 
появилась на набережной Круазетт 
с конкурсным фильмом «Кэрол» Тодда 
Хейнса — экранизацией раннего ро-
мана Патриции Хайсмит. Темой кар-
тины, действие которой происходит 
в Нью-Йорке начала 1950-х годов, ста-
ла взрывоопасная страсть, связавшая 
двух женщин разного социального 
статуса: одна — скромная продавщи-
ца, торгующая в универмаге куклами, 
вторая — роскошная дама в мехах, ро-
ковая блондинка, способная сопер-
ничать с Марлен Дитрих и Ритой Хей-
ворт. Она кружит голову продавщице 
и противостоит предрассудкам свое-
го времени и окружения. В этом пол-
ном магии фильме Бланшетт доказа-
ла, что она единственная из современ-
ных актрис, достойная стать в ряд ве-
ликих классических див.

Удивительно, но эта роль не была 
отмечена наградой каннского жюри, 
которое предпочло ее партнершу по 
фильму Руни Мару. И хотя в послуж-
ном списке Кейт Бланшетт почти 
150 наград, среди них нет самой пре-
стижной — Каннского фестиваля. Те-
перь актриса будет присуждать здесь 
награды сама. «Меня смущает при-
вилегия и ответственность предсе-
дательства в жюри этого года»,— го-
ворит Бланшетт. Эксперты, впрочем, 
убеждены, что одна из самых интел-
лектуальных актрис наших дней от-
лично справится со своей задачей.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кейт Бланшетт 
сыграет главную роль 
в Канне
Актриса станет председателем жюри 
кинофестиваля

Ноты и то, насколько точно 
они сыграны, интересуют 
Курентзиса куда больше 
того, что за ними стоит 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Пермяки играют Седьмую симфонию 
так, словно от ее написания их отде-
ляет не три четверти, а два или три 
 века — так, будто это и не Шостакович 
 вовсе, а Бах или Бетховен

Вместо наград Каннского 
кинофестиваля Кейт Блан-
шетт досталась возмож-
ность возглавить его жюри

Мартин Макдона, Сэм Ро-
куэлл и Фрэнсис Макдор-
манд (слева направо) раз-
делили четыре «Золотых 
глобуса» на троих 
ФОТО REUTERS
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В ночь на вторник в Перу  
завершился третий этап  
ралли-рейда «Дакар»
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Самая громкая сделка в рамках зимне-
го трансферного окна, видимо, уже со-
стоялась, хотя после его открытия прош-
ла всего неделя. «Барселона», которая в 
прошлом году получила более €200 млн 
за ушедшего в ПСЖ Неймара, вслед за 
купленным еще летом Усманом Дембе-
ле приобрела еще одну молодую супер-
звезду — Филиппе Коутинью из «Ливер-
пуля». Он обошелся барселонцам даже 
дороже, чем Дембеле,— в €160 млн, но, 
кажется, обновление состава с прице-
лом на будущее превратилось для лиде-
ра испанского чемпионата в один из яв-
ных приоритетов.

чера была закрыта сделка, кото-
рая имеет все шансы так и остаться до конца 
января — то есть до закрытия очередного зим-
него трансферного окна в европейском футбо-
ле — наиболее заметной. «Барселона» заклю-
чила контракт с бразильцем Филиппе Коути-
нью, перешедшим в испанский клуб из «Ли-
верпуля». Его подписанию не помешала не-
большая травма ноги: из-за нее новичок бар-
селонцев пропустит примерно три недели.

Заметной сделку делает, разумеется, сто-
имость. Авторитетный ресурс Transfermarkt 
оценил ее в €120 млн, в то время как большин-
ство источников, например BBC, уверены, что 
с учетом дополнительных выплат, часто пола-
гающихся продавцу в таких случаях, она го-
раздо выше — €160 млн. Но даже без учета 
этих бонусов трансфер Коутинью теперь фор-
мально можно признать самым дорогим в 
истории футбола. Крупнее в плане цены бы-
ли только две покупки, совершенные летом 
2017 года французским ПСЖ. Но обе они бы-
ли оформлены хитроумными способами с це-
лью обойти правила финансового fair play Со-
юза европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) и классическими трансферами не яв-
лялись. Приобретение Неймара за €222 млн 
у «Барселоны» было оформлено как выкуп са-
мим игроком своего контракта, а приобрете-
ние Килиана Мбаппе у «Монако» за €180 млн 
— как «отложенный» трансфер, при котором 
первый сезон в Париже футболист проводит 
в качестве арендованного, а деньги за него пе-
реводятся лишь через год.

История с Филиппе Коутинью — это еще 
одна прекрасная иллюстрация на тему ра-
дикальных изменений на футбольном рын-
ке. В «Ливерпуль» он попал в начале 2013 го-

да из итальянского «Интера», которому доста-
лось за него около €10 млн. В то время такая 
цена считалась вполне нормальной для мо-
лодого игрока с потенциалом суперзвезды. 
В «Ливерпуле» в суперзвезду Коутинью дейст-
вительно превратился. У него прекрасная ста-
тистика: бразилец забил 54 гола в 200 матчах 
за ливерпульцев, а еще входит в шорт-листы 
лучших дриблеров и игроков, создающих го-
левые шансы для партнеров, в европейском 
футболе. Но, как бы то ни было, еще относи-
тельно недавно трудно было представить, как 
стоимость игрока, и так-то приличная, может 
за пять лет увеличиться в полтора десятка раз.

События лета 2017 года, впрочем, подго-
товили к тому, что такое возможно. Щедрость 
ПСЖ была удивительной, но в общем и целом 
вписывалась в слишком очевидный тренд. 
Речь о резком, «инфляционном» росте цен на 
футболистов, спровоцированном и повыше-
нием доходов английских клубов благодаря 
новому договору на продажу телеправ, и ины-
ми факторами. Этот тренд заставил думать о 

суммах в районе €10 млн как о совсем скром-
ных, по крайней мере для ведущих лиг и клу-
бов, и ясно указал на то, что ради одного-един-
ственного по-настоящему желанного игрока 
главным грандам скоро придется расставаться 
со средствами, на которые в середине десяти-
летия они могли провести пару ударных транс-
ферных кампаний. Собственно, та же «Барсе-
лона» успела тезис великолепно подтвердить, 
когда в поисках срочной замены Неймару лег-
ко выложила за Усмана Дембеле из дортмунд-
ской «Боруссии» €147 млн с учетом бонусов, 
хотя насчет того, что Дембеле способен с ходу 
приносить ей пользу, существовали сомнения.

В этом контексте покупка Филиппе Коу-
тинью, ставшего мишенью для менеджеров 
«Барселоны» еще во время предыдущей кам-
пании (летом им не удалось договориться с 
ливерпульскими коллегами), представляется 
более рациональной. Коутинью — это футбо-
лист, который с точки зрения набора качеств, 
похоже, идеально подходит «Барселоне». Хо-
рошо чувствующий себя в роли форварда, 
вингера, подпирающего макушку атаки полу-
защитника, он может «замещать» и перебрав-
шегося во Францию Неймара в фирменном 
барселонском трезубце на передней линии 
рядом с Луисом Суаресом и Лионелем Мес-

си, и пока никуда не перебравшегося Андре-
са Иньесту — под этим трезубцем.

При этом абсолютно все обозреватели, ана-
лизировавшие трансфер, указывали на важ-
ное обстоятельство. Передняя линия «Барсе-
лоны» не так уж молода. Месси с Суаресом уже 
за 30, Иньесте под занавес сезона и вовсе ис-

полнится 34. Они еще не уходят, а может, и не 
думают об уходе, но идеальная стратегия для 
клуба, играющего на таком высочайшем уров-
не, как «Барселона», и намеренного во что бы 
то ни стало его удерживать, не беря пауз на пе-
рестройку,— это заранее приспосабливаться 
к ситуации, когда необходимо будет обходить-
ся без прежних лидеров, заранее искать тех, 
кого можно «встроить» в игровую систему без 
ущерба для нее, заранее создавать фундамент 
на будущее. В этом смысле и Филиппе Коути-
нью, и Усман Дембеле выглядят вариантами 
подходящими. Первому 25 лет, и он постоян-
но прогрессирует, второму вообще 20.

Подходящим выглядит и момент для встра-
ивания таких персонажей в систему. К исходу 
первого круга чемпионата Испании «Барсело-
на» умудрилась, по сути, гарантировать себе 
золото, оторвавшись от ближайшего пресле-
дователя на девять очков. Причем преследова-
тель — «Атлетико», а не «Реал», соперник куда 
страшнее, который отстает от каталонцев уже 
на 16 баллов (матч в запасе тут ровным счетом 
ничего не значит). Вторая половина первенст-
ва для «Барселоны» — прекрасная площадка 
для разного рода экспериментов без особого 
риска упустить победу.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

€160 млн отправились в будущее
«Барселона» купила у «Ливерпуля» Филиппе Коутинью

Первая неделя теннисного календа-
ря сезона-2018 оказалась удачной 
для первой ракетки России Андрея  
Рублева. Он дошел до финала круп- 
ного турнира в Дохе, где уступил опыт- 
нейшему французу Гаэлю Монфису.  
В Шэньчжэне на женском турнире с при-
зовым фондом $626 тыс. дошла до по-
луфинала Мария Шарапова. Благодаря 
этому результату самая титулованная 
спортсменка в истории российского 
тенниса вернулась в первую полусотню 
мировой классификации.

урнир Qatar ExxonMobil Open, который 
по традиции стоит в календаре Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP) на пер-
вой неделе, как правило, собирает достаточ-
но сильный состав участников. Неудивитель-
но, что за последние 14 лет его победителями 
восемь раз становились игроки из так назы-
ваемой большой четверки мужского тенни-
са: трижды — Роджер Федерер, по два раза — 
Новак Джокович и Энди Маррей и еще один 
раз — Рафаэль Надаль. Есть в списке чемпио-
нов этого состязания и представитель России 
— Николай Давыденко, который в 2010 году 
в полуфинале обыграл Федерера, а в финале 
сломил сопротивление Надаля, причем швей-
царец и испанец на тот момент были соответ-
ственно первой и второй ракетками мира.

В этом году, однако, главные звезды ATP 
по разным причинам в Доху не приехали, и 
под первым номером там был посеян Доми-
ник Тим. Не отдав ни одного сета на пути в по-
луфинал (в том числе в первом круге — росси-
янину Евгению Донскому), 24-летний австри-
ец, занимающий в рейтинге 5-е место, был 

вынужден из-за вирусной инфекции отказать-
ся от встречи с французом Гаэлем Монфисом.

Другая половина сетки делегировала в фи-
нал Андрея Рублева, при этом путь 20-летне-
го россиянина к титульному поединку с Мон-
фисом легким никак не назовешь. Во втором 
круге он в трех сетах одолел опытнейшего ис-

панца Фернандо Вердаско, в четвертьфинале 
— одного из самых талантливых представите-
лей своего собственного поколения 21-летне-
го хорвата Борну Чорича, а в полуфинале оты-
грал матчбол у аргентинца Гвидо Пельи. Прав-
да, та игра, продолжавшаяся 2 часа 25 минут 
и завершившаяся со счетом 6:2, 4:6, 7:6 (7:2), 

не лучшим образом сказалась на физическом 
состоянии Андрея Рублева. Во всяком случае, 
оказать Монфису серьезное сопротивление в 
финале он не сумел. Ни разу не сумев взять чу-
жую подачу, россиянин проиграл ровно за час 
— 2:6, 3:6, а вскоре после этой неудачи, сослав-
шись на травму правой руки, отказался от вы-
ступления на этой неделе на следующем тур-
нире в новозеландском Окленде.

Впрочем, в преддверии стартующего 15 
января Открытого чемпионата Австралии 
результат Андрея Рублева все равно мож-
но считать серьезным успехом, ведь лидеру 
российского тенниса удалось не только на-
помнить о себе, но и заметно улучшить свое 
положение в рейтинге. С 39-го места он пе-
реместился на высшую в своей карьере 32-
ю позицию, что позволит ему войти в число 
сеяных на Australian Open. (Жеребьевка пер-
вого в сезоне турнира Большого шлема со-
стоится уже в четверг.) Теперь главное, что-
бы не подвело здоровье. Под руководством 
своего тренера испанца Гало Бланко россия-
нин явно начинает год в хорошей форме и в 
случае удачной жеребьевки может пройти в 
Мельбурне довольно далеко.

На турнире Женской теннисной ассоци-
ации (WTA) в китайском Шэньчжэне дошла 
до полуфинала Мария Шарапова, которая 
после побед над румынкой Михаэлой Бу-
зарнеску, американкой Элисон Риске и За-
риной Дияс из Казахстана проиграла чеш-
ке Катерине Синяковой. Особой сенсации 
в поражении Шараповой от прогрессиру-
ющей, хотя и не самой известной соперни-
цы нет, поскольку даже после побед в Шэнь-
чжэне россиянка признавала, что качество 
ее игры оставляет желать лучшего. Тем не 
менее этот пусть и не самый выдающийся 
результат позволил 30-летней суперзвезде 

мирового тенниса вернуться в топ-50 рей-
тинга WTA, где она, поднявшись на 12 пози-
ций, теперь занимает 47-е место. 

Синякова же, в свою очередь, в финале со 
счетом 1:6, 6:2, 0:6 проиграла румынке Симо-
не Халеп. Таким образом, надо полагать, что 
первая ракетка мира перед стартом первого 
в сезоне турнира Большого шлема обрела не-
плохой запас уверенности.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев начал с финала
А Мария Шарапова дошла до полуфинала

Футбол
Чемпионат Испании
18-й тур. «Сельта»—«Реал» 2:2 (Васс, 33; Макси Гомес, 82 — 
Бейл, 36, 38). «Вильярреал»—«Депортиво» 1:1 (Унал, 30 — Андо-
не, 84). «Барселона»—«Леванте» 3:0 (Месси, 12; Суарес, 38; Пау-
линью, 90+3). «Атлетико»—«Хетафе» 2:0 (Корреа, 18; Коста, 67). 
«Валенсия»—«Жирона» 2:1 (Рамалью, 27 (автогол); Парехо, 48 
(пен.) — Порту, 8). «Севилья»—«Бетис» 3:5 (Бен Йеддер, 13; Кьер, 
40; Лангле, 67 — Фабиан, 1; Феддаль, 21; Дурмиси, 63; Серхио 
Леон, 65; Тельо, 90+5). Положение команд. 1. «Барселона» — 
48 очков. 2. «Атлетико» — 39. 3. «Валенсия» — 37. 4. «Реал» — 32 
(после 17 матчей). 5. «Севилья» — 29. 6. «Вильярреал» — 28.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Флорида» 3:2 (буллиты; Панарин, 0+1; Бобров-
ский отразил 42 броска из 44 — Дадонов, 0+1). «Детройт»—
«Тампа-Бей» 2:5 (Наместников, 0+2; Кучеров (оба — «Тампа-
Бей»), 1+0). «Монреаль»—«Ванкувер» 5:2. «Питсбург»—«Бостон» 
6:5 (овертайм; Малкин («Питсбург»), 2+1). «Вегас»—«Нью-
Йорк Рейнджерс» 2:1. «Вашингтон»—«Сент-Луис» 4:3 (овер-
тайм; Овечкин, 1+0 — Тарасенко, 1+1; Барбашев, 0+1). 
«Виннипег»—«Сан-Хосе» 4:1. «Чикаго»—«Эдмонтон» 4:1.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
ЦСКА—«Локомотив-Кубань» 79:90. «Калев» (Эстония)—«Химки» 
92:84. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Зенит» 81:82. УНИКС—
«Енисей» 91:76.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 11 10 1 90,9
2. «Локомотив-Кубань» 10 9 1 90,0
3. УНИКС 9 8 1 88,9
4 «Зенит» 10 8 2 80,0
5. «Химки» 10 6 4 60,0
6. «Автодор» 9 5 4 55,6
7. «Цмоки-Минск» 10 4 6 40,0
8. «Нижний Новгород» 9 3 6 33,3
9. «Парма» 10 3 7 30,0
10. «Калев» 11 3 8 27,3
11. «Енисей» 9 2 7 22,2
12. «Астана» 11 2 9 18,2
13. ВЭФ 9 1 8 11,1

РЕЗУЛЬТАТ

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 600 очков. 2 (2). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 9605. 3 (3). Григор Димитров (Болга-
рия) — 4990. 4 (4). Александр Зверев (Германия) — 4610. 5 (5). 
Доминик Тим (Австрия) — 4060. 6 (6). Марин Чилич (Хорватия) 
— 3805. 7 (7). Давид Гоффен (Бельгия) — 3775. 8 (8). Джек Сок 
(США) — 3165. 9 (9). Станислас Вавринка (Швейцария) — 3060. 
10 (10). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2615. 11 (14). Ке-
вин Андерсон (ЮАР) — 2610. 12 (11). Хуан Мартин дель Потро 
(Аргентина) — 2595. 13 (13). Сэм Куэрри (США) — 2535. 14 
(12). Новак Джокович (Сербия) — 2335. 15 (15). Жо-Вильфрид 
Тсонга (Франция) — 2320. 16 (17). Джон Иснер (США) — 2265. 
17 (21). Ник Кирьос (Австралия) — 2260. 18 (18). Люка Пуйе 
(Франция) — 2235. 19 (16). Энди Маррей (Великобритания) 
— 2140. 20 (19). Томаш Бердых (Чехия) — 2050... 32 (39). Ан-
дрей Рублев — 1373... 48 (45). Карен Хачанов — 1030... 71 
(72). Евгений Донской — 704... 84 (65). Даниил Медведев 
— 642... 91 (84). Михаил Южный (все — Россия) — 604. 

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 6425 очков. 2 (3). Каролина 
Возняцки (Дания) — 6095. 3 (2). Гарбинье Мугуруса (Испания) 
— 6005. 4 (6). Элина Свитолина (Украина) — 5785. 5 (5). Винус 
Уильямс (США) — 5567. 6 (4). Каролина Плишкова (Чехия) — 
5445. 7 (7). Елена Остапенко (Латвия) — 4901. 8 (8). Каролин 
Гарсия (Франция) — 4385. 9 (9). Джоанна Конта (Великобри-
тания) — 3600. 10 (10). Коко Вандевей (США) — 3258. 11 (11). 
Кристина Младенович (Франция) — 2935. 12 (14). Юлия Гёргес 
(Германия) — 2825. 13 (13). Слоун Стивенс (США) — 2802. 
14 (12). Светлана Кузнецова (Россия) — 2757. 15 (16). 
Анастасия Севастова (Латвия) — 2600. 16 (15). Анастасия 
Павлюченкова — 2485. 17 (18). Елена Веснина (обе — Рос-
сия) — 2220. 18 (19). Мэдисон Кис (США) — 2214. 19 (17). Эшли 
Барти (Австралия) — 2195. 20 (20). Магдалена Рыбарикова 
(Словакия) — 2141... 24 (24). Дарья Касаткина — 1950... 
33 (33). Екатерина Макарова — 1580... 47 (59). Мария 
Шарапова — 1116... 63 (62). Наталья Вихлянцева — 961… 
95 (96). Екатерина Александрова (все — Россия) — 709.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Благодаря выходу в финал 
турнира в Дохе Андрей Рублев 
поднялся в рейтинге ATP с 39-го 
места на 32-е и попадет в число 
сеяных на стартующем через 
неделю Australian Open

Десять самых дорогих 
трансферов в истории футбола
Год Игрок Откуда Куда Сумма  
    (€ млн)
2017 Неймар  «Барселона» ПСЖ 222 
 (Бразилия)
2018 Филиппе Коутинью «Ливерпуль» «Барселона» 160 
 (Бразилия)
2017 Усман Дембеле  «Боруссия» «Барселона» 147 
 (Франция)
2016 Поль Погба  «Ювентус» «Манчестер 105 
 (Франция)  Юнайтед»
2013 Гарет Бейл (Уэльс) «Тоттенхем» «Реал» 101
2009 Криштиану Роналду «Манчестер «Реал» 94 
 (Португалия) Юнайтед»
2016 Гонсало Игуаин  «Наполи» «Ювентус» 90 
 (Аргентина)
2013 Неймар (Бразилия) «Сантос» «Барселона» 88
2017 Ромелу Лукаку  «Эвертон» «Манчестер 85 
 (Бельгия)  Юнайтед»
2018 Вирджил ван Дейк  «Саутгемптон» «Ливерпуль» 84,5 
 (Нидерланды)

К О Н Т Е К С Т Э Н Д И  М А Р Р Е Й  В Ы Б Ы Л  Д О  С Е Р Е Д И Н Ы  С Е З О Н А

Бывшая первая ракетка мира 30-летний Энди Маррей сообщил, что успешно перенес операцию на травми-
рованном бедре. По словам шотландца, ранее из-за травмы отказавшегося от участия в Australian Open 2018, 
операция прошла в Мельбурне. При этом Маррей сможет вернуться на корт только после Roland Garros, 
который пройдет с 27 мая по 10 июня.

«Сегодня я перенес успешную операцию на бедре в больнице Сент-Винсент в Мельбурне. Я бы хотел 
поблагодарить доктора Джона О’Доннелла и весь персонал за то, что присматривали за мной. Я намерен 
вернуться к соревнованиям на корте во время травяного сезона. Спасибо всем за поддержку и пожела- 
ния здоровья в последние дни. Я вернусь»,— написал британский теннисист на своей странице в сети 
Facebook.

Энди Маррей не играл в официальных матчах с тех пор, как уступил американцу Сэму Куэрри в четверть-
финале Wimbledon 2017. Ранее теннисист заявлял, что сможет восстановиться от повреждения консерватив-
ными методами лечения. Однако в итоге ему все же потребовалась операция. На данный момент в рейтинге 
ATP он занимает 19-е место. «РИА Новости»

К О Н Т Е К С Т В И К Т О Р И Я  А З А Р Е Н К О  Н Е  П Р И Е Д Е Т  В  М Е Л Ь Б У Р Н

Бывшая первая ракетка мира белорусская теннисистка Виктория Азаренко отказалась от участия в Australian 
Open. Об этом заявил директор турнира Крейг Тили, слова которого приводит пресс-служба Женской теннисной 
ассоциации (WTA). Отметим, что 13 декабря 28-летняя теннисистка получила wild card для участия в основной 
сетке турнира.«К сожалению, Азаренко не выступит в Австралии в этом году, хотя это ее любимый турнир,— 
заявил господин Тили.— Она с нетерпением ждет возвращения в Мельбурн в следующем году». Азаренко на 
предстоящем турнире заменит 24-летняя представительница Австралии Айла Томлянович, которая занимает 
седьмое место вЧемпионской гонке WTA и 108-е — в рейтинге WTA.

Причиной отказа Азаренко от участия стало судебное разбирательство об опеке над ее сыном Лео. Ранее  
из-за этого же разбирательства она снялась с US Open, который проходил с 28 августа по 10 сентября 2017 
года. Напомним, что Виктория Азаренко и отец Лео Билли Маккинг оспаривают право опеки над ребенком. 
Ранее господин Маккинг сумел добиться в суде Калифорнии запрета на вывоз мальчика за пределы штата.

Виктория Азаренко дважды становилась победительницей Australian Open (2012, 2013) и дважды выходила 
в финал турнира (2008, 2011). ТАСС
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Самое дорогое приобретение 
«Барселоны» Филиппе Коутинью 
сможет выйти на поле в составе 
каталонской команды через три 
недели, когда залечит травму
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